
Угрызения 
соевости
Молочники затеяли спор 
из‑за наименования 
напитков

Национальный союз производи
телей молока («Союзмолоко») 
просит одну из крупнейших сетей 
кофеен Starbucks внести изме
нения в меню в России. По мне
нию объединения, раститель
ные заменители нельзя называть 
«молоком»: это противоречит за
конодательству, вводит потреби
телей в заблуждение и продви
гает иную категорию продукции 
за счет молочной. Производи
тели молока, видимо, борются 
с «аналогами» в расчете на рост 
поставок, отмечают эксперты, 
но заставить кофейни отказаться 
от устоявшихся словосочетаний 
вряд ли удастся.

Гендиректор «Союзмолока» (вклю‑
чает «Экониву», Danone, PepsiCo, 
Valio, Hochland и др.) Артем Белов 
обратился к «Монэкс трейдинг», раз‑
вивающей в России сеть кофеен Star‑
bucks, по вопросу наименования ра‑
стительных заменителей молока. 
Копия обращения от 29 апреля есть 
у „Ъ“. Господин Белов пишет, что 
у Starbucks в России есть такие на‑
питки, как «растительное молоко», 
«соевое молоко», «миндальное моло‑
ко» и др. Однако, подчеркивает он, 
использование таких терминов не‑
правомерно и противоречит техни‑
ческому регламенту Таможенного 
союза «О безопасности молока и мо‑
лочной продукции», принятому ЕЭК 
в октябре 2013 года. 

Как отмечается в письме, доку‑
мент разработан, чтобы предотвра‑
тить введение в заблуждение по‑
требителей, и разрешает называть 
молоком только продукт «секреции 
молочных желез сельскохозяйст‑
венных животных… без каких‑ли‑
бо добавлений», а растительные 
напитки — отдельная продукция, 
отличная с точки зрения пищевой 
ценности. Господин Белов просит 
«Монэкс трейдинг» привести меню 
кофеен Starbucks в соответствие с за‑
конодательством РФ. 

В «Союзмолоке» пояснили, что 
обратились сначала к одной из меж‑
дународных компаний, которые 
обычно строго соблюдают законода‑
тельство, в надежде, что «остальные 
игроки последуют примеру лиде‑
ра». В России работает около 120 то‑
чек Starbucks, в основном в Москве, 
Подмосковье и Санкт‑Петербурге. 
«Монэкс трейдинг» входит в Alsha‑
ya Group со штаб‑квартирой в Ку‑
вейте, которая занимается развити‑
ем сетей Mothercare, The Body Shop, 
Victoria’s Secret и др. В «Монэкс трей‑
динг», Alshaya Group и головном 
офисе Starbucks „Ъ“ не ответили.

По словам Артема Белова, «Со‑
юзмолоко» против использования 
«позитивного имиджа молока» для 
продвижения других товаров: «Ра‑
стительные напитки — интересный 
и растущий сегмент, но это принци‑
пиально иная категория, что должен 
четко понимать покупатель».
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По зубам их узнаете их
Владимир Путин на оргкомитете «Победа» снова всех побеждал

20 мая президент России Владимир 
 Путин принял участие в работе оргкоми
тета «Победа», на котором сначала спо
койно и даже безмятежно  обсуждали, 
кому из российских городов оказать 
честь стать городом трудовой добле
сти. Закончилось все, отмечает спе
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, как обычно — обещанием, 
если что, дать всем по зубам.

В начале заседания приятно было наблю‑
дать, как Владимиру Путину не доставляет 
никаких проблем держать себя в руках, ког‑
да он говорит о попытках извращения воен‑
ной истории советского народа:

— Пытаются разного рода русофобы и нечи‑
стоплотные политики бить по нашей истории, 
проталкивать идеи пересмотра итогов Второй 
мировой войны, оправдания нацистских пре‑
ступников. Оставлять без реакции, без достой‑
ного ответа подобные действия мы не можем. 
Мы, как уже не раз говорил, безусловно, будем 
опираться на факты, делать все, чтобы обеспе‑
чить в нашем обществе преемственность исто‑
рической памяти, чтобы будущие поколения 
через десятилетия и через века сберегли прав‑
ду о войне, святое, благодарное отношение 
к ее героям, к своим предкам!

Доклады секретаря генсовета «Единой 
России» Андрея Турчака и президента РАН 
Александра Сергеева, тоже мирные от нача‑
ла до конца, были посвящены новым горо‑
дам трудовой доблести, которых выбрали 
пока что 12 в расчете на традиционное по‑
полнение списка.

Да и министр обороны Сергей Шойгу 
не оборонялся, да и не наступал. Рассказывал 
про поисковые отряды, критиковал черных 
копателей… В самом конце слегка не удер‑
жался, но дипломатичности не растерял:

— Приходится констатировать, что резкое 
ухудшение международной обстановки, раз‑
мывание системы международного права, от‑
крытая русофобия, информационная война 
против России осложнили военно‑мемориаль‑
ную деятельность за рубежом. Однако считаем, 
что обнаружение все новых свидетельств осво‑
бодительной миссии и подвига советского на‑
рода в значительной мере предотвращает по‑
пытки переписывания итогов войны.

А потом вступил замминистра иностран‑
ных дел Михаил Богданов (вышедший на за‑
мену в основном составе здесь, в тылу, вме‑

сто находящегося на самом острие атаки 
в Рейкьявике министра Сергея Лаврова).

И стало не так спокойно:
— Сложно представить,— отметил госпо‑

дин Богданов,— что в правовом государстве 
разрушение памятников может быть одобре‑
но на официальном уровне, да еще и считать‑
ся своего рода патриотизмом! Однако сейчас 
мы наблюдаем именно такую тенденцию, 
при этом под нее сознательно подстраивает‑

ся национальная нормативно‑правовая база 
и фактически игнорируются межгосударст‑
венные договоренности! Самым ярким при‑
мером такого подхода является та же Поль‑
ша, где власти выдумали концепцию так 
называемых символических памятников, 
подлежащих декоммунизации!

Выяснилось, что в Польше уже разруше‑
ны 449 советских мемориалов, при этом гру‑
бо нарушены все межправительственные со‑
глашения по этому поводу.

Видно было, как помрачнел Владимир 
Путин. Ну это просто видно было. Может, 
даже не стоило продолжать, тем более что 

дальше было про Украину (то есть только 
 расстраиваться):

— Извращенный вариант борьбы с собст‑
венным прошлым выбрала Украина,— про‑
должил господин Богданов,— где жертвой 
антисоветской инквизиции становится все, 
что так или иначе связано с нашей страной, 
причем именно с Россией, а не только с Со‑
ветским Союзом! Так, в рамках заимствован‑
ной у поляков декоммунизации в Киеве де‑
монтировали памятник генералиссимусу 
Александру Васильевичу Суворову!
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Бот дал, бот взял
Падение курсов криптовалюты  
провоцирует кибермошенников

Падение курсов криптовалют может стать 
причиной очередного роста DDoSатак, 
предупреждают специалисты по кибер
безопасности. Дело в том, что для про
ведения атак используются те же инстру
менты, что и для майнинга. При снижении 
стоимости криптовалют владельцам ин
струмента становится выгоднее прово
дить DDoSатаки. В этом году уже и так 
наблюдается взлет интенсивности атак 
на фоне появления новых инструментов 
и снижения их себестоимости.

Эксперты по кибербезопасности расска‑
зали „Ъ“, что падение биткойна с апрель‑
ского исторического максимума $64,9 тыс. 
до $31,4 тыс., которое произошло на днях, 
наряду с обвалом других криптовалют 
(см. „Ъ“ от 20 мая) может вызвать рост 
DDoS‑атак.

• DDoS-атаки проводятся на вычислитель-
ную систему с целью вывода ее из строя. Ис-
пользуя сети из зараженных устройств, зло-
умышленники направляют большое количе-
ство запросов на сервер, система не может 
с ними справиться и дает отказ в обслужи-

вании. В результате легитимные пользова-
тели не могут попасть на сайт.
Дело в том, что для проведения DDoS‑атак 

используются сети зараженных устройств — 
ботнеты, которые также применяются для 
майнинга криптовалюты, объясняет анали‑
тик Kaspersky DDoS Prevention Александр Гут‑
ников. При высоких ценах на криптовалюты 
злоумышленники обычно перенаправля‑
ют мощности на майнинг, так как выгоднее 
использовать бот‑фермы для этого, а не для 
DDoS‑атак, уточнил он. Соответственно, при 
низких ценах на криптовалюты мощности 
переориентируются на заказные атаки.

Курс криптовалют, в частности биткой‑
на, снижался, например, в январе — и при 
этом наблюдался всплеск DDoS‑активности, 
отмечается в отчете «Лаборатории Каспер‑
ского» по атакам за первый квартал 2021 
года. В начале марта наблюдался еще один 
пик DDoS‑атак, перед которым опять наме‑
тилось снижение курса биткойна, говорит‑
ся в отчете.
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Владимиру Зеленскому  
все до мечты
Как президент Украины  
продолжает размышлять о стране и о себе
Украинский лидер Владимир Зелен
ский 20 мая отметил вторую годовщи
ну президентского правления. На фоне 
строящихся самолетов он три часа об
щался с прессой и рассказал об Ук
раине своей мечты — без олигархов, 
без бедности и без войны. Не обошлось 
без вопроса о том, считает ли он убий
цей своего российского коллегу Вла
димира Путина. От ответа господин 
 Зеленский ушел в прямом и в перенос
ном смысле.

Мечтатель
Владимиру Зеленскому, судя по всему, важ‑
но, чтобы его пресс‑конференции если не 
по содержанию, то хотя бы по форме отли‑
чались от пресс‑конференций других лиде‑
ров. Осенью 2019 года он больше десяти ча‑
сов общался с журналистами на киевском 
фуд‑корте. В первую годовщину президент‑
ства — в мае 2020‑го — локацией стала лу‑
жайка Мариинского парка. 

Сейчас прессу собрали в ангаре авиастро‑
ительного завода «Антонов». Господин Зе‑
ленский сидел спиной к Ан‑124 «Руслан». По 
левую руку от него стоял пока бескрылый 
корпус заказанного для украинской армии 
транспортника Ан‑178, а по правую — серое 
туловище с надписью на боку: «Українськiй 
„Мрiї“ бути!» («Украинской „Мечте“ быть!»). 
Туловище должно было стать, но из‑за распа‑
да СССР так и не стало самолетом «Мрiя».

«Почему мы здесь?» — начал пресс‑кон‑
ференцию господин Зеленский. И тут же по‑
яснил: «Позади меня наш украинский само‑
лет „Руслан“. В последний раз мы построили 
такой самолет уже в независимой Украине 
в 1994 году. Справа от меня, это символично, но 
и трагично, недостроенная „Мечта“ Украины, 
а слева новый фюзеляж, который мы начали 
строить пять месяцев назад: самолета Ан‑178 — 
одного из трех самолетов, которые государство 
заказало „Антонову“ для нашей армии».
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триллиона рублей составлял на 1 мая 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют опу-
бликованные вчера данные Минфина. Годом ранее, на 1 мая 2020 года, долг регионов был равен 2,087 
трлн руб. Таким образом, за год он вырос на 353 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обя-
зательств на 1 мая такова: на государственные ценные бумаги приходится 803 млрд руб., на банковские 
кредиты — 473 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1105 млрд руб. Также в составе долга субъек-
тов — госгарантии на 32 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 мая 2021 года составлял еще 354 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны  
все еще в минусе

Средний рост ВВП в наиболее эко-
номически развитых странах в пер-
вом квартале 2021 года замедлился 
до 0,3% с 1% в четвертом кварта-
ле 2020-го, свидетельствуют пред-
варительные данные Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). В годовом вы-
ражении динамика ВВП осталась 
отрицательной — минус 0,8% по-
сле минус 2,9% в четвертом кварта-
ле, минус 3,8% — в третьем, минус 
11,6% — во втором и минус 0,9% — 
в первом квартале 2020 года.

Снижение темпов роста объяс-
няется усилением «антиковидных» 
ограничений в ряде стран ОЭСР. 
В Германии, Великобритании 
и Японии и вовсе отмечен резкий 
спад ВВП — на 1,7%, 1,5% и 1,3% 
квартал к кварталу соответственно. 

В Италии темпы спада, напротив, 
замедлились — с 1,8% до 0,4%, 
во Франции динамика изменения 
ВВП стала положительной — плюс 
0,4% против 1,4% в октябре—дека-
бре. В целом по зоне евро спад со-
ставил 0,6% против 0,4% кварта-
лом ранее. В Канаде и США рост — 
по 1,6% (в четвертом квартале 
было 2,3% и 1,1%).

По сравнению с концом 2019 
года динамика ВВП развитых стран 
по-прежнему остается отрицатель-
ной — минус 2,6%. Наиболее вы-
раженный спад сохраняется в стра-
нах зоны евро, здесь кумулятив-
ное сокращение ВВП составляет 
5,5%. Наибольшие потери понесли 
экономики Великобритании — ми-
нус 8,7% и Италии — минус 6,9%. 
Во Франции и Германии не компен-
сировано 4,9% и 4,4% спада. Для 
сравнения, в США — лишь 0,9%. 
Более того, ФРС США ждет уско-
рения роста, прогноз ВВП на 2021 
год улучшен с 4,2% до 6,5%. Это-
му способствовало принятие паке-
та стимулирующих мер и подготов-
ка двух новых планов. Однако рост 
инфляции в США в апреле неожи-
данно ускорился до 4,2% в годовом 
выражении (0,8% месяц к месяцу), 
и несколько членов Комитета по от-
крытым рынкам ФРС, как следует 
из расшифровки апрельского засе-
дания регулятора, уже готовы рас-
смотреть сокращение стимулирую-
щих программ.

В то же время объем миро-
вой торговли, по данным ЮНКТАД, 
в первом квартале 2021 года вы-
рос на 4% (на 10% в годовом вы-
ражении), по отношению к уров-
ню конца 2019 года показатель вы-
рос на 3%. Стоимостный объем 
глобальной торговли, по прогнозу 
организации, достигнет $6,6 трлн 
во втором квартале 2021 года, что 
эквивалентно росту на 31% в годо-
вом выражении. Основными драй-
верами восстановления в торговле 
будут экономики Китая и США, ожи-
дают в ЮНКТАД.

Татьяна Едовина
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Эксперты РАНХиГС предлагают рефор-
мировать подходы к созданию кадрово-
го резерва госслужащих. Сейчас он ис-
пользуется в основном для внеконкурс-
ного назначения на должности в мини-
стерствах, ведомствах и в регионах, при 
этом, отмечают в президентской акаде-
мии, подходы к формированию резерва 
не унифицированы.

Правительству необходимо изменить по-
литику формирования кадровых резервов 
госслужбы, констатирует доклад «Кадровые 
резервы в РФ» за авторством группы экспер-
тов РАНХиГС. Академия де-факто крупней-
шая образовательная структура для госслуж-
бы в РФ. Как указывается в докладе, сейчас го-
сударственная кадровая политика в России по-
степенно начинает меняться — хотя в целом 
она остается реактивной и хаотичной, в ней 
уже присутствуют элементы более современ-
ных решений. Это, по мнению авторов рабо-
ты, свидетельствует о том, что запрос на новые 
кадровые технологии окончательно сформи-

ровался как на высшем уровне госуправле-
ния, так и среди потенциальных соискате-
лей. В частности, это проявляется и в подходах 
к использованию такого инструмента кадро-
вой политики, как кадровый резерв (группа 
специалистов, которые отвечают определен-
ным требованиям, прошли отбор и квалифи-
кационную подготовку и потенциально гото-
вы стать сотрудниками того или иного мини-
стерства или ведомства).

В России предпринято несколько попы-
ток сформировать подход к созданию государ-
ственного кадрового резерва — как в рамках 
госпрограмм по развитию госслужбы, так и от-
дельными указами президента. Современный 
подход к формированию президентского ре-
зерва реализуется с 2014 года. И хотя его мож-
но считать более прогрессивным по сравне-
нию с предыдущими, потенциал резерва оста-
ется не задействован. Зачастую вместо пре-
вращения в источник квалифицированных 
кадров он используется для обхода конкурс-
ных процедур при назначении на госдолжно-

сти — по подсчетам РАНХиГС, сейчас в РФ без 
конкурса назначаются 70% госслужащих, при 
этом из резерва происходит 25,7% всех назна-
чений на должность в федеральных органах 
и 35,2% в регионах. Кроме того, современная 
система кадрового резерва является, по оцен-
кам в работе, «громоздкой и запутанной» — 
она состоит как из кадровых резервов государ-
ственной гражданской службы, так и из резер-
вов управленческих кадров (под патронажем 
президента, в субъектах РФ и на муниципаль-
ном уровне).

Для успешной реформы места и функций 
кадрового резерва в системе кадровых техно-
логий госслужбы эксперты РАНХиГС предлага-
ют использовать несколько принципов. Техно-
логии формирования кадрового резерва, об-
учения, развития и подготовки кадров долж-
ны развиваться в комплексе, а внедрение ин-
новационных кадровых практик, затрагива-
ющих отбор и обучение членов кадрового ре-
зерва, должно идти «сверху вниз» — попытки 
внедрять кадровые технологии в отношении 

низших должностей бесполезны. Необходимо 
найти оптимальное соотношение между цен-
трализацией и децентрализацией кадровых 
решений — это предполагает создание феде-
ральной инфраструктуры, которая бы не пода-
вляла инициативы в регионах.

Также, по мнению экспертов РАНХиГС, при 
подготовке нормативно-правовых актов, регу-
лирующих вопросы кадрового резерва, необ-
ходимо учитывать современные кадровые тех-
нологии. Отметим, что описываемая проблема 
специфична для РФ, где де-факто проблемой 
является продолжение традиционных подхо-
дов к кадровому управлению в госслужбе (они 
сформированы в неадекватной экономике 
и обществу настоящего ситуации СССР). В дру-
гих юрисдикциях «революции в управлении 
госкадрами», которыми являются новации 
вроде кадровых резервов, имеют меньшие мас-
штабы, а традиционные методы HR госслужбы 
гибки и дополняются кадровыми технология-
ми, импортированными из бизнес-среды.

Анастасия Мануйлова

Кадры решают не все
В России необходима реформа резервов госуправления

В апреле 2021 года рост отпуск-
ных цен в промышленности уско-
рился до 27,6% в годовом выра-
жении, что лишь частично объ-
ясняется эффектом низкой базы 
2020 года. Об исторически вы-
соком давлении закупочных цен 
и повышенных инфляционных 
ожиданиях в секторе свидетель-
ствуют и конъюнктурные опро-
сы, помесячная динамика пока-
зателя остается заметно выше 
ожиданий. Рост каталожных цен 
на металлы уже заставил ТПП 
от лица предприятий в регио-
нах просить Дениса Мантурова 
о стабилизации цен на прокат под 
угрозой срывов госзаказа.

Темпы роста оптовых цен в про-
мышленности в годовом выраже-
нии ускорились до 27,6% в апреле 
против 16% в марте 2021 года (рост 
цен темпами 10–100% годовых при-
нято считать галопирующим): в до-
быче нефти и газа цены выросли на 
216%, руды — на 57,5%, в производ-
стве кокса и нефтепродуктов — на 

73,4%, химии — на 29,3%, в метал-
лургии — на 18,8%. Такое ускоре-
ние лишь отчасти объясняется низ-
кой базой апреля 2020 года, когда 
показатель снизился на 7,2% из-за 
падения цен на нефть. Так, по срав-
нению с декабрем 2020 года про-
мышленные цены в апреле вырос-
ли на 13,8% (см. график), а год на-
зад снизились на 8%. При этом кон-
сенсус-прогноз «Интерфакса» в кон-
це апреля 2021 года предполагал 
рост оптовых цен в апреле по срав-
нению с мартом на 0,9%, но, по дан-

ным Росстата, он составил 2,7% про-
тив 3,6% роста за март, а в обработ-
ке быстрее всего дорожали продук-
ция химии (на 7,5%), кокс и нефте-
продукты (4,9%) и продукция метал-
лургии (2%).

Об исторически высоком цено-
вом давлении промышленники 
говорили и в апрельских конъюн-
ктурных опросах Markit и Институ-
та Гайдара на фоне продолжавшего-
ся роста инфляционных ожиданий 
в секторе (см. „Ъ“ от 6 мая). «В апреле 
инфляционные ожидания россий-

ской промышленности продолжи-
ли рост, добавив еще 4 пункта к мар-
товскому результату, повторивше-
му рекорд 2010 и 2015 годов. Сле-
дующая „вершина“, которая может 
покориться ценовой политике рос-
сийской промышленности,— пред-
кризисный июль 2008 года, до ко-
торого остались скромные по ны-
нешним временам 5 пунктов»,— 
отмечал Сергей Цухло из Институ-
та Гайдара. По данным ЦБ, ценовые 
ожидания на ближайший квартал 
в промышленности в апреле были 
максимальными с конца 2018 года 
(если не считать локального пика 
декабря 2020 года).

На этом фоне глава ТПП Сергей Ка-
тырин направил главе Минпромтор-
га Денису Мантурову письмо от име-
ни «многочисленных предприни-
мателей из регионов», которые рас-
считывают на меры по стабилиза-
ции цен на металлопрокат — рост 
цен на него они оценивают в 50–80% 
за последние полгода. Особые слож-
ности, отмечает господин Катырин, 

возникают при исполнении обяза-
тельств по ранее заключенным го-
сударственным и муниципальным 
контрактам, что «существенно уве-
личивает риски невыполнения гос-
заказов».

Промышленные цены в РФ су-
щественно подвижнее розничных, 
и вопрос о том, в какой степени рост 
индекса промцен может быть реали-
зован в рост цен в фактических сдел-
ках, остается открытым: динамика 
денежных агрегатов в последние ме-
сяцы не дает оснований для твердой 
уверенности в том, что бурный рост 
цифр в ценниках промышленности 
может быть оплачен. Ограничение 
спроса в этом случае может быстро 
реализоваться в паузу в промышлен-
ном росте — но против этого сцена-
рия выступают рекордно низкие по-
казатели запасов в промышленно-
сти в январе—марте 2021 года: часть 
затребованного промышленность 
может получить.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Ценовые заявки промышленности рекордны
В ее апрельских прейскурантах цифры увеличивались с удвоенной силой

В 2020 году эффективность исполнения государственных 
программ, по расчетам Минэкономики, выросла чуть ли не 
вдвое, до 91,1% против 53,6% годом ранее. Чиновники та-
кой впечатляющий результат связывают с антикризисными 
полномочиями правительства по «перебрасыванию» бюд-
жетных средств между мероприятиями госпрограмм, а так-
же с выделением в 2020 году дополнительных денег на анти-
кризисные меры. Впрочем, для части госпрограмм антико-
видные ограничения сработали в минус — например, закры-
тие театров и музеев не позволило выполнить цели по их по-
сещаемости.

Правительство вчера подвело итоги исполнения госпрограмм 
в 2020 году. Как сообщил на заседании кабмина премьер-министр 
Михаил Мишустин, на реализацию 43 программ было направле-
но около 15 трлн руб., что составляет примерно три четверти бюд-
жетных расходов. Поясним, госпрограммы, по сути, являются опи-
санием бюджетных расходов и их взаимосвязи с теми или иными 
стратегическими целями властей.

В рамках годового доклада оценивалась 41 госпрограм-
ма — средняя оценка их эффективности, как следует из материалов 
Минэкономики, составила 91,1% против 53,6% годом ранее, когда 
оценивалось 32 программы. Оценка складывается из нескольких 
критериев, таких, например, как кассовое исполнение и выпол-
нение мероприятий, решающую роль при этом играет достиже-
ние заявленных целевых показателей. Как пояснил глава Минэко-
номики Максим Решетников, рост показателя во многом обуслов-
лен антикризисными полномочиями правительства, позволивши-
ми «перекидывать» средства между мероприятиями госпрограмм.

Высокоэффективными признаны 14 госпрограмм — по сравне-
нию с прошлым годом этот список увеличился почти втрое. Сре-
ди них — программа соцподдержки граждан, ее эффективность 
оценивается в 96,3%. По словам Максима Решетникова, свою роль 
в этом результате сыграли социальные выплаты гражданам в свя-
зи с коронавирусом. Резкий скачок эффективности у госпрограм-
мы развития транспортной системы, по итогам 2019 года она была 

признана низкоэффективной, а сейчас вошла в перечень высоко-
эффективных. Связано это, впрочем, с выделением дополнитель-
ных средств на строительство и ремонт дорог — в минувшем году 
на это было направлено 100 млрд руб.

Эффективность выше средней продемонстрировали 12 госпро-
грамм — например, экономического развития (93,6%) и развития 
здравоохранения (93%). Ниже среднего эффективность у 14 про-
грамм — это, в частности, развитие фармацевтической промыш-
ленности (83,5%) и образования (84,2%).

По словам Максима Решетникова, на многие программы оказа-
ли влияние ковид и ограничительные меры. В качестве примера он 
привел госпрограмму развития культуры (76%) — в связи с закры-
тием театров и музеев не были выполнены показатели по их посе-
щению — и программу содействия занятости (81,3%), на исполне-
ние которой повлиял рост безработицы. Низкоэффективной при-
знана всего одна программа, которая и в 2019 году получила такую 
же оценку,— развития космической деятельности (75,9%).

Отметим, госпрограммы из года в год являются предметом кри-
тики — Счетная палата ранее рекомендовала сделать их более ла-
коничными и четкими в плане разделения управления проекта-
ми и процессами. Предпринимая очередную попытку повысить 
эффективность госпрограмм, в начале года Минэкономики внес-
ло в Белый дом предложения по их синхронизации с нацпроекта-
ми и по повышению их гибкости (см. „Ъ“ от 29 января). Ведомство 
предложило сократить количество целевых показателей и «погру-
зить» в них национальные цели, разделить на процессную (теку-
щая работа) и проектную (достижение какого-то результата) части, 
а также наделить профильных вице-премьеров полномочиями по 
«перебрасыванию» средств внутри проектной части по аналогии 
с нацпроектами. Кроме того, было предложено признать госпро-
граммы источником расходных обязательств — на основе «строч-
ки» в этом документе могли бы заключаться госконтракты. Сейчас, 
как сообщил министр, такой проект постановления правительства 
«находится на финальной стадии рассмотрения».

Евгения Крючкова

У госпрограмм выявлен бурный рост эффективности
Белый дом подвел итоги их исполнения в 2020 году
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В пятницу заканчивается срок 
сбора поправок ко второму чте-
нию законопроекта о запрете 
на избрание в Госдуму лиц, 
причастных к экстремистским 
и террористическим организа-
циям. Оппозиционеры и юри-
сты раскритиковали этот доку-
мент за размытость понятия 
причастности и придание но-
вым нормам обратной силы. 
К «существенной доработке» 
проекта призвал 14 мая и глава 
комитета Совета федерации по 
конституционному законода-
тельству Андрей Клишас. Одна-
ко в официальном отзыве этого 
комитета, опубликованном 
в четверг в думской базе, сена-
торы предлагают лишь конкре-
тизировать критерии причаст-
ности лица к экстремистской 
организации, а появление нор-
мы об обратной силе закона 
 называют оправданным.

Поправки к закону о выборах 
в Госдуму, разработанные группой 
депутатов во главе с председателем 
комиссии по борьбе с вмешатель-
ством во внутренние дела РФ Ва-
силием Пискаревым («Единая Рос-
сия»), палата рассматривает в уско-
ренном режиме. Внесенный 4 мая 
документ уже 18 мая был принят 
в первом чтении, 21 мая в 10:00 за-
канчивается срок сбора поправок, 
а на 25 мая намечено второе чтение 
законопроекта. Глава комитета Гос-
думы по контролю и регламенту 
Ольга Савастьянова сообщила „Ъ“, 
что в комитет поступили поправки 
от сенатора Клишаса и председате-
ля комитета Думы по законодатель-
ству Павла Крашенинникова, но их 
содержание раскрывать не стала.

Напомним, авторы законопро-
екта предложили запретить ли-
цам, причастным к деятельности 
экстремистских организаций (та-
кого статуса прокуратура сейчас 
добивается для структур, создан-
ных политиком Алексеем Наваль-
ным), избираться в Госдуму в те-
чение пяти (для руководителей) 
или трех (для рядовых участников 
и тех, кто оказывал организации 
финансовую или «иную» помощь) 
лет с момента вступления в силу 
решения суда о запрете организа-
ции. При этом закон может иметь 
обратную силу, то есть под новый 
запрет подпадут те, кто имел отно-
шение к этим структурам в тече-
ние одного-трех лет до признания 
их экстремистскими. По мнению 
критиков документа, это противо-
речит ст. 54 Конституции, которая 
гласит: «Никто не может нести от-
ветственность за деяние, которое 
в момент его совершения не при-
знавалось правонарушением».

Однако профильный комитет 
Совета федерации посчитал ина-
че. В его отзыве за подписью Анд-
рея Клишаса говорится, что проти-
воречия Конституции тут нет, по-
скольку речь идет не «об установ-
лении дополнительной ответст-
венности, а об ограничении прав 
лиц». Вместе с тем господин Кли-
шас рекомендовал Думе смягчить 
другие положения законопроек-
та: «Считаем, что в целях исклю-
чения необоснованного распро-
странения предлагаемого огра-
ничения на лиц, в действиях ко-
торых отсутствуют признаки про-
тивоправности деяния, критерии 
причастности лица к экстремист-
ской деятельности и террористи-
ческой организации необходимо 
конкретизировать». По состоянию 
на 20 мая 2021 года террористиче-
скими в России признаны 33 орга-
низации, а экстремистскими — 83.

Член комитета Госдумы по за-
конодательству Сергей Иванов 
(ЛДПР), ранее резко критиковав-
ший документ, заявил „Ъ“, что вно-
сить поправки ко второму чтению 
бессмысленно. «Вместо трех лет 
прописать один год? Концепция 
от этого не изменится, это все рав-
но незаконно и неконституцион-
но»,— сказал он. К позиции сена-
торов депутат отнесся скептиче-

ски, пояснив, что для него Андрей 
Клишас «как юрист умер после по-
правок к Конституции». «Разве ли-
шение права — это не наказание? 
В Уголовном кодексе есть наказание 
в виде лишения права занимать ка-
кую-то должность на определенный 
срок. Депутат Госдумы — это выбор-
ная государственная должность ка-
тегории А»,— резюмировал он.

«Конечно, мы прекрасно пони-
маем, что этот законопроект про-
шел через администрацию пре-
зидента и уже, видимо, нашел ка-
кое-то предварительное одобре-
ние. Естественно, Клишас не мо-
жет высказать иной позиции,— 
сказал „Ъ“ первый зампред коми-
тета по законодательству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ).— Но принцип, 
записанный в ст. 54, очень важен, 
потому что речь идет о законе, ко-
торый отягчает ответственность. 
Разве здесь нет дополнительной 
ответственности, если наступают 
такие последствия, как лишение 
политических прав?»

Председатель коллегии адвока-
тов «Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго увидел в отзыве сенаторов 
беспокойство необоснованным 
распространением ограничений: 
«Мы привыкли, что председатель 
комитета Клишас обычно выступа-
ет за ужесточение нормативно-пра-
вового регулирования и за так на-
зываемое закручивание гаек. Од-
нако определенные положения от-
зыва говорят о том, что Клишас оза-
ботился возможностью необосно-
ванного распространения пред-

полагаемых ограничений на лиц, 
причастных к деятельности экс-
тремистских и террористических 
организаций. Справедливо указа-
но в отзыве, что в предлагаемой ре-
дакции законопроекта отсутству-
ют четкие критерии отнесения гра-
ждан к этой категории. Надеюсь, 
что указанный отзыв будет учтен 
в дальнейшей работе над текстом 
законопроекта и все необходимые 
изменения будут внесены».

«Сначала было ощущение, что 
Клишас хочет что-то отыграть на-
зад, но, как видим, нет,— отмеча-
ет директор центра „Сова“ (внесен 
в реестр иноагентов) Александр 
Верховский.— Правда, он пишет, 
что не может быть ограничений 
без доказательства причастности 
к экстремистской деятельности. Но 
это тупик: если человек причастен 
к экстремистской деятельности, то 
он причастен к какому-то право-
нарушению и по идее его должны 
в суд вести, а не ограничивать в пра-
вах». Эксперт также обращает вни-
мание на фразу из отзыва о том, что 
обратной силы не могут иметь санк-
ции, а тут речь идет не о наказании, 
а об ограничении прав. «Логика та-
кая: это просто новое ограничение, 
которое не связано с виной. Но это, 
конечно, странно. Получается, что 
ограничение накладывается на лю-
дей не за виновные действия, а про-
сто на всякий случай, из соображе-
ний безопасности»,— рассуждает 
господин Верховский.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах

Осталось уточнить  
отдельные причастности
Сенатор Клишас предложил частично смягчить  
запрет на избрание в Госдуму экстремистов

Спустя несколько дней после утвер-
ждения в должности председателя 
наблюдательного совета российско-
го общества «Знание» Сергей Кири-
енко провел, по сути, его повторную 
презентацию, открыв онлайн-мара-
фон «Новое знание». Среди заявлен-
ных лекторов значатся не только рос-
сийские, но и зарубежные: в про-
грамме есть выступления Илона Ма-
ска и Стива Возняка. Это не помеша-
ло российскому астрофизику Борису 
Штерну подвергнуть критике список 
лекторов. Организаторы сообщили, 
что уже в первый день марафона, 
 который проходит на площадках 
в восьми российских городах и пол-
ностью транслируется, зрителями 
стали более 5 млн человек.

Общество «Знание» в нашей стране уч-
реждалось дважды: в апреле 1947 года со-
ответствующее постановление советско-
го правительства подписал его председа-
тель Иосиф Сталин, а в декабре 2015 года 
указ о создании общественно-государст-
венной просветительской организации 
издал Владимир Путин. В первый раз 
«Знание» создавалось с целью «распро-
странения политических и научных зна-
ний», среди учредителей были не только 
ученые во главе с президентом АН Сер-
геем Вавиловым, но и писатель Констан-
тин Симонов с балериной Галиной Улано-
вой. Общество действовало с советским 
размахом, выполняя не только просвети-
тельские, но и пропагандистские функ-
ции; созданное в 1951 году издательство 
«Знание» печатало 200 млн просветитель-
ских брошюр в год, к концу 1980-х в обще-
стве состояли 2 тыс. академиков и 25 тыс. 
докторов наук и профессоров.

В указе о воссоздании «Знания» в 2015 
году говорилось, что делается это «в це-
лях дальнейшего развития гражданско-
го общества, духовно-нравственного 
воспитания граждан РФ и повышения 
эффективности образовательно-прос-
ветительской работы». Эффективность 
явно повысилась после того, как 12 мая 
2021 года наблюдательный совет орга-
низации возглавил первый замести-
тель главы администрации президен-
та Сергей Кириенко: в четверг он от-
крыл трехдневный марафон «Новое зна-
ние», который проходит, кроме Москвы, 
в Санкт-Петербурге, Казани, Нижнем 
Новгороде, Сочи, Владивостоке, Ново-
сибирске и Калининграде.

Открывая марафон, господин Кири-
енко не избежал исторической парал-
лели, в чем-то даже рискованной: по его 
словам, руководство СССР создало «Зна-
ние», осознав в условиях послевоенной 
разрухи, что ничего важнее знаний нет. 
«Великие ученые, люди, которые в ре-
альности меняли мир, создавая косми-
ческие проекты или советский атомный 
проект, находили время, чтобы переда-
вать знания новому поколению, потому 
что считали, что от этого зависит успеш-
ность новой страны и то, как меняет-
ся мир»,— сказал господин Кириенко. 
И перечислил тех, кто просвещает моло-
дежь и меняет мир в наше время: «Перед 
нами в эти три дня выступят Сергей Лав-
ров, Дмитрий Песков, Герман Греф, Сер-
гей Собянин, основатель Apple Стив Воз-
няк, Олег Тиньков, Михаил Ковальчук, 
Валерий Гергиев, Илон Маск».

Выступление гендиректора компа-
нии SpaceX Илона Маска действительно 
стоит в программе лектория на 21 мая. 
Как раз перед ним и должен выступить 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков с лекцией на тему «Fake news vs 

Чистое знание», а после — Сергей Лав-
ров, которые преподаст слушателям 
«Уроки международных отношений». 
Среди лекторов также обозначены теле-
ведущий Владимир Соловьев, актер Вла-
димир Машков, ректор Академии рус-
ского балета имени А. Я. Вагановой Ни-
колай Цискаридзе, помощник прези-
дента Владимир Мединский, министр 
обороны Сергей Шойгу, магистр игры 
«Что? Где? Когда?» Виктор Сиднев, пиа-
нист Денис Мацуев, руководитель фон-
да «Талант и успех» Елена Шмелева, науч-
ный журналист Вячеслав Авдеев, дирек-
тор Курчатовского института Александр 
Благов, создатель вакцины «Спутник V» 
Денис Логунов и другие. В субботу на со-
чинской площадке к просветительской 
деятельности будут допущены и спор-
тсмены — в частности, боец ММА Алек-
сандр Шлеменко и заслуженный мастер 
спорта по греко-римской борьбе Алек-
сей Мишин. По словам господина Кири-
енко, приглашенные на марафон лекто-
ры после его окончания продолжат вы-
ступать в разных российских городах.

Первый лекционный день открыли 
помощник президента Андрей Фурсен-
ко и кинорежиссер Тимур Бекмамбетов, 
а также вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой и журналист Владимир Познер.

Список лекторов вызвал претензии 
российского астрофизика, главного ре-
дактора научной газеты «Троицкий вари-
ант» Бориса Штерна: он написал в Face-
book, что без колебаний отклонил пред-
ложение «Знания» об участии в работе 
над научно-популярным фильмом, «по-
смотрев состав спикеров реанимацион-
ного мероприятия». Господин Штерн счи-
тает, что в списке выступающих нет «ни 
одного автора приличной книги, ни од-
ного известного лектора или просто хоро-
шего ученого», а марафон проводится в то 
время, как «живое просветительское дви-
жение пытаются придушить новым зако-
ном». Для комментариев господин Штерн 
оказался недоступен. Как ранее сообщал 
„Ъ“, законопроект о госрегулировании 
просветительской деятельности был вне-
сен в Госдуму в ноябре 2020 года. Доку-
мент встретил критику со стороны обще-
ственных деятелей, представителей нау-
ки и культуры; президиум РАН в полном 
составе потребовал отозвать законопро-
ект; аналогичную петицию подписали 
больше 240 тыс. человек. Критики утвер-
ждали, что эта инициатива создает пред-
посылки для «репрессивного и цензури-
рующего регулирования». Законопро-
ект был принят Госдумой и в апреле под-
писан президентом. Тогда же Минпрос-
вещения опубликовало для обсуждения 
подзаконный акт, серьезно ограничиваю-
щий возможности просветительской дея-
тельности для НКО из реестра иностран-
ных агентов и осложняющий чтение лек-
ций для обычных граждан. По итогу об-
суждения министерство направило про-
ект на доработку.

Лекторы общества «Знание» в первый 
день марафона со сложностями не столк-
нулись; организаторы утверждают, что 
количество просмотров онлайн-трансля-
ции превысило 5 млн. Часть слушателей 
присутствовали на лекциях очно. Для их 
развлечения перед московским лектори-
ем работала игровая приставка с популяр-
ным жестоким файтингом Mortal Kombat, 
и порой было видно, что некоторые участ-
ники марафона разрывались между тягой 
к знаниям и желанием подраться друг 
с другом в виртуальном формате.

Андрей Винокуров,  
Александр Черных

И Илон —  
сын ошибок трудных,  
и Возняк — парадоксов друг
Сергей Кириенко расширил список  
лекторов общества «Знание»

Некоторые из предложен-
ных депутатами средств 
защиты Госдумы  
от экстремистов  
Андрей Клишас считает  
чрезмерными

Михаил Богданов между тем вы-
ступил с интересным почином: сде-
лать отношение к советским мемо-
риалам в других странах одним из 
главных критериев для включения 
в ставший очень модным перечень 
недружественных стран, недавно 
начавший активно формироваться 
и уже успевший собрать о себе от-
клики по всей планете.

Других способов принуждения 
к миру с Россией, очевидно, не 
осталось.

Ну и наконец-то попросила сло-
ва Елена Цунаева из «Поискового 
движения России».

— Как только страна становит-
ся сильнее,— объяснила она,— 
возникают попытки сдерживать 
ее развитие. Так было и 100, и 200, 
и 400 лет назад и происходит на са-
мом деле и сегодня! Из пальца вы-
сасываются поводы для введения 
санкций!

Всего-то Крым вернули в род-
ную гавань. Тоже мне, как говорит-
ся, повод.

— Но мы понимаем,— продол-
жала она,— что цель этого всего, 
в общем-то, одна-единственная — 
остановить рост и укрепление на-
шей страны! Санкции возникают 
на самом деле не потому, что мы 
что-то сказали или что-то сделали, 
но потому, что нужно было что-то 
придумать! Их бы все равно при-
думали независимо от этого. Бо-
ятся укрепления России… (Опаса-
ются, что еще что-нибудь вернем. 
Аляска — незаживающая рана…— 
А. К.) Пугает!.. Но я хочу сказать, что 
у нас нет выбора! Мы любим нашу 
страну! И, конечно, должны делать 
все, развивать и укреплять нашу 
страну!

Это было уже именно то, чего не 
хватало Владимиру Путину, чтобы 
перестать о чем-то умалчивать. Уве-
рен, он был благодарен Елене Цу-
наевой за эту новую искренность 
без новой этики и даже хотел дать 
понять, что он, конечно, с ней, а не 
с кем-нибудь еще, хоть она, Елена 
Цунаева, и была сейчас такой сум-
бурной. И с ней он даже именно по-
тому, что была.

В общем, Владимир Путин, ду-
маю, вздохнул с облегчением: не 
нужно было больше сдерживать 
себя на пустом, можно сказать, 
месте.

— Лена, что я хотел бы в этой свя-
зи добавить…— он говорил ей это 
как сестре.

Она смогла лишь благодарно 
кивнуть.

— Как сказал один из наших им-
ператоров, нашей огромности бо-
ятся все! (Так и правда выражал-
ся Александр III; во всяком случае, 
ему активно приписывают, в том 
числе и теперь и Владимир Пу-
тин.— А. К.) Даже после прекраще-
ния существования Советского Со-
юза… А это не что иное, как исто-
рическая Россия, только называ-
лась по-другому, и идеологическое 
содержание государства было, ко-
нечно, другим, но с геополитиче-
ской точки зрения это историче-
ская Россия… Даже после того, как 
одна треть потенциала была утра-
чена, все равно для кого-то Россия 
слишком велика!

Всего этого Александр III уже не 
говорил, но подумать, если что, был 
бы просто обязан.

Впрочем, он с легкостью мог до-
вериться Владимиру Путину доду-
мать за себя:

— Действительно, потенциал 
колоссальный, территория остает-

ся самой большой в мире! 146 млн 
человек — вроде бы не так много 
по сравнению с теми странами, где 
проживают сотни миллионов гра-
ждан (от этого всегда немного боль-
но.— А. К.), а то и за миллиард уже 
заходит, но все равно это считает-
ся много! И кто-то даже публич-
но осмеливается говорить, что не-
справедливо якобы, что России 
принадлежат богатства такого ре-
гиона, как Сибирь, только одной 
стране (уж не Япония ли, напри-
мер? — А. К.)! Странно слышать та-
кие вещи, особенно публично, но 
они иногда звучат! Все нас хотят 
где-то укусить или что-то от нас от-
кусить. Но они должны знать, те, 
кто собирается это сделать, что мы 
зубы выбьем всем — так, чтобы они 
не могли кусаться!

Ну вот и высказался. Все теперь 
было хорошо. С нами был теперь 
наш Владимир Путин. А не тот, что 
произносил примирительную речь 
в начале этого оргкомитета, кото-
рый все-таки «Победа» назывался.

Президент еще традицион-
но обратил внимание, что Россия 
тратит на вооружение на порядок 
меньше, чем США, и вообще замы-
кает десятку стран, и что впереди 
даже Саудовская Аравия и та же 
Япония, «несмотря на то что у них 
по конституции и армии вроде бы 
как нет».

И надо было видеть, с каким удо-
вольствием Владимир Путин в оче-
редной раз повторял:

— Но у нас более чем все в по-
рядке! У нас самые современные из 
всех ядерных держав, самые совре-
менные силы ядерного сдержива-
ния! Можно твердо это утверждать, 
самые современные!

От многократного повторения 
они не становились, конечно, еще 

современнее, но с другой стороны, 
чего уж тут делать вид, что они у нас 
не самые современные.

— У нас вообще,— Владимир Пу-
тин говорил о любимом и главном, 
из-за этого все вообще-то должны 
сто раз подумать, как с нами разго-
варивать, и не разговаривать так, 
как сейчас,— появился новый вид 
стратегического оружия — плани-
рующий блок межконтиненталь-
ной дальности «Авангард» с гипер-
звуковой скоростью. У нас появи-
лось — ни у кого еще нет, но у нас 
есть! — гиперзвуковое оружие, оно 
развивается! У нас появляются но-
вые авиационные комплексы, ко-
торым нет аналогов в мире, боевые 
надводные и подводные корабли, 
самые современные, беспилотные 
аппараты… За счет чего? За счет ра-
чительного отношения к тем сред-
ствам, которые государство выделя-
ет на оборону...

Владимир Путин уже завершал, 
успокаиваясь так стремительно, 
что заставлял думать: да не разжег 
ли он этот огонь внутри себя пото-
му только, что так и надо было здесь 
и сейчас, ради Лены хотя бы?

— И чего бы мы ни сделали,— за-
канчивал президент,— как бы мы 
ни стремились удовлетворить ап-
петиты тех, кто пытается нас сдер-
живать, все равно сдерживание бу-
дет продолжено, потому что мно-
гим из наших оппонентов, так их 
назовем, такая страна, как Россия, 
просто не нужна… Но она нужна 
нам с вами и нужна нашим людям, 
гражданам Российской Федерации!

И вот что я хочу сказать: все-та-
ки Лене за все эти его слова и за эту 
статью — отдельное спасибо.

А так-то ведь и не было бы, мо-
жет, ничего.

Андрей Колесников

По зубам их узнаете их

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин:
— Уважаемый Юрий Яковлевич, от всего сердца поздравляю Вас со знаменательным 
юбилеем! Вы замечательный юрист и политик. Вы по праву считаетесь одним из самых 
опытных и авторитетных организаторов системы обеспечения правопорядка в стра-
не. Вас отличают высочайший профессионализм, колоссальная работоспособность, 
широта взгляда на стоящие перед ним задачи. Желаю Вам крепкого здоровья, неис-
сякаемого оптимизма, счастья, благополучия и новых профессиональных успехов!

Поздравление передает генеральный директор государственной корпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Юрий Яковлевич! Примите самые искренние поздравления с 70-лет-
ним юбилеем! Вы многое сделали для укрепления России, внесли большой вклад 
в борьбу с преступностью и коррупцией, в обеспечение прав и свобод граждан. Се-
годня Ваша плодотворная деятельность направлена на реализацию национальных 
проектов, обновление программы экономического развития Северного Кавказа. 
Крепкого Вам здоровья! Всего Вам самого наилучшего!

Его поздравляет президент издательской группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков:
— Дорогой Сергей Кужугетович! Поздравляю Вас с днем рождения от имени изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ» и от себя лично! Ваш вклад в становление современ-
ной России невозможно переоценить. Мы гордимся тем, что издали Вашу книгу 
«Про вчера», которая раскрывает Вас как талантливого писателя и художника. Рос-
сийскому читателю важно увидеть сложный путь, который уготован тому, кто «нахо-
дит решения и берет на себя ответственность». Желаю Вам крепкого сибирского здо-
ровья и успехов во всех начинаниях! Уверен, творческое вдохновение и виртуозное 
владение пером подарят нам радость от Ваших новых произведений.

Сегодня исполняется 70 лет 
полномочному представителю  
президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе Юрию Чайке

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 66 лет  
министру обороны РФ  
Сергею Шойгу
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Глава ФСИН Александр Калашников пред-
ложил активнее использовать заключен-
ных вместо трудовых мигрантов в России. 
Он подчеркнул, что «это будет не ГУЛАГ»,— 
к такой рабочей силе проявляют интерес 
крупные компании и даже главы регионов. 
Таким образом, российская экономика мо-
жет получить дополнительно 188 тыс. ра-
ботников. Инициативу поддержали упол-
номоченный по правам человека в России 
Татьяна Москалькова и глава СПЧ Валерий 
Фадеев. Представители бизнеса подтвер-
ждают потребность в рабочих руках, но сом-
неваются, что у осужденных будет высокая 
мотивация к труду. 

Использовать осужденных в тех сферах, в ко-
торые обычно привлекают трудовых мигрантов, 
предложил директор Федеральной службы ис-
полнения наказаний (ФСИН) Александр Ка-
лашников. «Недавно Владимир Владимирович 
(Путин.— „Ъ“) встречался с представителями 
ближних азиатских регионов — Узбекистан, Тад-
жикистан, обсуждалось, как наладить поток миг-
рантов для наших объектов, где не хватает рабо-
чей силы. Мы реально можем предоставить, и это 
будет не ГУЛАГ. Это будут абсолютно новые дос-
тойные условия, потому что человек будет тру-
диться в рамках общежития или снимать квар-
тиру, или работодатель ему предоставит условия 
для проживания с семьей. Он будет получать зар-
плату»,— сказал господин Калашников в четверг 
в Красноярске на заседании координационно-
го совета уполномоченных по правам человека. 
По его данным, в исправительных учреждениях 
страны сейчас содержится около 482 тыс. чело-
век, из них 188 тыс. имеют право на исполнение 
наказания в виде принудительных работ. 

Он отметил, что осужденные в рамках при-
нудительных работ могут быть трудоустро-
ены в крупные компании — «Норникель», 
«Роснефть». «Они могут полноценно трудиться 
и получать зарплату. Надеюсь, что за этим боль-
шое будущее. Мы будем это дело активно вне-
дрять»,— пообещал господин Калашников. Бо-
лее того, по его словам, идея уже обсуждалась 
с представителями бизнеса. «В Ненецком авто-
номном округе будет строительство крупных 
объектов, в Красноярском крае — на Таймыре, 
в Магадане. Строительство БАМа — там сейчас 
требуются новые трудовые ресурсы, которые 
позволили бы расширить эту сеть железнодо-
рожных магистралей; жилищное строительст-
во — все возможно»,— перечислил глава ФСИН. 
По его словам, руководитель Магаданской обла-
сти Сергей Носов рассказал, что вынужден орга-
низовывать чартеры для мигрантов, чтобы они 
несли вахту на золотых приисках. «Так я лучше 
спецконтингенту предоставлю рабочие места, 
построю общежитие, они потом останутся, бу-
дут там же работать. Мы, во-первых, решим тру-
довую проблему, и, во-вторых, это будет та самая 
ресоциализация, о которой мы говорим»,— пе-
ресказал слова губернатора господин Калашни-
ков. Он порекомендовал омбудсменам поднять 
эту тему в регионах, поговорить с губернатора-
ми и представителями крупного бизнеса. 

Уполномоченный по правам человека в Рос-
сии Татьяна Москалькова инициативу ФСИН 
поддержала. 

Глава Совета при президенте РФ по правам че-
ловека Валерий Фадеев отметил, что предложе-
ние ФСИН не должно восприниматься как «за-
мена трудовых мигрантов на сидельцев» и как 
«попытка российских властей восстановить ГУ-

ЛАГ». «В России есть дефицит рабочей силы, миг-
рантов стало меньше из-за эпидемии, они уеха-
ли,— сказал он „Ъ“.— Если ФСИН предложит 
разумную схему, не ущемляющую права осужден-
ных, почему нет». Он также не исключил, что «осу-
жденных, пожелавших работать» будут привле-
кать к строительству крупных промышленных 
объектов по аналогии с привлечением к строи-
тельству химкомбинатов в советское время: «Там 
был особый режим: осужденные жили в общежи-
тиях. Теоретически это можно делать и сейчас. Но 
где они будут жить, как будут соблюдаться специ-
альные условия их содержания, какая будет си-
стема охраны? Все это нужно обсудить. Главное, 
чтобы права заключенных не были ущемлены». 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что у Кремля пока нет мнения на-
счет предложения главы ФСИН: «Это новая 
инициатива, наверное, она должна как-то обсу-
ждаться, прорабатываться». 

Ранее „Ъ“ сообщал, что вопрос о возможно-
сти привлечения осужденных к строительству 
БАМа и Транссиба, где ощущается нехватка ра-
бочих рук, в апреле обсуждался на совещании 
у вице-премьера Марата Хуснуллина. Прорабо-
тать его и обсудить создание соответствующей 
инфраструктуры было поручено Минтрансу, 
ФСИН и ОАО РЖД. 

Статьей 103 УИК РФ предусмотрена возмож-
ность привлечения лиц, отбывающих наказа-
ние, к выполнению трудовой функции в ис-
правительном учреждении и за его пределами, 
поясняет партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
«В основном на работы привлекаются лица, 
которые изъявляют соответствующую волю 
и согласие. Обычно это учитывается при рас-
смотрении ходатайств об условно-досрочном 
освобождении»,— отмечает юрист. Предприя-
тия, привлекающие осужденных, должны со-
здать и обеспечить необходимые условия рабо-
ты, а трудовая функция осужденных не должна 
противоречить целям наказания — их исправле-
нию, говорит он. 

Строительные компании готовы рассматри-
вать возможность привлечения труда заключен-
ных, заявил „Ъ“ президент Национального объ-
единения строителей Антон Глушков: «Нехватка 
рабочих рук на стройках составляет минимум 
3–4 млн человек. При этом требования по разме-
щению иностранных работников, их вакцинации 
и т. д. сложны для массовой реализации, учиты-
вая, что в строительном комплексе 95 тыс. юрлиц, 
из которых 90% — субъекты малого предприни-
мательства». При этом он указывает, что «исполь-
зование труда осужденных превращает стройку 
в режимный объект». Кроме того, у такой рабочей 
силы очень низкая мотивация к труду, считает он, 
так как большая часть доходов осужденных идет 
государству в рамках судебных решений. 

Эксперт фонда «В защиту прав заключенных» 
(внесен Минюстом РФ в список иноагентов) Олег 
Дубровкин полагает, что инициатива ФСИН на-
рушит права осужденных: «Как правило, рабо-
ты, на которых привлекают трудовых мигран-
тов, очень тяжелые. Но если работает гражданин 
Таджикистана, то он получает нормальную зар-
плату по трудовому договору. Как правило, тру-
довые правоотношения в местах заключения не 
регулируются, фактически это может превра-
титься в рабский труд».

Оксана Павлова, Юлия Сасевич,  
Новосибирск;  
Мария Старикова

И вновь срока огромные 
идут в работы длинные
Глава ФСИН предложил использовать осужденных 
вместо трудовых мигрантов

В Пресненском суде Москвы проку-
ратура запросила сроки для урожен-
цев Дагестана Магомеда Исмаило-
ва и Эльдара Хамидова. Присяжные 
признали их виновными в развязы-
вании конфликта в башне ОКО в «Мо-
сква-Сити», завершившегося пере-
стрелкой, в ходе которой погиб один 
человек и были ранены еще пятеро. 
Господина Исмаилова обвинение по-
просило приговорить к 19 с половиной 
годам колонии строгого режима, а его 
подельника — к 18 с половиной. Защи-
та, напротив, попросила судью оправ-
дать обвиняемых.

На последнем заседании Преснен-
ского райсуда, где завершается процесс 
по делу о перестрелке в башне ОКО осе-
нью 2017 года, проходило так называе-
мое обсуждение юридических последст-
вий вердикта присяжных. Те, напомним, 
признали виновными и не заслуживаю-
щими снисхождения обоих обвиняе-
мых — Магомеда Исмаилова и Эльдара 
Хамидова, которые на момент соверше-
ния преступления являлись охранника-
ми бизнесмена Гавриила Юшваева. На-
чалось заседание весьма неожиданно: 
выступавшие потерпевшими по делу 
спецназовцы Росгвардии Дмитрий Иван-
чев и Дмитрий Якобсон заявили об отво-
де своих же гражданских исков на об-
щую сумму 24 млн руб., предъявленных 
к подсудимым. Раненные в перестрелке 
силовики пояснили суду, что не хотят пе-
рекладывать ответственность за дейст-
вия подсудимых на их семьи.

После этого представитель гособвине-
ния запросила сроки для подсудимых, 
которых присяжные на днях признали 
виновными в покушении на убийство 
и незаконном обороте оружия и боепри-
пасов (ст. 30 и ст. 105, а также ст. 222 УК РФ). 
Магомеда Исмаилова прокурор попроси-
ла приговорить к 19 с половиной годам 
колонии строгого режима, а Эльдара Ха-
мидова — к 18 с половиной.

Адвокаты подсудимых заявили, что 
считают вину своих клиентов недока-
занной, и попросили суд оправдать по-
следних. Напомним, что законодатель-
ство допускает такое решение судьи, 
несмотря на вердикт. Как рассказывал 
ранее „Ъ“, на всем протяжении процес-
са оба подсудимых заверяли, что незна-
комы друг с другом, в перестрелке не 
участвовали, а в башне ОКО оказались 

случайно. Выдвинутые против них об-
винения они и их адвокаты называли 
абсурдными.

Как ранее неоднократно сообщал „Ъ“, 
конфликт в «Москва-Сити» произошел 
17 ноября 2017 года, когда в ресторане 
башни ОКО свой юбилей справлял авто-
ритетный бизнесмен Дмитрий Павлов 
(Павлик). Подсудимые Магомед Исмаи-

лов и Эльдар Хамидов, а также их подчи-
ненные по бойцовскому клубу «Скорпи-
он» вступили в конфликт с охранявшими 
юбиляра чоповцами. А затем и пришед-
шими успокоить ссорящихся сотрудни-
ками Росгвардии. Как говорится в деле, 
первыми стрельбу начали дагестанцы. 
Причем они пытались даже добивать ра-
неных, которых унесли с улицы в баш-
ню. В итоге один сотрудник ЧОПа погиб, 
еще пять человек получили серьезные 
ранения.

Приговор назначен на 28 мая.
Владислав Трифонов

Стрелять в «Москва-Сити»  
себе дороже
Зачинщикам бойни предложили серьезные сроки

Как стало известно „Ъ“, СКР заканчивает 
уголовное дело о хищениях 95 млн руб., вы-
деленных на строительство нового СИЗО 
в Симферополе после воссоединения Кры-
ма с Россией. Главным фигурантом рассле-
дования является бывший замдиректора 
ФСИН Олег Коршунов, которому в четверг 
было предъявлено обвинение в окончатель-
ной редакции и теперь грозит третий срок. 
Сам он вину в хищениях не признал, а защи-
та отметила, что строителям изолятора по 
решению арбитража тюремное ведомство 
должно выплатить около 20 млн руб.

Следственные действия с участием Олега 
Коршунова были проведены в СИЗО «Лефорто-
во», в котором он находится после приговоров 
к девяти и семи годам за махинации при закуп-
ке сахара и ГСМ, а также при производстве об-
уви для нужд ФСИН. Все эти дела, как и третье, 
находились в производстве следователя ГСУ СКР 
Андрея Вениаминова. Однако на предъявлении 
обвинения в окончательной редакции подпол-
ковник юстиции, возглавляющий сейчас и рас-
следование в отношении экс-губернатора Пен-
зенской области Ивана Белозерцева, не прибыл, 
прислав вместо себя подчиненного.

Господину Коршунову было инкриминирова-
но мошенничество в особо крупном размере, со-
вершенное группой лиц по предварительному 
сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
еще в 2015 году занимавший тогда пост замести-
теля директора ФСИН и курировавший тыловые 
вопросы ведомства господин Коршунов вступил 
в преступный сговор с руководителем СУ-23 Ва-
лерием Каклюгиным, а также гендиректором 
компании «Юнистрой» Майей Гагуа и ее дело-
вым партнером Андреем Углановым.

Ведомственное СУ-23 должно было к 2016 
году в рамках федеральной целевой программы 
«Развитие уголовно-исполнительной системы 
России» построить в Симферополе здание СИЗО 
на 366 мест. Однако объект так и не был до конца 

возведен, при этом строителям из «Юнистроя» за 
него якобы переплатили 94,5 млн руб., которы-
ми предприниматели и чиновник ФСИН распо-
рядились по своему усмотрению.

Отметим, что накануне в мошенничестве 
были окончательно обвинены господа Каклю-
гин и Угланов, а последнему еще и добавили от-
мывание похищенного (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Дело 
же в отношении Майи Гагуа, признавшей свою 
вину и заключившей досудебное соглашение 
с Генпрокуратурой, в ближайшее время должно 
быть выделено в отдельное производство. Итоги 
расследования в отношении предприниматель-
ницы, давшей показания на своих предполагае-
мых сообщников, будут рассмотрены в особом 
порядке судопроизводства.

Как сообщил „Ъ“ адвокат господина Коршу-
нова Сергей Старовойтов, его подзащитный 
не признал свою вину, а показания по делу ре-
шил дать через несколько дней ввиду большо-
го объема предъявленного ему обвинения, ко-
торое он хочет досконально изучить. При этом 
господин Старовойтов отметил, что в действиях 
его клиента и других фигурантов отсутствует со-
став преступления. Об этом, по его словам, сви-
детельствует решение и арбитража, фактически 
установившего, что предприниматели не толь-
ко ничего не похитили у ФСИН, а тюремное ве-
домство само задолжало им за выполненные ра-
боты около 20 млн руб. Решение уже вступило 
в законную силу.

К тому же, отметил защитник, остается не-
ясной судьба первоначально возбужденного 
по строительству СИЗО уголовного дела о зло-
употреблении должностными полномочиями 
в части «похищенных» денег (ст. 285 УК РФ). Оно 
было объединено с делом о мошенничестве, но 
господина Коршунова в злоупотреблениях не 
обвинили, он уже три года остается подозрева-
емым, и расследование по этой статье почему-то 
прекращено не было.

Николай Сергеев

Крым наш, и украл наш
Экс-замдиректора ФСИН инкриминировали 
хищения при строительстве СИЗО в Симферополе

Конституционный суд России (КС) 
рассмотрел жалобу на закон о допол-
нительных мерах поддержки семей, 
имеющих детей. Заявителем стал 
отец, который не согласился с отка-
зом в предоставлении материнского 
капитала на двух дочерей, рожденных 
суррогатной матерью. Представите-
ли власти настаивали, что материн-
ский капитал учитывает особую роль 
женщины в обществе и не является 
единственной мерой поддержки се-
мей. В преждевременности измене-
ний уверены в Министерстве труда 
и соцзащиты, поскольку госполитика 
России направлена на «создание по-
ложительного образа традиционных 
семейных ценностей».

В КС с запросом обратился Кона-
ковский районный суд Тверской обла-
сти. Он рассматривает дело граждани-
на Т., который обжаловал незаконный, 
по его мнению, отказ в предоставлении 
материнского капитала на двух доче-
рей, рожденных ему суррогатной мате-
рью. В октябре 2019 года он по суду полу-
чил свидетельства о рождении детей, где 
в графе «Мать» стояли прочерки, а он был 
признан их отцом. Позднее он заключил 
брак, жена удочерила девочек. Сначала 
она, а потом и сам гражданин Т. обрати-
лись в пенсионный фонд, чтобы полу-
чить материнский капитал, однако по-
лучили отказ. Решение обосновывалось 
тем, что заявители не относились к кате-
гориям лиц, которые могут претендовать 
на такую поддержку. Это ставит семью Т. 
в неравное положение с другими семья-
ми, отмечал в процессе представитель 
истца Роман Мошовец. Пробел в ст. 3 ФЗ 
«О дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей, имеющих детей» 
он объяснял тем, что на момент его при-
нятия в 2006 году институт суррогатного 
материнства не был развит так, как сей-
час, а потому законодатель не мог предус-
мотреть подобных ситуаций. Сейчас же 
этот пробел, по мнению Романа Мошов-
ца, должен быть устранен, поскольку «за-
кон отстал от развития общества».

Это не первый случай, когда семьи, 
воспитывающие детей от суррогатных 
матерей, пытаются отстоять право на ма-
теринский капитал. В 2014 году Киров-
ский районный суд Омска признал пра-
во отца на получение 400 тыс. руб. на двух 
дочерей, рожденных суррогатной мате-

рью. Аналогичное решение по схожему 
делу в том же году вынес Химкинский го-
рсуд. Он признал отказ в выдаче матка-
питала дискриминацией отца: «Семья 
истца, где дети лишены материнского 
попечения в силу определенных обстоя-
тельств, не зависящих от их воли, не мо-
жет быть ограничена в предоставлении 
дополнительных мер государственной 
поддержки ввиду отсутствия нормы пра-
ва, прямо предусматривающей такую га-
рантию определенной категории лиц, 
к которой относится истец»,— говорилось 
в определении.

Закон о маткапитале был принят после 
послания президента России Владимира 
Путина в мае 2006 года. «Считаю, государ-
ство обязано помочь женщине, которая 
родила второго ребенка и на долгое вре-
мя выбывает из трудовой деятельности, 
теряя свою квалификацию. К сожалению, 
(…) женщина в подобных случаях под-
час попадает в зависимое, а иногда, пря-
мо скажем, и в унизительное положение 
в семье. И государство, если оно действи-
тельно заинтересовано в повышении ро-
ждаемости, обязано поддержать женщи-
ну, принявшую решение родить второго 
ребенка»,— говорил Владимир Путин. 
Мужчина может получить выплату при 
условии, что он является единственным 
усыновителем. Право на маткапитал пере-
ходит от матери к отцу только в случае ее 
смерти, лишения родительских прав или 
совершения преступления в отношении 
ребенка. С 1 января 2020 года выплата ма-
теринского капитала предусмотрена и за 
рождение первого ребенка. В этом году 
его размер увеличили до 480 тыс. руб. за 
первого ребенка и до 639 тыс. руб. за вто-
рого. Эти средства можно направить на 
образование детей, улучшение жилищ-
ных условий, социальную адаптацию 
и интеграцию в общество детей-инвали-
дов или на формирование накопитель-
ной части пенсии матери.

Полпред президента в КС Александр 
Коновалов отметил, что материнский ка-
питал — не общая форма поддержки се-
мей, а адресная помощь определенным 
категориям. По его мнению, для дру-
гих семей существуют различные фор-
мы поддержки, а если их недостаточно, 
надо выработать новый механизм. Госпо-
дин Коновалов отказался признать пра-
ва Т. нарушенными, поскольку он, по его 
мнению, сам был нарушителем закона 

о суррогатном материнстве. Полпред на-
помнил, что по ст. 55 закона «Об основах 
охраны здоровья граждан» право на при-
менение вспомогательных репродуктив-
ных технологий имеет либо пара, либо 
одинокая женщина. Т. же к таким, по его 
мнению, не относился. Представитель за-
явителя Роман Мошовец рассказал, что 
его подзащитный был «в отношениях» на 
момент проведения процедуры, а потому 
закона не нарушал. «Приоритетной защи-
те должен подлежать ребенок, вне зави-
симости от того, законно или незаконно 
он рожден. Права ребенка, который ну-
ждается в социальной поддержке, долж-
ны быть обеспечены в любом случае, при 
наличии уверенности, что такая необхо-
димость существует, и запрос вызван ре-
альными причинами, а не попыткой из-
менить законодательство»,— говорил 
о необходимости проводить гуманную 
демографическую политику Александр 
Коновалов. Сам маткапитал он назвал 
временной мерой, которая затянулась 
«в силу гуманной политики президента 
и государства в целом».

Советник министра юстиции Денис 
Новак сомневался в соответствии нор-
мы о дополнительных мерах поддержки 
ч. 2 ст. 19 Конституции, согласно которой 
«государство гарантирует равенство прав 
и свобод человека и гражданина незави-
симо от пола», и говорил, что норма ну-
ждается в дополнительном толковании.

А замдиректора департамента демо-
графической и семейной политики Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
Елена Семенова говорила об особой роли 
женщины и ее приоритетном праве на по-
лучение капитала. В отзыве замминистра 
труда и соцзащиты Андрея Пудова приве-
дены несколько обоснований. В частно-
сти, он ссылается на государственную по-
литику России, которая в сфере семейных 
отношений «направлена на создание по-
ложительного образа традиционных се-
мейных ценностей». К тому же, продол-
жает чиновник, институт суррогатного 
материнства в России не урегулирован, 
а права суррогатных матерей не определе-
ны. Из этого замминистра делает вывод, 
что изменения в законодательстве будут 
преждевременными.

Конституционный суд вынесет реше-
ние в течение нескольких недель.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Отцы рассчитывают  
на капитальную поддержку
КС разъяснит права семей с суррогатными детьми на маткапитал

Перестрелка в башне «Око»  
может обойтись Магомеду  
Исмаилову (в центре) почти  
в 20 лет лишения свободы 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Армения и Азербайджан не исчерпали озеро
Ереван и Баку ищут выход из нового конфликта

Обострение на армяно-азербайджанской грани-
це спровоцировало новую дестабилизацию в Ар-
мении. И. о. премьера Никол Пашинян в четверг 
подтвердил информацию о подготовке соглаше-
ния с Баку, касающегося делимитации и демар-
кации границ. Оппозиция немедленно организо-
вала акции протеста и потребовала лишить госпо-
дина Пашиняна права заключать любые соглаше-
ния до выборов 20 июня. Если процесс делимита-
ции все-таки начнется, то посредником вновь — 
как и в случае с прошлогодней войной в Караба-
хе — выступит Россия: как следует из проекта но-
вого документа, Москва готова сформировать де-
легацию для оказания Армении и Азербайджану 
консультативной помощи.

Заявление о готовности подписать новое соглашение 
с Азербайджаном в условиях продолжающейся эскала-
ции на восточной границе Армении, где в районе Чер-
ного озера и Верхней Чорджи укрепились около 600 
азербайджанских военных, и. о. премьера Никол Паши-
нян сделал в четверг на заседании правительства. На-
звав ситуацию взрывоопасной, он выступил с призна-
нием, вызвавшим шок в Армении за четыре недели до 
внеочередных парламентских выборов. «Решения, по 
которым с нашими международными партнерами до-
стигнуты предварительные согласия, на сто процентов 
совпадают с интересами Армении. Если Азербайджан 
выполнит эти договоренности в тех условиях, о кото-
рых мы говорили, то я обязательно подпишу эту бума-
гу»,— сказал Никол Пашинян. И добавил, что не может 
опубликовать документ, поскольку «пока проходят ра-

бочие обсуждения, переговоры». По всей видимости, 
говоря об условиях, он имел в виду незамедлительный 
вывод из района Черного озера находящихся там азер-
байджанских военных.

Заявление стало неожиданностью не только для оппо-
зиции, но и для других представителей власти. «В МИД 
Армении не имеют никакой информации о докумен-
те»,— отметил замглавы дипломатического ведомства 
Авет Адонц. Аналогичное заявление сделали и в адми-
нистрации президента Армена Саркисяна.

Армянская оппозиция тем временем потребовала 
немедленно обнародовать текст документа, заподоз-
рив и. о. премьера в подготовке некой «теневой сдел-
ки» с Баку, противоречащей национальным интересам. 
В Ереване по этому поводу уже прошли митинги. Кро-
ме того, глава оппозиционной парламентской фракции 
«Светлая Армения» Эдмон Марукян предложил «всем 
политическим силам, которые заявили о своем участии 
в предстоящих выборах, подписать совместный доку-
мент о том, что до формирования новых властей дей-
ствующее руководство и временно исполняющие обя-
занности не должны вести переговоры и не должны 
подписывать какой-либо документ».

Пытаясь успокоить страсти, позднее в четверг Никол 
Пашинян пролил свет на то, какими могли бы быть но-
вые договоренности с Баку. «На территории Азербайд-
жана остались территории Советской Армении. У нас 
есть территории, принадлежавшие Советскому Азер-
байджану, которые находятся под контролем наших во-
оруженных сил с 90-х годов. Мы должны понять, что де-
лать. Есть разные варианты, например, зафиксировать 

сложившуюся ситуацию как государственную грани-
цу»,— пояснил Никол Пашинян.

Кроме того, он в результате подтвердил подлин-
ность проекта заявления, ранее появившегося в СМИ 
и Telegram-каналах (и уточнил, что никаких секрет-
ных дополнений к нему нет). Обнародованный доку-
мент предполагает, что до 31 мая Армения и Азербай-
джан сформируют национальные делегации в рамках 
комиссии по вопросам делимитации границ. Предусмо-
трено, что комиссия до 30 июня проведет первое заседа-
ние, а все вопросы будут решаться «исключительно по-
литическим и дипломатическим путями».

Новую оценку нынешних и возможных будущих от-
ношений с Ереваном дал в четверг и азербайджанский 
президент Ильхам Алиев. «Мирный договор между Азер-
байджаном и Арменией возможен. Скажу больше, за-
ключение этого договора возможно за относительно 
короткий промежуток времени. Чего сейчас не хвата-
ет — это политической воли с армянской стороны»,— 
заявил президент.

Напомним, что 12 мая азербайджанские вооружен-
ные силы вошли на территорию Армении, пройдя 
вглубь на 3,5 км, и закрепились в районе Черного озера 
(Карагёль по-азербайджански и Севлич по-армянски). По 
версии Баку, целью военных стало проведение «опреде-
ленных работ в целях корректировки границы», однако 
в Ереване немедленно расценили это как посягательство 
на территориальную целостность страны, настаивая, что 
в этой критической ситуации свое веское слово должны 
сказать союзники Армении — Россия и в целом Органи-
зация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

Чего Ереван ждет от Москвы и от ОДКБ, Никол Паши-
нян разъяснил еще в понедельник. «Необходимо решить 
кризисную ситуацию политическими методами. Если 
же результата достичь не удастся, то должны быть приме-
нены военно-политические механизмы»,— отметил он, 
выразив мнение о том, что соглашением ОДКБ и армя-
но-российскими договорами «именно для таких случа-
ев предусмотрены такие функции». Впрочем, накануне 
в ОДКБ на министерском уровне дали понять, что вме-
шиваться не будут (см. „Ъ“ от 20 мая).

Угроза нового вооруженного конфликта стала вызо-
вом для Москвы, сыгравшей ключевую роль в заверше-
нии второй карабахской войны и подписании в ноябре 
прошлого года трехстороннего мирного соглашения. 
Учитывая это, президент РФ Владимир Путин в среду 
провел отдельные телефонные переговоры и с Ильха-
мом Алиевым, и с Николом Пашиняном. «Российская 
сторона продолжит посреднические усилия и оказание 
консультативного содействия, направленного на дости-
жение между Азербайджаном и Арменией договоренно-
сти о запуске процесса делимитации и демаркации го-
сударственной границы»,— заявила после переговоров 
пресс-служба Кремля.

В проекте нового соглашения, распространенном 
СМИ, говорится, что к работе по демаркации и делими-
тации границы будут привлечены не только Армения 
и Азербайджан: РФ «сформирует делегацию для оказа-
ния им консультативной помощи». По состоянию на ве-
чер четверга вопрос о подлинности обнародованного до-
кумента российская сторона не прокомментировала.

Сергей Строкань; Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Лёд уполномочен заявить
Отношения России и Запада потеплели в Арктике

В столице Исландии Рейкья-
вике прошла министерская 
встреча Арктического сове-
та, в ходе которой председа-
тельство в этой организации, 
которую еще называют «тене-
вым правительством» Заполя-
рья, на два года перешло к Рос-
сии. Программу российского 
председательства представил 
глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Ключевая заявленная цель Мо-
сквы — сохранить Арктику реги-
оном мира и сотрудничества — 
была поддержана всеми. Одна-
ко предложение России о запу-
ске диалога между военными 
восьми приарктических стран 
поддержки не получило.

«Дух сотрудничества»
В Арктический совет, которому 
в этом году исполняется 25 лет, по-
мимо России входят Дания, Ислан-
дия, Канада, Норвегия, США, Шве-
ция и Финляндия. В Рейкьявике 
исландцы подвели итоги своего 
двухлетнего председательства в ор-
ганизации и передали эстафету Рос-
сии, которая возглавила совет уже 
во второй раз (первый был в 2004–
2006 годах). Нынешнее председа-
тельство имеет для Москвы особое 
значение, поскольку Арктика сей-
час является едва ли не единствен-
ным регионом, в котором Россия 
и западные страны продолжают 
развивать сотрудничество.

Принимая председательство, 
Сергей Лавров с удовлетворением 
констатировал, что Арктический 
совет «остается ведущей межпра-
вительственной площадкой для 
деполитизированного диалога 
в высоких широтах». Ключевое 
слово здесь, конечно, «деполити-
зированный» — о других фору-
мах с участием России и запад-
ных стран этого с 2014 года уже не 
скажешь.

Глава МИД РФ заверил, что Рос-
сия будет поддерживать в орга-
низации «дух сотрудничества», 
укреплять «конструктивное вза-
имодействие» между всеми госу-
дарствами-членами, искать «опти-
мальные решения» для Арктики 
и населяющих ее жителей. «Мы все 
согласны в том, что именно госу-
дарства—члены совета несут осо-
бую ответственность за происходя-
щее в этом регионе»,— подчеркнул 
Сергей Лавров. В переводе с ди-
пломатического на русский это оз-
начает: Россия считает, что судьбу 
региона должны решать исключи-
тельно приарктические страны, 
и выступает против продвигае-
мой рядом нерегиональных госу-
дарств инициативы превращения 
Арктики в «общечеловеческое до-
стояние». Позиции, которую обна-
родовал российский министр, дей-
ствительно придерживаются все 
страны—члены совета.

Сергей Лавров также сообщил, 
что Россия поддерживает идею 
проведения саммита арктиче-
ских государств, «когда для этого 
созреют необходимые условия». 
«Готовы организовать его в пери-
од российского председательст-
ва. Это стало бы значимым собы-
тием в интересах долгосрочного 
арктического сотрудничества»,— 
сказал он. Отметим, что за 25 лет 
существования Арктического со-
вета лидеры восьми приарктиче-
ских государств не собирались ни 
разу. Созвать саммит пытались не-

которые предыдущие председате-
ли — активнее всего финны, но 
безуспешно.

Далее Сергей Лавров рассказал 
о программе российского предсе-
дательства. «Как крупнейшая ар-
ктическая держава, Россия видит 
приоритетом деятельности Аркти-
ческого совета сбалансированное 
продвижение устойчивого разви-
тия Заполярья в социальном, эко-
номическом и природоохранном 
измерениях,— сказал он.— Арк-
тика — это территория мира, ста-
бильности и конструктивного вза-
имодействия. Убежден, что такой 
же позиции придерживаются все 
наши партнеры. Только через со-
трудничество можно обеспечить 
процветание этого региона».

Россия намерена развивать 
взаимодействие с арктическими 
странами по четырем ключевым 
направлениям: население Аркти-
ки, включая коренные малочи-
сленные народы Севера; охрана 
окружающей среды, включая из-
менение климата; социально-эко-
номический рост; укрепление 
Арктического совета. Программа 
председательства РФ включает бо-
лее 100 мероприятий. Как следу-
ет из концепции председательства 
РФ в Арктическом совете (этот до-
кумент не публиковался, но есть 
в распоряжении „Ъ“), в работе над 
ними помимо МИДа будут участво-
вать многие профильные ведом-
ства: Минвостокразвития, Мин-
экономразвития, Минприроды, 
Минэнерго, Минтранс, Минобрна-
уки, МЧС, «Росатом», Росрыболов-
ство, Росморречфлот, Росгидромет 
и другие.

По словам Сергея Лаврова, Рос-
сия выступает за то, чтобы напра-
вить общие усилия прежде все-
го на улучшение благосостояния 
и качества жизни людей в Аркти-
ке. «Считаем необходимым повы-
шать доступность услуг в сфере 
образования и здравоохранения. 
Расширять гуманитарные, в том 
числе молодежные, обмены. Под-
держивать начинания, направлен-
ные на сохранение самобытности 
и наследия коренных народов Се-
вера»,— уточнил он.

Намерена Россия, как следует 
из его выступления, и «всемерно 
содействовать дальнейшей адап-
тации региона к глобальным кли-
матическим изменениям». «В этих 
целях требуется постоянно со-
вершенствовать систему мони-
торинга за окружающей средой, 
стремиться минимизировать ан-
тропогенное воздействие на при-
роду. Важно сконцентрироваться 
на сохранении биоразнообразия 
Арктики, ее уникальной экосисте-
мы, предупреждении загрязнения 
на море и на суше»,— пояснил гла-
ва российского МИДа.

В условиях изменения климата, 
напомнил Сергей Лавров, особую 
актуальность приобретает обеспе-
чение устойчивой и безопасной 
морской деятельности в Арктике, 
включая судоходство. Возраста-
ет, по его словам, и роль Арктики 
в обеспечении глобальной энер-
гетической безопасности, общих 
усилиях по переходу к климатиче-
ски нейтральной экономике.

«Исходим из того, что залогом 
более полного раскрытия эконо-
мического потенциала Заполярья 
является создание комфортной 
среды для инвестиций. При этом 
хозяйственное освоение должно 
вестись в соответствии с высоки-
ми экологическими стандартами 
и при уважении особенностей тра-
диционного образа жизни мест-
ного населения. Важно, чтобы ра-
ботающие в северных широтах 
представители делового сообще-
ства проявляли социальную ответ-
ственность»,— подчеркнул Сергей 
Лавров.

Глава МИД Исландии Гудлёйгур 
Тор Тордарсон назвал российскую 
программу «весьма амбициоз-
ной», пожелав России успешного 
председательства. Теплые напут-
ствия Сергею Лаврову давали все 
его коллеги по Арктическому со-
вету, причем некоторые из них, 
как глава МИД Гренландии Пеле 
Бромберг (он входил в состав деле-
гации Дании), еще и на русском. 
Для мероприятия с участием Рос-
сии и западных стран такая под-
черкнутая дружелюбность уже ста-
ла редкостью.

«Отказа не услышали»
Москве важно, чтобы и эта площад-
ка не превратилась в арену проти-
востояния, а потому глава МИД РФ 
выступил и с еще одной инициа-
тивой, формально не являющей-
ся частью российской программы 
председательства: «Распростра-
нить позитивные взаимоотноше-
ния стран—членов Арктического 
совета и на военную сферу, прежде 
всего через налаживание много-
стороннего диалога арктических 
государств по линии генеральных 
штабов вооруженных сил».

Такое взаимодействие велось до 
конфликта вокруг Украины в 2014 
году. Диалог по военной линии не 
был частью официальной повест-
ки Арктического совета, который 
с момента своего основания прин-
ципиально не занимается вопро-
сами «жесткой безопасности». В то 
же время регулярные встречи во-
енных считались важным дополни-
тельным механизмом. С началом 
конфронтации вокруг Украины 
эти контакты были заморожены. 
При этом Россия и западные приар-
ктические страны все более настой-
чиво обвиняют друг друга в мили-
таризации Заполярья, оправдывая 
наращивание собственной воен-
ной инфраструктуры в регионе не-
обходимостью сдерживания потен-
циального противника.

В Рейкьявике Сергей Лавров зая-
вил о важности перезапуска диало-
га между военными. «Считаем, что 
вполне нам всем по силам догово-
риться о его возобновлении. Если 
сразу на такой высокий уровень не-
которым партнерам некомфортно 
выходить, то мы предложили бы на-
чать со встреч экспертов генераль-
ных штабов, военных экспертов 
наших восьми стран»,— сказал он. 
„Ъ“ поинтересовался у министра, 
какой отклик получила инициати-
ва российской стороны по итогам 
переговоров в Рейкьявике. «Отка-
за мы не услышали, но и конкрет-
ной позитивной реакции тоже пока 
не поступило»,— ответил он, поо-
бещав вернуться к этой теме в ходе 
российского председательства.

Елена Черненко,  
Рейкьявик

Для мероприятий с участием России и западных стран подчеркнутая дружелюбность,  
царившая в Рейкьявике, уже стала редкостью (на фото: госсекретарь США Энтони Блинкен 
и глава МИД РФ Сергей Лавров)  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИД РОССИИ

Владимиру Зеленскому 
все до мечты

Символизм места, продолжил пре-
зидент, заключается в следующем: «Мы 
должны помнить про прошлое, пони-
мать, в каком состоянии находимся се-
годня и что будем делать». А делать пред-
стоит следующее: «Строить будущее, 
строить нашу независимость и нашу 
Украину». «Вопрос не в том, чтобы до-
строить самолет „Мечта“, а в том, чтобы 
построить страну мечты»,— мечтал Вла-
димир Зеленский.

Что такое Украина мечты, Владимир 
Зеленский объяснил во вступитель-
ном слове. Из-за обилия обещаний оно 
напоминало выступление кандидата 
в президенты, а не действующего гла-
вы государства.

«Мы строим страну без олигархов. 
Страну для 40 млн, а не для сотни (чело-
век из списка.— „Ъ“) Forbes»,— заявил 
президент Украины. Позже господин 
Зеленский заверит: такие олигархи, 
как хороший знакомый президента 
РФ Владимира Путина Виктор Медвед-
чук, а также хорошо знакомый ему са-
мому бизнесмен Игорь Коломойский, 
былого влияния уже не имеют. Еще он 
сообщит, что в стране создадут реестр 
олигархов. В него попадут те, кто соот-
ветствует трем критериям: сотрудниче-
ство с депутатами и чиновниками, сум-
ма активов и контроль медиа. Для них, 
по словам господина Зеленского, будут 
предусмотрены ограничения, которые 
президент пока не назвал.

Украина мечты также должна быть 
страной без бедности и государством, 
где все равны перед законом. По словам 
Владимира Зеленского, он и его коман-
да с нуля строят «новую судебную систе-
му, антикоррупционный суд, Конститу-
ционный суд».

Миротворец
Главный приоритет для украинского 
президента — это по-прежнему прекра-
щение войны: «Это, правда, сложный 
путь, не очень быстрый. По кирпичи-
кам собираем этот мир — вот, что мы де-
лаем. И мы понимаем, что мир должен 
быть крепким — навсегда. И это зави-
сит от мощи нашей армии». 

Впрочем, важная роль в этом вопро-
се не только у украинской армии. Уре-
гулирование, признался Владимир Зе-
ленский, «на 99% зависит от России». 
На вопрос о том, считает ли он возмож-
ным прекратить войну, пока россий-
ским президентом работает Владимир 
Путин, господин Зеленский ответил: 
«У нас с вами нет шанса другого. Мы 
должны остановить войну сейчас, ког-
да президент РФ — Путин, я очень этого 
хочу, я в это верю». 

Президент Украины, напомним, 
с апреля начал активно добиваться 
встречи с господином Путиным, пред-
ложив увидеться в Донбассе, чтобы об-
судить Донбасс. Позже в качестве под-
ходящего места встречи Владимир 
Зеленский назвал Ватикан. Российский 
лидер ответил готовностью принять 
украинского коллегу в Москве с усло-
вием, что разговор пойдет не о Донбас-
се, а о двусторонних отношениях. Раз-
говор у них, таким образом, не задался 
с самого начала. 

Тем не менее российско-украинский 
саммит все же готовят, сообщил укра-
инский президент. По его словам, на 
эту тему начат разговор между Крем-
лем и офисом президента Украины. 
Пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков подтвердил, что такие 
контакты есть, отметив, впрочем, что 
конкретики пока нет: ни дата, ни место 
встречи не обговариваются. 

Источник „Ъ“ в российских госструк-
турах пояснил, что до переговоров Вла-
димира Путина с американским ли-

дером Джо Байденом, которые могут 
состояться в июне, встреча президента 
РФ с господином Зеленским маловеро-
ятна. К слову, этот еще не состоявший-
ся российско-американский саммит 
уже беспокоит украинского президен-
та. Он даже дал Джо Байдену совет: ни 
в коем случае не снимать санкции с рос-
сийского проекта «Северный поток-2». 
«Я считаю, что это (снятие санкций.— 
„Ъ“) будет проигрыш США, личный 
проигрыш президента Байдена. Гово-
рю откровенно, это будет серьезная ге-
ополитическая победа России и новое 
перераспределение сил и влияния»,— 
предупредил украинский президент 
американского. И добавил: «Президент 
Байден знает мою позицию — мы ее об-
суждали с госсекретарем США (Энтони 
Блинкеном.— „Ъ“). Они (Москва и Ва-
шингтон.— „Ъ“) украинский вопрос бу-
дут обсуждать только в том простран-
стве и в той адженде, которую будут 
согласовывать с нами до этого». 

Правда, Владимир Зеленский сам же 
и признал — существует риск того, что 
господа Путин и Байден обсудят связан-
ные с Украиной вопросы без согласова-
ния с Киевом.

Кандидат 
Несколько журналистов в разных вари-
антах задали Владимиру Зеленскому 
вопрос о том, собирается ли он выдви-
гаться на второй срок. Когда нынешний 
украинский лидер еще только боролся 
за президентское кресло, он заявлял, 
что придет только на одну каденцию. 
Но на такой же пресс-конференции ров-
но год назад заявил, что одного срока, 
чтобы выполнить все задуманное и об-
ещанное, не хватит. 

Сейчас ничего определенного о сво-
ем втором сроке Владимир Зеленский 
не сказал: «Мое желание пойти на 
второй срок будет полностью совпа-
дать с желанием общества. Это будет 
очень зависеть от того процента вещей, 
которые я пообещал и сделал или не 
сделал».

За день до пресс-конференции «Ко-
митет избирателей Украины» (КИУ) 
опубликовал анализ, согласно кото-
рому за два года президент Зеленский 
выполнил около 25% из того, что об-
ещал. «Преимущественно реализо-
ваны „второстепенные“ обещания, 
которые не имеют существенного вли-
яния на жизнь граждан. Зато принци-
пиальные положения программы по 
окончанию войны, повышению ка-
чества жизни, борьбе с коррупцией, 
проведению важных реформ не вы-
полнены»,— цитирует КИУ агентство 
«Интерфакс-Украина».

Что касается «желания общества», то, 
согласно свежему опросу группы «Рей-
тинг», за нынешнего президента Украи-
ны сейчас готовы голосовать 30% изби-
рателей. Год назад их было больше 40%, 
а в 2019 году его выбрали 73,2%. В лю-
бом случае у ближайшего преследова-
теля Владимира Зеленского экс-пре-
зидента Петра Порошенко все сильно 
хуже: его поддержали бы 12,8%. 

Надо сказать, что господин Поро-
шенко на состоявшейся пресс-конфе-
ренции своего противника незримо по-
присутствовал. Когда она закончилась, 
журналистка телеканала «Прямой», 
подконтрольного бывшему главе госу-
дарства, догнала удалявшегося Влади-
мира Зеленского и воткнула ему в спи-
ну вопрос: «Вы можете назвать Путина 
убийцей? Да или нет?»

Президент остановился, повернулся 
к собеседнице и сказал: «Из-за вашего 
вопроса завтра сто человек могут быть 
убиты на Донбассе. Что бы вы делали? 
До свидания». Можно сказать, ушел от 
вопроса. А можно считать, что ответил.

Владимир Соловьев
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,077 млрд руб. В 2021 году (на 20 мая) собрано 
577 489 209 руб., помощь получили 428 детей. Русфонд —  
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Игорь Вержанский, 13 лет, детский 
церебральный паралич, требуется курсовое 
лечение. 180 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 17 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, не мог сам есть. 
Его стали кормить с помощью зонда, через который 
занесли инфекцию. Затем развилась желтуха, постра
дал мозг. В итоге — ДЦП, с угрозой эпилепсии. Мы ре
гулярно ездили на лечение по больницам, а в шесть 
лет нас взяли на реабилитацию в Институте медтех
нологий (ИМТ, Москва). Сын окреп, пытается стоять, 
проявляет эмоции. Лечение нужно продолжить, а де
нег нет. Марина Вержанская, Курганская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «В по
следний визит была выявлена эпилептическая ак
тивность, проведена терапия. Необходимо повтор
ное обследование и курс лечения».

Таня Никулина, 5 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется хирургическое лечение. 
201 500 руб.
Внимание! Цена лечения 276 500 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 25 тыс. руб.

Новорожденная дочка была в плохом состоянии, 
с пневмонией и косолапостью ее перевели в боль
ницу, откуда выписали с кучей диагнозов. Дома Таня 
почти не двигалась. С помощью Русфонда мы про
шли лечение косолапости в Ярославле, доктор вы
прямил стопы по методу Понсети. В восемь месяцев 
дочка не держала голову, не вставала. После обсле
дований врачи наконец выяснили, что у Тани серь
езное заболевание, при котором прогрессирует мы
шечная слабость. Интеллект сохранен, а двигается 
дочь плохо. Через год косолапость вернулась. Сейчас 
нас ждут в Ярославле, помогите оплатить повторное 
лечение! Наталья Никулина, Архангельская область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируются 
гипсо вания по методу Понсети и хирургия — ахил
лотомия, плантотомия, транспозиция передней боль
шеберцовой мышцы на третью клиновидную кость».

Агата Горелова, 3 года, синдром Ройфмана, 
требуется комплексное обследование 
и план лечения. 219 516 руб.
Внимание! Цена обследования 537 516 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 18 тыс. руб.

Дочка родилась с очень редким заболеванием — 
синдромом Ройфмана. Поставили диагноз не сразу. 
Весила Агата всего 1200 г, у нее держалась темпера
тура, найти очаг воспаления не удавалось. Инфек
ция дала осложнения на почки. Затем последовали 
пневмония, отит. Прошлой весной снова сильно по
высилась температура, дочка отказалась есть, у нее 
отнялись ноги. Наконец в Москве диагностирова
ли тяжелое заболевание, характеризующееся имму
нодефицитом и множественными нарушениями: 
страдает костная ткань, почки, зрение. Агате пожиз
ненно назначили иммуноглобулины. Но неизвест
но, какие еще проблемы могут появиться. Поэтому 
нужна помощь команды врачей из клиники Глобал 
Медикал Систем (GMS Clinic, Москва), которые сооб
ща смогут назначить лечение. Помогите с оплатой! 
 Ксения Николаева, Калужская область
Заведующая Центром врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Наталия 
Белова (Москва): «Агате требуется участие  команды 
специалистов — ортопеда, генетика, нефролога, уроло
га, офтальмолога. Только так можно разработать план 
лечения и помочь девочке жить нормально».

Альбина Косарева, 16 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики для системы 
непрерывного мониторинга глюкозы на год. 
143 748 руб.
Внимание! Цена датчиков 162 748 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 19 тыс. руб.

Диагноз дочке поставили в три года. С тех пор Аль
бине приходилось постоянно делать уколы инсули
на, до 12 раз в день прокалывать пальцы, чтобы из
мерить сахар. Мы соблюдали все рекомендации, 
но держать глюкозу на стабильном уровне не удава
лось. Начались осложнения, увеличилась печень. 
В 2019 году мы купили систему мониторинга глю
козы и теперь можем в любой момент без проколов 
у знать уровень сахара и вовремя отреагировать. Аль
бина стала чувствовать себя лучше. Но покупать дат
чики для системы я не в силах, одна воспитываю чет
верых детей. Наталья Косарева, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Мурманской области Татьяна Махова: «Непре
рывный мониторинг уровня глюкозы помогает Аль
бине корректировать инсулинотерапию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Кати Ахремюк из Хакасии остео
саркома левой большеберцовой ко
сти. Опухоль агрессивная, она бы
стро растет и уже разъела часть 
кости под левым коленом.  Раньше 
в таких случаях врачи назначали 
ампутацию, но сейчас есть возмож
ность сохранить девочке ногу. Для 
этого Кате нужно установить эндо
протез, который заменит повре
жденный участок кости. Протез из
готавливается в Великобритании 
и стоит очень дорого. Частично его 
стоимость оплачивает государ ство, 
вторую часть должны внести роди
тели, но у Катиной семьи таких де
нег нет. Вся надежда на помощь 
 читателей Русфонда.
— Это было как гром посреди ясно
го неба — момент, когда врачи сказа
ли, что у Кати злокачественная опу
холь, ей нужна химиотерапия и опе
рация. У нас была счастливая жизнь, 
дружная семья, замечательные дети — 
Катя и ее старший брат Денис, люби
мые кот и кошка, выходные на приро
де. Но в последние четыре месяца все 
изменилось: обследования, анализы, 
процедуры, и страх за жизнь дочки, 
и надежда, что ее спасут,— рассказыва
ет Катина мама Светлана.

Катя всегда была активной, жиз
нерадостной девочкой. У нее мно
го друзей и приятелей — и в школе, 
и во дворе.

— Однажды мы всей семьей по
ехали на базу отдыха, там были лоша
ди, и Катя сказала, что хочет попробо
вать ездить верхом. И села, и поеха
ла — не испугалась! С тех пор мы всегда 
старались ездить на турбазы с конными 
прогулками — у нас в Хакасии их мно
го,— вспоминает Светлана.

Катя вообще очень любит животных, 
умеет находить с ними общий язык. 
Както раз принесла с улицы крошеч
ного котенка, отмыла, выкормила, и те
перь это любимый кот по имени Кот.

В ноябре прошлого года у Кати вдруг 
заболела левая нога, под коленкой. 
К врачу не обращались, думали, что 
это просто ушиб, и мазали ногу мазя
ми. Постепенно все прошло. Но в фев
рале боль снова вернулась, а под колен
кой образовалась небольшая припух
лость. В поликлинике девочке сделали 
рент ген и УЗИ и обнаружили опухоль 

большеберцовой кости. Чтобы уточ
нить диа гноз, Катю направили на КТ 
в Респуб ликанскую детскую клиниче
скую больницу Абакана, и врачи пред
положили, что у нее саркома Юин
га. Детей с таким диагнозом в Абакане 
не лечат, поэтому пришлось сделать за
просы в федеральные клиники. Катю 
согласились принять в московском На
циональном медицинском исследова
тельском центре (НМИЦ) онкологии 
имени Н.Н. Блохина. Там и поставили 
окончательный диагноз: остеосарко
ма левой большеберцовой кости. Эта 
опухоль очень агрессивная, она быст
ро растет и дает метастазы. Поэтому Ка
те сразу же назначили химиотерапию. 
Она нужна, чтобы максимально умень
шить размер опухоли перед следую
щим этапом лечения — операцией.

Операция Кате предстоит непро
стая. Остеосаркома успела разрушить 
часть левой большеберцовой кости. 
Раньше в таких случаях назначали ам
путацию ноги, но сейчас есть шанс 
ее сохранить. Для этого Кате нужно 
установить раздвижной эндопротез 
коленного сустава, который заменит 
поврежденный участок кости. У это
го протеза внутри магнитный движок, 
который позволяет увеличивать дли
ну ноги по мере роста ребенка, и ника
кие дополнительные операции девоч
ке не понадобятся.

Вот только стоит такой протез очень 
дорого. Он изготавливается в Великоб
ритании по индивидуальному зака
зу. Часть стоимости берет на себя госу

дарство, вторую должны оплатить ро
дители. Семье Ахремюк такую сумму 
не собрать. Отец работает сторожем, 
мама бухгалтер, зарплаты в Абакане 
небольшие.

— Совсем недавно я даже предста
вить не могла, что придется просить 
о помощи. Мы так воспитаны, что это 
неудобно, даже стыдно — вдруг ко
муто нужнее,— признается Светлана.— 
Но другого выхода у нас просто нет. Даже 
накопить не успеем — операция нужна 
срочно, ждать нет времени совсем.

Сейчас Катя проходит второй блок 
химиотерапии, а всего нужно три.

— Лечение тяжелое, у дочки сла
бость и учащенный пульс, но она дер
жится и даже подружилась с другими 
детьми в клинике. Дочка уже большая, 
мы обсуждаем с ней все, что происхо
дит, и я говорю ей, что все будет хоро
шо. Не потому, что хочу ее утешить 
и както поддержать. А потому, что ве
рю врачам, верю, что Катю спасут, что 
она снова сможет ходить,— твердо го
ворит Светлана.

В перерывах между процедура
ми Катя учится рисовать — сама, 
по учебнику. Рисует комиксы, портре
ты, животных. И мечтает о том, чтобы 
когданибудь снова сесть в седло и про
ехать хотя бы немного, хотя бы шагом, 
вперед, спокойно и прямо.

Оксана Пашина, Хакасия

Удержаться в седле
Двенадцатилетнюю девочку спасет операция
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Сердечный друг
Екатеринбургские кардиохирурги впервые в России  
имплантировали ребенку систему вспомогательного кровообращения

Операция состоялась в Свердлов
ской областной клинической боль
нице (СОКБ) №1 в апреле этого 
 года, и врачи, которые ее делали, 
сравнивают произошедшее с поле
том в космос. Для них и для паци
ента имплантация системы вспо
могательного кровообращения 
(искусственного левого желудоч
ка) — ожившая картинка из книги 
про возможное будущее.

Десятилетнему мальчику была им
плантирована новейшая система 
вспомогательного кровообращения 
HeartMate III, разработанная американ
ской компанией Abbott. Название с ан
глийского можно перевести так: «сер
дечный друг» или «друг сердца», что от
ражает ее функции. По сути, это насос 
с левитирующим в магнитном поле рото
ром, который перекачивает кровь из по
врежденного левого желудочка в аорту.

Операцию, которая длилась четы
ре с половиной часа, провел кардиохи
рург Константин Казанцев. В операци
онной работали около 30 специалистов 
и присутствовали врачи из пражско
го Института клинической и экспери
ментальной медицины, которые кон
сультировали коллег из Екатеринбурга 
и на предоперационном этапе.

Юный пациент попал в отделение 
детской кардиохирургии СОКБ №1 
в сентябре 2020 года. До того активный 
мальчик, не имевший никаких серь
езных проблем со здоровьем, перенес 
инфекцию, которая вызвала осложне
ние — воспаление внутренней оболоч
ки сердца и разрушение митрального 
клапана. Ребенку была проведена сроч
ная операция по замене клапана, паци
ент начал восстанавливаться, но под
хватил коронавирус. После лечения со
стояние малыша ухудшилось: левый 
желудочек практически потерял спо
собность перекачивать кровь.

— Размеры камер сердца в тот мо
мент были огромными, мы понима
ли, что перспектив у ребенка нет,— 
рассказывает Константин Казанцев.— 
Мы знали, что есть способ помочь: 
заменить левый желудочек механиче
ской системой.

В 2021 году Минздрав РФ в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение» вклю
чил в перечень видов высокотехноло
гичной медицинской помощи лечение 
хронической сердечной недостаточно
сти у детей с использованием желудоч
ковых вспомогательных систем. Это 
позволило врачам из Екатеринбурга 
применить технологию HeartMate III, 

которая стоит 10 млн руб. и оплачива
ется из госбюджета.

Система HeartMate III импланти
рована уже четверым российским па
циентам, трое из них взрослые люди. 
Четвертым стал ребенок — пациент 
СОКБ №1. Сейчас он находится под на
блюдением врачей, проходит реаби
литацию. Принимает препараты для 
нормализации артериального давле
ния и антикоагулянтную терапию, что
бы избежать риска возможных ослож
нений. Ему придется привыкнуть 
к небольшой сумке со сменными акку
муляторами, которые подключаются 
к устройству с помощью выведенного 
наружу кабеля. Аккумуляторы нужно 
заряжать примерно раз в сутки.

Система сконструирована с учетом 
дальнейшего роста пациента. Ее рабо
та рассчитана на 15 лет. Потребуется 
ли юному екатеринбуржцу в дальней
шем пересадка сердца или насос мож
но будет удалить, если левый желудо
чек полностью восстановится, пока 
неизвестно.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/854

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Т И  А Х Р Е М Ю К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 7  2 3 4  Р У Б .

Заведующий хирургическим отделением №3 НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина 
Аслан Дзампаев (Москва): «Кате предстоит органосохраняющая операция по удалению остео-
саркомы. В ходе хирургического этапа лечения планируется удаление отдела левой большеберцо-
вой кости с замещением дефекта эндопротезом коленного сустава. Ребенку необходим раздвижной 
эндопротез, изготовленный по индивидуальным меркам».

Стоимость эндопротеза 3 320 234 руб. Частично стоимость протеза оплачивает государство — 
1 033 000 руб. Телезрители программы «Вести-Москва» соберут 380 тыс. руб. Компания, пожелав-
шая остаться неназванной, внесла 1 100 000 руб. Не хватает 807 234 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Катю Ахремюк, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Кати — Светланы Валерьевны Ахремюк. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Удар ниже почки
Известный детский хирург 
Михаил Каабак уволен по статье

Михаил Каабак — единственный в России, кто 
умеет делать трансплантацию почки детям ве
сом от 5 кг до 10 кг. Это один из самых известных 
трансплантологов. Но теперь непонятно, кому 
и когда Каабак сможет помочь: в четверг его уво
лили из НМИЦ в явно издевательской форме.

Русфонд давно сотрудничает с Михаилом Кааба
ком: наши читатели помогают покупать лекарства, ко
торые нужны при трансплантации почки. И мы с ужа
сом наблюдали за событиями последних полутора ме
сяцев. Все выглядело как настоящая травля. С 1 апреля 
пересадки почки в НМИЦ здоровья детей прекрати
лись изза резкого усложнения бюрократических 
процедур: три консилиума с обязательным присут
ствием ребенка и расширенным составом врачей, за
прет на использование лекарств не из больничной 
аптеки. Родители написали петицию: по их словам, 
изза задержек уже погибли четыре ребенка. Собра
но 120 тыс. подписей, но ничего не меняется, транс
плантации ждут 30 детей, а с 1 апреля удалось сделать 
всего одну. Михаил Каабак и его коллега Надежда Рап
попорт (Бабенко) не выдержали и подали заявления 
об увольнении — с 1 июня в отпуск, а потом все.

Но выяснилось, что не все. Вчера в НМИЦ про
шел консилиум. Полуторагодовалому Богдану Лав
рову разрешили пересадку. Деньги для него собирал 
Рус фонд, малыш в тяжелом состоянии, оперировать 
надо срочно. Но сразу же после консилиума Кааба
ку вручили трудовую книжку с записью об увольне
нии за «неоднократное неисполнение работником 
без уважительных причин трудовых обязанностей, 
если он имеет дисциплинарное взыскание» (п. 5 ч. 1 
ст. 81 Трудового кодекса РФ), сообщил врач Русфонду. 
20 мая — последний рабочий день. То есть раньше 
Каабак имел возможность оперировать, но не имел 
разрешения, а теперь наоборот: разрешили, но опе
рировать он не может, потому что больше не работа
ет в НМИЦ. Попробуйте представить себе состояние 
мамы Богдана. Оправдания такого издевательства 
быть не может в принципе. А побудительный мотив 
должен быть какойто уж очень весомый.

Тут важно вспомнить, что все началось намного 
раньше.

Осенью 2019го Каабака и Раппопорт уволили 
из НМИЦ, а восстановили только после вмешатель
ства Минздрава РФ. Там была важная деталь. Оба вра
ча тогда совмещали работу в НМИЦ и Российском на
учном центре хирургии (РНЦХ) имени академика 
Б.В. Петровского. Директор НМИЦ Андрей Фисенко, 
говорит Каабак, предложил им уволиться из РНЦХ 
и перейти к нему полностью. А когда они так и сдела
ли, вдруг сказал: планы поменялись. И уволил обо
их. Зачем такая странная последовательность дей
ствий? РНЦХ на вопросы про Каабака давно не отве
чает. А я расскажу третий важный эпизод — после 
этого все станет понятнее.

Три недели назад в НМИЦ прошел консилиум, 
где обсудили состояние двух ожидавших транс
плантацию детей. Консилиум, как заявлено на сай
те НМИЦ, международный: онлайн присутство
вал финн Тимо Янукаинен, лично — специалисты 
из НМИЦ трансплантологии и искусственных орга
нов имени академика В.И. Шумакова, Российской 
детской клинической больницы. Каабака, который 
должен был оперировать этих детей, не позвали, 
он говорит, что узнал о консилиуме из сторонних 
источников. Обоих детей перевели в Центр имени 
В.И. Шумакова (одного из них там лечить отказа
лись, слишком маленький). А еще — будто это съезд 
КПСС, а не консилиум — единогласно было решено, 
что при пересадке почки нельзя использовать пре
параты алемтузумаб и экулизумаб.

Михаил Каабак их использует — у него, кстати, 
именно за это дисциплинарные взыскания: в ра с
поряжении редакции есть копии документов. Алем
тузумаб ослабляет иммунную реакцию против но
вой почки и почти вдвое увеличивает срок ее жизни, 
экулизумаб помогает взрослой почке приспособить
ся к жизни в теле ребенка. За рубежом эти препара
ты применяют как раз при трансплантации малень
ким детям. Но в российских клинических реко
мендациях их обоих нет, и в них не верит главный 
внештатный трансплантолог Минздрава РФ Сергей 
Готье. В РНЦХ Каабак применял их в рамках клини
ческого исследования. Но когда уволился оттуда — 
напомню, по предложению главы НМИЦ,— иссле
дование встало. В НМИЦ документировать эту схему 
таким образом ему не разрешили.

Мятежного врача в лучших традициях россий
ской бюрократии обложили со всех сторон. Огра
ничивают в науке. Не дают работать. Чинят препят
ствия с лекарствами. Он собирается оспаривать 
в суде выговоры и увольнение. Но еще есть уго
ловное дело о неправомерном применении все то
го же алемтузумаба… в 2012 году. Следствие давно 
не движется, но, если понадобится, наверное, и это 
висящее на стенке ружье может выстрелить.

Отвратительно, что медицинское начальство тра
тит время и силы не на лечение детей, а на бюрокра
тические козни.

14 мая на rusfond.ru, в «Ъ» и в эфире ГТРК «Влади
мир» мы рассказали историю Алеши Кузнецова. 
У мальчика несовершенный остеогенез, кости 
постоянно ломаются. Сейчас Алеша не может хо
дить, ему нужна операция. Но стоит она очень до
рого. Рады сообщить: вся сумма (1 548 400 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 14 мая 33 189 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
теле зрителей «России 1», ГТРК «Владимир», «Югория», 
«Тамбов», «Чита», «Томск», а также 139 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 
20 детям на 39 694 846 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Кузнецова  
ждут в Москве в мае

Остеосаркома успела 
разрушить часть 
большеберцовой кости Кати 
 ФОТО ПАВЛА ВОЛКОВА

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28098,25 (+53,8)
РТС 1558,72 (+5,81)
FTSE 100 7019,79 (+69,59)

DAX 30* 15370,26 (+256,7)
DJIA* 34119,04 (+223)
NASDAQ Composite* 13499,111 (+199,374)

*На 20:00.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.05.21
Австралийский доллар 57,0847
Английский фунт 103,9904
Белорусский рубль 13,8613
Датская крона* 12,0754

Доллар США 73,6007
Евро 89,7708
Индийская рупия** 10,062
Казахский тенге** 17,1581

Канадский доллар 60,7668
Китайский юань* 11,4356
Норвежская крона* 88,6862
СДР 106,2338

Сингапурский доллар 55,2268
Новая турецкая лира 87,8584
Украинская гривна* 26,7982
Шведская крона* 88,336

Швейцарский франк 81,7059
Японская иена** 67,5546
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпром» придержит газ для Европы
Монополия ждет ввода «Северного потока-2»

Несмотря на высокие цены 
на газ в Европе и низкий уро-
вень запасов в хранилищах, 
«Газпром» не проявляет инте-
реса к увеличению прокачки 
через Украину. Согласно офи-
циальной позиции, монопо-
лия «сохраняет консерватив-
ный сценарий» по поставкам 
газа в Европу в 2021 году на 
уровне 183 млрд кубометров 
в год. Фактически это макси-
мальный объем, который «Газ-
пром» может прокачать без до-
полнительного бронирования 
украинских мощностей. Таким 
образом, рост экспорта в Евро-
пу оказывается напрямую свя-
зан со сроками ввода «Северно-
го потока-2».

«Газпром» ожидает, что заполне-
ние газом европейских подземных 
хранилищ (ПХГ) в 2021 году выйдет 
за традиционные сроки окончания 
сезона закачки газа в октябре, учи-
тывая, что ее старт из-за высокого 
спроса в Европе уже задержался, со-
общила 20 мая глава «Газпром экс-
порта» Елена Бурмистрова.

«Мы планируем закачать такие 
объемы, чтобы они могли поддер-
жать все наши трубопроводные по-
ставки <…>. В обычной нормаль-
ной жизни закачку мы и наши 
европейские контрагенты начи-
нали в апреле <…>. С учетом дли-
тельной нетипичной зимы я не 
исключаю, что период закачки тоже 
может продлиться, то есть не закон-
чится в октябре, а продлится чуть 
далее»,— предположила она. По 

словам топ-менеджера, «Газпром» 
увеличит закачку газа, после того 
как «погода восстановится и придет 
в свою норму на всей территории 
Европы», пока же ПХГ компании 
в Европе работают только на отбор.

При этом госпожа Бурмистрова 
отрицает, что, не наращивая объ-
емы поставок в Европу, в первую 
очередь через дополнительную за-
грузку украинского маршрута, «Газ-
пром» хочет поддержать на высоком 
уровне цены на газ. «Сейчас ввиду 
высокого спроса мы не закачива-
ли объемы, а осуществляли постав-
ки в соответствии с заявками в апре-

ле»,— пояснила она, добавив, что 
после ввода «Северного потока-2» 
компания сможет закрыть допол-
нительный спрос, который «дейст-
вительно существует».

Топ-менеджер не стала комменти-
ровать, будет ли «Газпром» брониро-
вать дополнительные мощности для 
транзита через Украину на конкурсе 
25 мая. До сих пор в этом году компа-
ния отказывалась от существенно-
го дополнительного бронирования, 
хотя цены на газ в Европе в мае пре-
высили $300 за 1 тыс. кубометров.

На этом фоне «Газпром» сохра-
няет консервативный прогноз по 

поставкам трубопроводного газа 
в Европу в 2021 году на уровне 175–
183 млрд кубометров при цене 
$200–209 за 1 тыс. кубометров. «Но 
я рассчитываю, что будут некие 
приятные сюрпризы в этом году 
<...> возможно, объемы увеличат-
ся»,— уточнила Елена Бурмистро-
ва. Учитывая нежелание «Газпро-
ма» бронировать дополнительные 
украинские мощности, единствен-
ной возможностью увеличить по-
ставки выглядит запуск «Северного 
потока-2».

Сейчас общие транспортные воз-
можности «Газпрома» по прокачке 

газа в Европу (включая Турцию, но 
без Финляндии и Прибалтики) со-
ставляют 187,5 млрд кубометров, 
оценивает старший аналитик OIES 
Джек Шарплз в отчете о состоянии 
газового рынка за первый квартал. 
Этот объем складывается из «Север-
ного потока» (165 млн кубометров 
в сутки), «Ямал-Европа» (100 млн ку-
бометров), прямых поставок в Поль-
шу из Белоруссии через пункт Высо-
кое (16 млн кубометров), контракта 
на транзит через Украину (109,6 млн 
кубометров) вместе с дополнитель-
ными объемами, которые «Газпром» 
в январе—апреле там бронировал 
(еще 15 млн кубометров), «Турецко-
го потока» и «Голубого потока» (вме-
сте 130 млн кубометров).

В своих расчетах Джек Шарплз 
заложил стандартные двухнедель-
ные остановки газопроводов на 
профилактику и ремонты, а так-
же и 100-процентную утилизацию 
мощностей, что на практике про-
исходит крайне редко (в направле-
нии Турции такая высокая загруз-
ка в целом по году вообще никогда 
не наблюдалась). Фактически обо-
значенная Еленой Бурмистровой 
верхняя планка прогноза экспор-
та в 183 млрд кубометров, видимо, 
и является тем максимальным объе-
мом, который «Газпром» может про-
качать без «Северного потока-2». 
Если новый газопровод будет запу-
щен к октябрю хотя бы на половин-
ной мощности, он может увеличить 
экспорт «Газпрома» в 2021 году при-
мерно на 8 млрд кубометров.

 Татьяна Дятел
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Кажется, конкуренция на рынке 
онлайн-сервисов никогда не была 
столь ожесточенной. Громкие премь-
еры выходят каждую неделю, что со-
поставимо с темпами традиционно-
го ТВ, а на лидерство претендуют до 
десяти компаний. Их много, а зри-
тель один, и завлекают его как только 
можно: различными акциями, про-
мокодами и бесплатными тестовы-
ми периодами. Можно активировать 
несколько пробных промокодов, ис-
пользовать двухнедельный тестовый 
период несколько раз, оформляя раз-
ные аккаунты. Кроме того, можно 
 делить подписку с кем-то, и за это ни-
чего не будет.

Еще в прошлом году во время ка-
рантинного «бума» потребления ви-
деосервисов площадки обещали, что 
вот-вот сведут к минимуму бесплат-
ные возможности: осталось только 
дождаться, чтобы постоянные поль-
зователи привязались достаточно 

крепко и начали платить регулярно. 
Но прошел год, а россияне до сих пор 
при желании могут смотреть сериа-
лы на легальных сервисах совершен-
но бесплатно.

Зато к следующему этапу привя-
занности уже подошли зарубежные 
видеосервисы. Они решились на 
борьбу с обменом паролями, обрати-
ло внимание Assotiated Press. По оцен-
ке издания, платформы недополуча-
ют несколько миллиардов долларов 
в год из-за того, что часть пользова-
телей делят аккаунт с друзьями — 
именно так поступают двое из пяти 
взрослых онлайн-пользователей. Для 
борьбы с этим Netflix, например, уже 
начал рассылать сообщения для про-
верки учетных записей, отправляя 
код для верификации.

Иностранные сервисы понима-
ют опасность оттока части пользова-
телей после такой рассылки, но у них 
нет выбора из-за растущих затрат на 
контент. Например, сезон анонсиро-
ванного Amazon сериала «Властелин 
колец» будет стоить $450 млн, что бо-
лее чем в четыре раза дороже сезона 
«Игры престолов» HBO.

В России цены на производство 
растут едва ли не быстрее. На фоне 
развития онлайн-кинотеатров наша 
сравнительно небольшая индустрия 
столкнулась с резким подорожанием 
всей цепочки производства и повы-
шенным спросом на авторов, продю-
серов и режиссеров сериалов, чьи гра-
фики расписаны на годы вперед. Но 
в отличие от зарубежных российские 
видеосервисы пока не могут себе по-
зволить даже небольшого давления 
на пользователей — перевешивает 
страх потерять клиента, который мо-
жет легко уйти к конкуренту.

Если же на этом рынке все же слу-
чится консолидация, которую так 
ждут его участники, и получится по-
бедить пока еще довольно многочи-
сленных пиратов, то через пару лет 
и их подписчики, возможно, полу-
чат такие же сообщения, как рассы-
лает Netflix. Ведь когда-нибудь ин-
вестиции платформ в производство 
оригинального контента все же долж-
ны начать окупаться.

Российские  
видеосервисы  
пока не могут  
себе позволить даже 
небольшого давления 
на пользователей — 
перевешивает страх 
потерять клиента

Чипы объявили в розыск
Дефицит микросхем может затронуть российский госсектор

Мировой дефицит микрочипов может 
сорвать планы по цифровизации рос-
сийского госсектора, предупреждают 
отечественные производители микро-
электроники. В частности, нехватка 
микросхем повлияет на сроки поста-
вок серверов, которые в рамках циф-
ровой трансформации уже начало 
закупать МВД. Министерство плани-
рует до конца лета получить 80 серве-
ров «Эльбрус-8С» на 350 млн руб. Все-
го на закупки «железа» МВД до 2023 
года рассчитывает потратить 29 млрд 
руб. Но, по прогнозам самих произво-
дителей, проблемы с поставками ком-
плектующих сохранятся минимум 
до 2022 года.

„Ъ“ ознакомился с тендерной документа-
цией Главного информационно-аналитиче-
ского центра МВД РФ, которая 19 мая была 
опубликована на портале государственных 
закупок. Из нее следует, что министерство 
планирует потратить 350 млн руб. на закуп-
ку серверного оборудования на базе процес-
соров «Эльбрус-8С» (производятся АО МЦСТ). 
В технической документации уточняется, 
что речь идет о 80 серверах, каждый из кото-

рых должен иметь 256 Гб оперативной памя-
ти и накопители на 60 Тб. Поставщика опре-
делят 4 июня, поставить серверы он должен 
будет в течение трех месяцев.

Закупки МВД на поставку серверов и сис-
тем хранения данных в 2021–2023 годах бу-
дут расти: согласно обновленному ведомст-
венному плану цифровой трансформации 
министерства, на его цифровизацию плани-
руется потратить 61 млрд руб., из которых 
около 29 млрд руб. пойдет на создание и раз-
витие телекоммуникационной инфраструк-
туры, в том числе строительство центров об-
работки данных.

Опрошенные „Ъ“ эксперты предупре-
ждают, что у МВД и других ведомств, запла-
нировавших цифровую трансформацию, 
в ближайшей перспективе могут возник-
нуть проблемы с закупкой электроники. 
С проблемами из-за дефицита микросхем 
уже столкнулись российские поставщики 
электроники для автомобилей, в частности 
модулей ЭРА-ГЛОНАСС (см. „Ъ“ от 3 марта).

Это общемировая проблема, и дефицит 
в некоторых случаях составляет 40%. Он за-
трагивает также рынки смартфонов, быто-
вой техники и видеокарт. Цены на видеокар-

ты, по данным ритейлеров, уже в феврале 
выросли на 30%. Весной ФАС провела провер-
ку цен на видеокарты, но не нашла наруше-
ний, объяснив рост увеличением спроса на 
фоне подорожания криптовалют и глобаль-
ным дефицитом оборудования. Крупней-
ший мировой производитель микрочипов, 
тайваньская TSMC (ее продукты используют 
Apple, AMD,  Qualcomm и  Nvidia), ждет сохра-
нения проблем минимум до 2022 года.

«Уже перегружена вся цепочка поставок 
микроэлектроники»,— отмечает глава «Бай-
кал Электроникс» Андрей Евдокимов. По 
его словам, проблемы возникают как с на-
личием чипов, так и со многими компонен-
тами — источниками питания, пассивными 
элементами, различными контроллерами 
и т. д.: «Циклы поставки по большинству 
компонентов значительно выросли, в неко-
торых случаях до 50–52 недель. По большо-
му счету конечный потребитель имеет су-
щественно меньший выбор, чем раньше. 
Компании, которые участвуют в тендерах на 
поставку оборудования, заранее подготови-
лись к ним или распродают остатки».

Рано или поздно компоненты на складах 
закончатся, предупреждает собеседник „Ъ“ 

на рынке микроэлектроники: «Ситуация 
выровняется в лучшем случае на горизон-
те полутора лет, поэтому планы по цифро-
визации госорганов, которую просто невоз-
можно обеспечить без полупроводников, 
придется отложить». Цифровизация мини-
стерств и госкомпаний не состоится даже 
в следующем году, да и по поводу более отда-
ленной перспективы есть сомнения, полага-
ет гендиректор «Марвел-Дистрибуции» Алек-
сей Мельников: «Дело в том, что продукции 
самого высокого уровня в сегменте серверов 
и хранения данных на российских процес-
сорах просто пока нет».

Более оптимистичен исполнительный 
директор Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электроники Иван 
Покровский. По его словам, заказ на компо-
ненты, которые МЦСТ и «Байкал Электро-
никс» уже успели сделать, покрывает проек-
ты на 2021 год. Новый заказ на зарубежные 
компоненты, по его словам, компании пла-
нируют делать уже сейчас, а к 2022 году, ког-
да электронная компонентная база будет 
готова, острая фаза дефицита полупровод-
ников пройдет.

Никита Королев

Красота из подполья
COVID-19 загнал врачей-косметологов в серую зону

Пандемия серьезно сказалась 
на  легальном рынке медицинских 
услуг в бьюти-сегменте: его оборот 
за первый год коронакризиса со-
кратился на 16%, до 31,5 млрд руб., 
а спрос — почти на четверть. К паде-
нию привел в том чис ле начавшийся 
во время локдауна переток потреби-
телей в серый сегмент. У  регуляторов 
до сих пор нет эффективных методов 
борьбы со специалистами, делающи-
ми инъекции  ботокса и филлеров вне 
 официальных клиник.

О сокращении в РФ легального рынка пре-
паратов и медизделий для косметологиче-
ских процедур по итогам 2020 года на 16% год 
к году, до 31,5 млрд руб. говорится в имеющем-
ся у „Ъ“ исследовании аналитического цент-
ра GxP News.

Количество процедур сократилось на 24%, 
до 5,2 млн. Так, на 27%, до 1,8 млн уменьши-
лось число инъекций биоревитализантов 
(препараты на основе гиалуроновой кисло-
ты), уколов ботулотоксинов (с этим действу-
ющим веществом в РФ зарегистрированы бо-
токс от Allergan, диспорт от Ipsen и ксеомин от 

Merz) — на 23%, также до 1,8 млн. Число инъек-
ций филлеров сократилось на 20%, до 1,5 млн. 
При этом, отмечают аналитики, средняя сто-
имость услуг по итогам года увеличилась на 
13%, что связано с инфляцией и общим ро-
стом цен на медуслуги.

Тенденцию подтверждает и глава Нацио-
нальной ассоциации клиник эстетической 
медицины (НАКЭМ) Наталия Гаврилова. По 
ее оценкам, продажи упали на 12–15%. Основ-
ная причина — локдаун, во время которого 
профильные клиники вынуждены были за-
крыться. «Хотя жесткий запрет на работу та-
ких медучреждений в период самоизоляции 
действовал только в Петербурге,— продолжа-
ет госпожа Гаврилова.— В Москве и других ре-
гионов нормативные акты на этот счет нельзя 
было трактовать однозначно».

В то же время самоизоляция привела к ро-
сту нелегального использования препаратов 
и медизделий, пациенты стали чаще обра-
щаться к специалистам, работающим вне 
официальных клиник, отмечают в НАКЭМ. 
Как показал проведенный в апреле среди вра-
чей-косметологов опрос GxP News, 11% проце-
дур в 2020 году проводились в частных каби-

нетах, находящихся «в серой зоне». Еще 20% 
делали это в салонах красоты, у которых зача-
стую нет медицинской лицензии. При этом 
23,5% врачей-косметологов признались, что 
их квалификация не соответствует стандар-
там Минздрава. В Росздравнадзоре заявили 
„Ъ“, что контроль за оказанием косметоло-
гических и инъекционных услуг не выделен 
в самостоятельное направление и сбор стат-
данных по отдельным профилям этого сег-
мента не предусмотрен.

При этом законодательство налагает штра-
фы для специализированных клиник в слу-
чае оборота немаркированных препаратов 
(до 100 тыс. руб.) и использования контрафак-
та (5 млн руб. или приостановка лицензии на 
90 дней). В то же время для косметологов, ока-
зывающих услуги в индивидуальном поряд-
ке, согласно ст. 14.1 КоАП, за те же нарушения 
предусмотрен штраф всего в 2 тыс. руб. Игро-
ки серого и черного рынков фактически вы-
пали из поля зрения регулятора, что позволя-
ет им продвигать свои услуги через соцсети, 
отмечают эксперты.

Между тем продажи продукции для косме-
тологии в 2020 году существенно не падали, 

говорят дистрибуторы — президент Martinex 
Михаил Селянин и гендиректор «Аптечки 
косметолога» Иван Парунин, добавляя, что по-
требители переключились на дешевую про-
дукцию. Это связано с ростом продаж продук-
ции частным покупателям, которые в массе 
своей — индивидуальные специалисты, по-
ясняет Наталия Гаврилова.

По данным RNC Pharma, в 2020 году объем 
импорта в РФ филлеров и мезонитей остал-
ся на уровне 2019 года — 2,4 млн упаковок 
на 7,5 млрд руб. и 1,6 млн на 0,21 млрд руб. 
соответственно. За тот же период на 44%, до 
260 млн руб., или до 270 тыс. упаковок увели-
чился ввоз биоревитализантов. Резкое паде-
ние — на 71,4%, до 2,6 млрд руб., зафиксиро-
вано в импорте препаратов ботулотоксина. 
Эти средства в отличие от остальной космето-
логической продукции в РФ зарегистрирова-
ны как лекарственные препараты. Поэтому, 
уточняет директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов, дистрибуторы сдела-
ли большие запасы ботулотоксина, закупив 
препараты впрок в 2019 году, перед стартом 
их обязательной маркировки.

Александр Осипов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инвесторы  
вытесняют льготников
Банки придерживают ипотеку с низким взносом

Доля ипотечных  кредитов 
с низким первоначальным 
взносом к концу первого квар-
тала опустилась до пятилет-
него минимума. Эксперты 
 полагают, что это произош-
ло из-за роста инвестицион-
ного спроса на недвижимость 
на фоне снижения доходности 
банковских вкладов. Креди-
ты с низкими первыми взно-
сами доступны лишь ограни-
ченному числу заемщиков 
и часто выдаются в партнерст-
ве с отдельными застройщи-
ками. Но нередко банки гото-
вы идти на дополнительные 
издержки, связанные с повы-
шенными требованиями ЦБ 
к капиталу, поскольку получа-
ют повышенные проценты. 
По этому эксперты допускают 
 разворот тренда.

Доля ипотеки с первым взно-
сом от 0 до 15% от стоимости объек-
та недвижимости в марте состави-
ла 2,88% в общем объеме выданных 
кредитов — минимальное значение 
с начала 2016 года. Такие данные 
следует из расчетов бюро кредит-
ных историй «Эквифакс», сделан-
ных по запросу „Ъ“. Максимальной 
доля была в сентябре 2019 года — 
15,55%. Доля ипотеки с нулевым 
первоначальным взносом также со-
кратилась до минимального значе-
ния за всю историю наблюдений — 
0,06%, тогда как достигала 1,13–2,2% 
в феврале—октябре 2016 года.

Сейчас банки подобные про-
граммы реализуют точечно, в том 
числе в партнерстве с отдельными 
застройщиками, и, как правило, 
подобные предложения могут быть 
ограничены во времени. Среди по-
следних предложений ипотека 
с нулевым взносом была доступна 
в банках «ФК Открытие», «Россия», 
Абсолют-банке, СМП-банке и др.

«Снижение доли кредитов, вы-
данных с низким первоначаль-
ным взносом, обусловлено тем, 
что на рынок пришли потреби-
тели, приобретающие недвижи-
мость в инвестиционных целях»,— 
пояснил гендиректор «Эквифакса» 
Олег Лагуткин. Так как доходность 

банковских вкладов снизилась, 
средства с них «мигрировали на 
рынок недвижимости», поясняет 
 эксперт.

• По данным Банка России, на на-
чало апреля 2021 года общий долг 
россиян по ипотеке составил почти 
9,8 трлн руб. Объем просроченных 
долгов составляет 77,2 млрд руб. 
В последнее время выдачи ипотек 
показывают стремительный рост. 
Только за 2020 год россияне взяли 
кредитов на сумму свыше 4 трлн 
руб. (+ 51% год к году). На начало 
апреля средневзвешенная ставка 
по ипотечным кредитам опусти-
лась до 7,23% против 8,68% годом 
ранее.
Самые высокие шансы получить 

ипотеку с низким первоначальным 
взносом у благонадежных заемщи-
ков, преимущественно зарплатных 
клиентов с высоким уровнем дохо-
да и низкой долговой нагрузкой, 
говорит младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Екатерина Щурихина. При этом сто-
ит учитывать, что по таким креди-
там банки, как правило, применя-
ют надбавку к процентной ставке, 
так как такая ипотека более риско-
ванная. Кроме того, при прочих рав-
ных условиях ежемесячный пла-
теж выше, чем по ипотеке с более 
высоким первым взносом. У бан-
ков же такая ипотека оказывает бо-
лее сильное влияние на нормативы 
достаточности капитала, посколь-
ку по таким кредитам применяет-
ся повышенный коэффициент при 
расчете активов под риском. «Соот-
ветственно она в большей степени 
уменьшает норматив достаточно-

сти капитала банка»,— заключает 
госпожа Щурихина.

По данным «Эквифакса», самым 
востребованной ипотекой были 
кредиты с первоначальным взно-
сом от 15% до 50%. В марте их доля 
составляла почти 60%. Такой уро-
вень взносов комфортен как для 
клиентов, так и для кредиторов, от-
мечают участники рынка. Для бан-
ка высокая доля первоначального 
взноса означает, во-первых, боль-
ший объем средств от заемщика, 
размещаемых на эскроу-счетах, что 
позволяет банку отвлекать меньше 
собственных средств под кредито-
вание застройщиков, во-вторых — 
меньший риск по кредиту, отмеча-
ет старший аналитик банковских 
рейтингов НРА Надежда Караваева.

Вместе с тем эксперты допуска-
ют возможность разворота трен-
да. «Исторически для российского 
рынка характерна более высокая 
доля ипотечных сделок с низким 
уровнем первоначального взноса. 
При изменении условий госпро-
грамм, снижении числа инвести-
ционных сделок тренд может из-
мениться»,— считает господин 
Лагуткин. По словам госпожи Ка-
раваевой, это может произойти 
как в результате «реализации пла-
тежеспособного спроса граждан 
и исчерпания свободных средств, 
направляемых на покупку инвес-
тиционного жилья, так и по причи-
не существенного удорожания жи-
лой недвижимости», что сокращает 
для заемщика возможность обеспе-
чить большую часть первоначаль-
ного взноса по кредиту.

Ольга Шерункова

«Звезде»  
облегчили русификацию
Общие правила на ее танкеры распространятся позже

Минпромторгу так и не уда-
лось сформировать единые 
требования балльной систе-
мы по локализации судостро-
ения. По данным „Ъ“, исклю-
чения сделаны для крупнотон-
нажных танкеров для пере-
возки нефти, нефтепродуктов 
и сжиженных газов, строить ко-
торые может дальневосточная 
верфь «Роснефти» «Звезда». Пра-
вила для этих видов судов зара-
ботают лишь с июля 2022 года. 
Исключения были необходи-
мы для заказа флота для про-
екта «Восток Ойл». В Минпром-
торге, где раньше настаивали 
на равных условиях для всех, 
теперь говорят, что в против-
ном случае заказчики таких су-
дов  могли бы уйти за границу.

Морские танкеры для перевоз-
ки нефти и нефтепродуктов, а также 
газовозы дедвейтом свыше 75 тыс. 
тонн пока не подпадут под новые 
правила локализации по балльной 
системе, следует из проекта поста-
новления правительства от 30 апре-
ля (копия есть у „Ъ“). 20 мая прави-
тельство сообщило, что премьер 
Михаил Мишустин подписал новую 
систему оценки. На момент сдачи 
номера сам документ опубликован 
не был, но собеседники „Ъ“ уверя-
ют, что у „Ъ“ его последняя версия.

Новый подход к определению 
уровня локализации по аналогии 
с автопромом предусматривает, что 
каждой категории комплектующих 
и технологических операций при-
сваивается балл пропорционально 
стоимости и сложности оборудова-
ния (см. „Ъ“ от 21 сентября 2020 года). 
Чтобы судно считалось российским, 
в зависимости от его типа до 30 июня 
2023 года потребуется набрать 1400–
2500 баллов, с июля 2023 года — от 
1550 до 3200 баллов и после 1 июля 
2025 года — 1700–3750 баллов.

Балльная система начинает рабо-
тать сейчас, но для крупнотоннаж-
ных танкеров и газовозов предус-

мотрена отсрочка до 1 июля 2022 
года. Строительство такого флота 
ведет дальневосточная верфь «Зве-
зда» (управляется консорциумом 
«Роснефти», Роснефтегаза и Газпро-
мбанка). Ранее на такой отсрочке 
настаивало Минэнерго, ссылаясь 

на необходимость строительства 
там танкерного флота для транспор-
тировки углеводородов по Севмор-
пути (см. „Ъ“ от 18 марта). Источ-
ники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
поясняли, что речь идет о необхо-
димости законтрактовать флот для 
проекта «Роснефти» «Восток Ойл».

Пока, чтобы такие суда были 
признаны российскими, «Звезде» 
будет необходимо иметь права на 
документацию в объеме, достаточ-
ном для пяти или более лет про-
изводства. Кроме того, в РФ долж-
ны состояться закладка, сборка 
и окраска корпуса судна, дострой-

ка, проведение швартовных и хо-
довых испытаний и сдача. Также 
необходимо смонтировать, произ-
вести или использовать при строи-
тельстве судна комплектующие для 
маневрирования (винты, винтору-
левые колонки), произведенные 
на территории ЕАЭС. Для газово-
зов нужно будет получить разреше-
ние для монтажа грузовой системы 
и произвести сам монтаж.

Против исключений для «Зве-
зды» ранее выступали в Минпром-
торге, отмечая, что условия должны 
быть для всех равнозначные. Сей-
час в Минпромторге „Ъ“ пояснили, 
что решение о строительстве и про-
ектная проработка подобных судов 
принимается более чем за два-три 
года до начала непосредственного 
строительства, и новым постанов-
лением правительство дало «Зве-
зде» возможность заблаговременно 
учесть новые требования к судам. 
При немедленном применении 
балльной системы потребовались 
бы значительная корректировка 
проектной документации и ее по-
вторное согласование, что может 
негативно отразиться на решении 
заказчиков о размещении заказов 
на отечественных верфях, уверены 
в Минпромторге. В «Роснефти» отка-
зались от комментариев.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что 
сформировать недискриминаци-
онный подход для всех судострои-
телей все-таки не удалось — для не-
которых серий крупнотоннажных 
судов на «Звезде» сделаны исключе-
ния. Для большинства судов, кроме 
краболовов, выбрана формулиров-
ка, что требования применяются 
на дату заключения договора на 
строительство, что оставляет «Зве-
зде» возможности для подписания 
крупных долгосрочных контрак-
тов на серии судов, которые факти-
чески будут выведены за рамки бал-
льной системы локализации.

Анастасия Веденеева

Потускневшая «Монета»
ЦБ ограничил иностранных форекс-дилеров в платежах

Банк России взялся не только 
за ограничение переводов фи-
зических лиц в офшорные ка-
зино, но и за расчеты с неле-
гальными форекс-компания-
ми. По данным „Ъ“, с 1 июня их 
может прекратить НКО «Моне-
та», которая активно предостав-
ляла подобные услуги. Участ-
ники российского рынка поло-
жительно оценивают действия 
регулятора, однако подчерки-
вают, что на иностранные пла-
тежные сервисы он  повлиять 
не может.

Один из крупных операторов по 
переводу денежных средств в зару-
бежные форекс-компании — НКО 
«Монета» разослала им сообщения, 
что с 1 июня прекращает обслужи-
вание таких платежей. Об этом „Ъ“ 
рассказал источник на форекс-рын-
ке. По его информации, такое реше-
ние было принято после проверки 
небанковской кредитной организа-
ции Банком России. Другой источ-
ник „Ъ“ подтвердил, что «Монета» 
собирается прекратить принимать 
платежи как в офшорный форекс, 
так и в игорный бизнес. В НКО и ЦБ 
на запросы „Ъ“ не ответили.

• НКО «Монета» зарегистрирована 
ЦБ в 2012 году. Со дня основания 
единственным ее участником явля-
ется Юрий Ефремов. Комиссионное 
вознаграждение «Монеты» за 2020 
год составило 1,89 млрд руб., чи-
стая прибыль — 11,9 млн руб.
Как рассказали „Ъ“ источники на 

рынке форекс, клиенты предпочи-
тают платежи через подобные ор-
ганизации из-за скорости перево-
да. Нелегальные форекс-компании 
дают плечо 1 к 200, это значит, что 
средства на счете могут исчезнуть 

очень быстро. И чтобы сохранить 
позиции, надо мгновенно его по-
полнить, а рисковать и ждать бан-
ковский перевод в один-три дня 
никто не хочет, поясняет один из 
источников „Ъ“. Сдерживающим 
фактором выступает и размер ко-
миссий. К тому же, говорит собесед-
ник „Ъ“, комплаенс может вообще 
отказать в подобном платеже, хотя 
без существенных причин, подтвер-
жденных, например, предписани-
ем Банка России, массово отказы-
вать банки не рискуют.

Ассоциация форекс-дилеров 
(АФД, ее членами являются россий-
ские лицензируемые компании) 
в курсе того, что ряд организаций, 
занимающихся переводом денеж-
ных средств, прекращают обслу-
живать иностранные форекс-ком-
пании, сообщил глава ассоциации 
Евгений Машаров, не уточнив на-
звания. По его словам, это результат 
работы Банка России по деофшори-
зации всего финансового рынка.

С содержательной точки зрения 
нелегальные казино и нелегальные 
форекс-дилеры — это одно и то же, 
отмечает директор процессингово-
го центра «Картстандарт» Майя Гло-
това. Оба типа компаний нацелены 
на людей, подверженных зависимо-
сти от азартных игр, и результатом 
является потеря всех денег клиен-
том в процессе игры или торговли. 
Поэтому и подход с точки зрения 
борьбы регулятора с обоими типа-
ми компаний обоснованно одина-
ковый. По ее словам, схемы вывода 
денег из России эти типы бизнесов 
используют также абсолютно одина-
ковые — это и подмена МСС, и ис-
пользование дропов (см. „Ъ“ от 30 
марта).

Вместе с тем, по мнению господи-
на Машарова, клиент на рынке фо-
рекс должен найти замену тем ин-
струментам, которые предлагают 
иностранные компании. Как отме-
чает гендиректор «Альфа-форекс» 
Сергей Николюк, клиент идет в ино-
странные компании за широким 
инструментарием и лучшими усло-
виями торговли. Одними запретами 
его не вернуть в Россию, считает он. 
По итогам первого квартала количе-
ство клиентов трех легальных рос-
сийских форекс-дилеров выросло 
на 19%, число активных клиентов, 
совершающих хотя бы одну сдел-
ку в месяц,— на 23% (см. „Ъ“ от 28 
апреля). В абсолютных цифрах эти 
показатели оставляют желать луч-
шего — число активных клиентов 
составило за квартал лишь 5,6 тыс. 
человек. Для сравнения, в Белорус-
сии действуют 18 форекс-дилеров, 
а количество клиентов по итогам 
прошлого года превысило 50 тыс. 
человек, при этом 82% из них явля-
ются нерезидентами.

Блокировка переводов физлиц 
на счета нелегальных форекс-ком-
паний, казалось бы, должна спо-
собствовать переходу серого бизне-
са в легальные компании. Однако, 
как отмечает собеседник „Ъ“ на фо-
рекс-рынке, ситуация осложняется 
тем, что такие переводы могут со-
вершать и нероссийские компании, 
воздействовать на которые россий-
ский регулятор уже не может. В част-
ности, по его словам, другой круп-
ной системой быстрого перевода 
средств, которой пользуются неле-
гальные форекс-компании, являет-
ся британская компания Payoma.

Полина Смородская,  
Ксения Дементьева

Минфин повысил доходность
Евробонды достались в основном  
российским инвесторам

После полугодового перерыва 
Минфин вновь вышел на ры-
нок внешних заимствований: 
20 мая министерство размести-
ло еврооблигации на €1,5 млрд. 
Доходность оказалась значи-
тельно выше, чем при разме-
щении в ноябре 2020 года, что 
привлекло интерес междуна-
родных и локальных инвесто-
ров. Однако основную часть 
обоих выпусков получили рос-
сийские претенденты. Акти-
визации корпоративных раз-
мещений участники рынка 
не ждут.

Минфин вечером 20 мая завер-
шил размещение двух выпусков 
еврооблигаций, номинированных 
в евро. Организаторами выступили 
«ВТБ Капитал», Сбербанк CIB и Газ-
промбанк. Инвесторам предложили 
новый пятнадцатилетний выпуск 
и дополнительный транш обраща-
ющихся шестилетних  бумаг.

Спрос на длинные бонды соста-
вил €1,4 млрд, по шестилетним бума-
гам — только €700 млн. В итоге объ-
ем размещения долгосрочных бумаг 
составил €1 млрд по ставке 2,65% го-
довых, а объем шестилетнего выпу-
ска — €500 млн, при этом цена раз-
мещения не изменилась. По данным 
«ВТБ Капитала», инвесторы из Рос-
сии выкупили 47% долгосрочных бу-
маг, из Германии, Австрии — 22%, из 
Азии и Ближнего Востока — 14%. По 
среднесрочным бондам российские 
инвесторы приобрели 65% выпуска, 
из Азии и Ближнего Востока — 20%, 
из Франции — 11%.

• В последний раз Минфин выхо-
дил на внешний рынок заимствова-
ний в ноябре прошлого года также 
с двумя выпусками, но результат 
был заметно лучше. Спрос по обоим 
 выпускам составил €2,7 млрд, 

что  позволило привлечь €2 млрд 
по рекордно низким ставкам. До-
ходность евробондов с погашением 
в 2032 году составила 1,85% годо-
вых, для бумаг с погашением в 2027 
году — 1,125% годовых.
Рост ставок отражает общее из-

менение рыночной конъюнктуры, 
отмечают аналитики. «Инвесторы 
ожидают, что быстрое восстановле-
ние мировой экономики и высокая 
инфляция будут способствовать бо-

лее раннему ужесточению денеж-
но-кредитной политики мировы-
ми центробанками. По сравнению 
с ноябрем прошлого года немецкие 
десятилетние бонды выросли в до-
ходности на 50 б. п., десятилетние 
гособлигации США — на 70 б. п.»,— 
отмечает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин.

С учетом отрицательных ставок 
в Европе российские суверенные 
выпуски были интересны между-
народным инвесторам, даже несмо-
тря на потенциальные риски рас-
ширения антироссийских санкций. 
По словам управляющего активами 
«Регион Эссет Менеджмент» Алек-
сея Скабаллановича, момент для 
размещения был выбран удачно, 
так как в последнее время просле-
живается тенденция к снижению 
напряженности в отношениях с за-
падными партнерами, что привле-

кает международных инвесторов. 
«К тому же в обозримом горизон-
те платежеспособность РФ не вы-
зывает вопросов, что снижает кре-
дитный риск эмитента»,— отмечает 
он. По словам главного экономиста 
«Арикапитала» Сергея Перминова, 
в нынешних условиях справедли-
вая доходность по пятнадцатилет-
нему выпуску оценивается в 2,5–
2,6% годовых, что привлекательно 
как для международных, так и для 
локальных инвесторов.

Впрочем, не все внутренние ин-
весторы проявляли интерес к бу-
магам Минфина. По словам управ-
ляющего крупным портфелем, на 
бумаги в евро у него нет аллокации, 
хотя ставка пятнадцатилетних бу-
маг интересна. Инвестиционный 
управляющий из топ-20 УК отмеча-
ет высокие инфляционные риски 
в США, которые могут сильно уда-
рить по российскому госдолгу, если 
ФРС не сможет справиться с ростом 
потребительских цен. «Выпуск пят-
надцатилетних бумаг интересен, 
но сначала надо посмотреть, как 
они себя будут вести на вторничном 
рынке»,— отметил портфельный 
менеджер другой российской УК.

Вместе с тем аналитики сомнева-
ются, что вслед за Минфином на ры-
нок внешнего долга последуют кор-
поративные заемщики. «В этом году 
уже выходили на рынок внешних 
заимствований РЖД, „Газпром“, 
„Совкомфлот“, ряд банков. Мы не 
ожидаем, что размещение евро-
бондов РФ будет триггером для ак-
тивизации других эмитентов»,— 
считает Дмитрий Монастыршин. 
Текущие высокие цены на сырье-
вые товары, добавляет он, снижают 
потребности в заимствованиях рос-
сийских компаний.

Виталий Гайдаев
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Мы пытаемся  
найти сейчас ту экономику, 

которая позволит 
конкурировать 

с южнокорейскими 
строителями, хотя они 
будут на первом этапе 
также участвовать 

в кооперации 
по строительству  

этих судов
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
о строительстве  

СПГ-танкеров на верфи «Звезда»,  
1 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

февраль мартмарт апрельапрельапрельапрель апрель маймаймаймаймай мартмартмарт февральфевральфевральфевраль

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,1493

3,86%
7,0 13,0

1,21% 
0 170,0

0

34

68

102

136

170
млрд руб. ● 93,25

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

48,0

50,4

52,8

55,2

57,6

60,0

48,0 60,0
0,06%31,91% 0,64%

● 1,882трлн руб. ● 56,70тыс. пунктов ● 11,430

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0048 60
0,0 0,3 7 13 0 170

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

1,5 миллиарда евро
привлек Минфин  
в результате  
размещения двух  
выпусков евробондов

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К И Е  С У Д А  « З В Е З Д Ы »  Д О Л Ж Н Ы  Б Ы Т Ь  П О С Т Р О Е Н Ы  В  Р Ф

Сейчас постановлению правительства 719, где прописан пе
речень операций и оборудования, необходимых для призна
ния продукции, произведенной в РФ, должны соответство
вать 15 газовозов и три танкерапродуктовоза, строящиеся 
на «Звезде» с бюджетными компенсациями, а также малые 
рыбопромысловые суда, краболовы по инвестквотам и зака
занные через ФЗ44 госзаказчиками суда за бюджетные день
ги. Кроме того, госзаказчики в типовых условиях контракта 

(приказ зарегистрирован в мае) теперь должны прописывать 
обязательность соответствия 719му постановлению. Такое же 
требование будет применяться для некоторых видов работ, 
законопроект уже одобрен Совфедом, сейчас идет разработка 
самого перечня (см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года). В будущем 
также планируется увязать объем господдержки с набранным 
количеством баллов. В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что этот 
вопрос прорабатывается. Анастасия Веденеева
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Segezha Group, привлекшая в рамках IPO 30 млрд 
руб., собирается увеличить производство фане-
ры. Компания намерена вложить 6 млрд руб. 
в расширение мощности Вятского фанерного 
комбината на треть, до 255 тыс. кубометров в год. 
Цены и спрос на фанеру растут, однако аналити-
ки видят некоторый риск увеличения ввозных 
пошлин на российскую продукцию в Европе.

Как стало известно „Ъ“, Segezha Group планирует на 
треть расширить мощность Вятского фанерного комби-
ната (ВФК) — до 255 тыс. кубометров. Стоимость проекта 
оценивается в 6 млрд руб. Запустить производство ком-
пания намерена в конце 2022 года.

В Segezha „Ъ“ подтвердили эту информацию, уточ-
нив, что проектные работы уже завершаются и в бли-
жайшее время может начаться строительство. Вице-пре-
зидент по стратегии и развитию бизнеса Владимир 
Виноградов пояснил „Ъ“, что «для ощутимого увеличе-
ния мощностей потребуются относительно небольшие 
инвестиции в расшивку узких мест, в некоторые произ-
водственные участки и в уже имеющуюся в Кирове ин-
фраструктуру». По его словам, с учетом проведенного 
в конце апреля IPO у компании достаточно средств для 
реализации всей долгосрочной программы инвестиций 
Segezha Group, включая расширение мощностей комби-
ната. Он также не видит проблем с сырьем.

ВФК — пока единственный актив компании по произ-
водству березовой фанеры. Около года назад Segezha на-
чала строительство второго завода мощностью 125 тыс. 
кубометров фанеры в год — Галичского комбината в Ко-
стромской области. Запустить проект стоимостью около 
10 млрд руб. планируется до конца года. После ввода обо-
их заводов объемы производства фанеры Segezha Group 
удвоятся, компания войдет в тройку мировых лидеров 
по этому продукту (сейчас на пятом месте).

По итогам 2020 года фанера занимала 11% в выручке 
компании с рентабельностью по OIBDA в 38%. Почти 80% 
этой продукции Segezha Group отправляет на экспорт, 

в основном в США, Германию, Нидерланды и Канаду. 
Однако в ближайшее время компания может столкнуть-
ся с ограничениями сбыта своей продукции в Европе 
из-за возможного повышения антидемпинговой пош-
лины на фанеру ВФК на фоне начатого в октябре 2020 
года расследования. По предварительному расчету ев-
ропейского регулятора, пошлина может составить 16% 
(сейчас — 7%). Примерно такой же уровень пошлины по 
требованию крупных европейских производителей — 
Польши и Латвии — предполагается ввести и для других 
российских поставщиков.

Российские власти и сами рассматривают ограниче-
ние экспорта фанеры на фоне ее дефицита на внутрен-
нем рынке и резкого подорожания на 20% весной 2021 
года. Так, Минпромторг предложил включить пиломате-
риалы в перечень существенно важных для рынка РФ то-
варов, в отношении которых в исключительных случаях 
могут быть установлены временные ограничения или 
запреты экспорта. Но, пояснили в министерстве, на дан-
ный момент речь об этом не идет. По данным Минпро-
мторга, в 2020 году производство фанеры в РФ сократи-
лось на 3%, до 4 млн кубометров, а импорт вырос на 81%, 
до 119 тыс. кубометров.

По мнению отраслевых аналитиков, до 2025 года 
рост глобального спроса на березовую фанеру продол-
жится. Основными драйверами останутся масштабные 
строительно-ремонтные проекты, производство ме-
бели, выпуск малотоннажных грузовых автомобилей 
и строительство СПГ-танкеров (фанера используется 
в криогенной мембране).

Марина Зотова из WhatWood считает, что расшире-
ние мощностей Segezha на ВФК увеличит долю высоко-
маржинальных продуктов в портфеле компании. В то же 
время, отмечает она, вывод дополнительных объемов 
на рынок может стимулировать Еврокомиссию не отме-
нять антидемпинговые пошлины на российскую фане-
ру в ближайшее время.

Ольга Мордюшенко

Как фанера над Кировом
Segezha Group расширяет завод

Участники туриндустрии, ко-
торым в кризис Ростуризмом 
в виде грантов на установку мо-
дульных гостиниц, закупку обо-
рудования и транспорта было 
обещано 1,2 млрд руб., пока так 
и не получили средства. Между 
тем отчитаться об итогах их ос-
воения игроки должны уже че-
рез полтора месяца. Компании 
просят пролонгировать срок, 
на что ведомство согласно. Но 
из-за накладок с выделением 
средств ряд предпринимателей 
уже несут заметные издержки.

Почти 474 участника туррынка, 
выигравшие гранты на общую сум-
му 1,2 млрд руб. на конкурсе Росту-
ризма еще в ноябре 2020 года, до 
сих пор не могут получить обещан-
ные средства. Об этом говорится 
в обращении «Опоры России» к гла-
ве ведомства Зарине Догузовой. 
«Опора» просит разъяснить причи-
ну случившегося и перспективы 

изменения установленных Росту-
ризмом сроков.

Гранты должны пойти на разра-
ботку новых маршрутов, создание 
туристической среды для людей с ог-
раниченными возможностями, при-
обретение необходимого оборудова-
ния, включая создание модульных 
гостиниц, средства для пунктов про-
ката, закупку автомобилей, катеров, 
а также для разработки бизнес-пла-
нов будущих проектов. Исходно 
планировалось, что предпринима-
тели освоят гранты до 1 июля, инве-
стировав в проекты и свои средства, 
поясняет вице-президент «Опоры 
России» Алексей Кожевников. В Ро-
стуризме пояснили „Ъ“, что выпла-
ты будут проведены до конца мая, 
а с получателями грантов будут под-
писаны допсоглашения по пролон-
гации с учетом новых сроков получе-
ния средств. 

По условиям конкурса победи-
тели получают гранты на казначей-

ский счет через Федеральное каз-
начейство. Один из победителей 
конкурса рассказывает, что с компа-
нией Ростуризм изначально должен 

был заключить два соглашения — 
основное и дополнительное, кото-
рое подтверждает необходимость 
выделения средств. Последний до-
кумент, по его словам, удалось по-
лучить в мае, но казначейство его не 
приняло из-за некорректного офор-
мления. В ведомстве на запрос „Ъ“ 
оперативно не ответили.

Другой источник „Ъ“ из числа 
победителей говорит, что его ком-
пания выиграла грант на создание 
глэмпинга в Хибинах. «Мы занима-
емся строительством капитального 
отеля на горнолыжном курорте и хо-
тели поставить рядом четыре-пять 
модульных домиков, стоимость 
каждого — 1,5 млн руб.»,— расска-
зывает он. Собеседник „Ъ“ поясняет, 
что рассчитывал получить деньги 
в декабре, поставив модули к нача-
лу высокого горнолыжного сезона, 
который в Хибинах продолжается 
до мая. «По итогам они могли бы по-
казать высокую заполняемость, ко-

торая была заложена в конкурсную 
заявку»,— добавляет он.

В компании «Языки без границ» 
рассказали, что получили грант на 
создание видеогидов по шести му-
зеям Петербурга на русском жесто-
вом языке, но так и не смогли начать 
их производство. «Нам уже полгода 
говорят, что вот-вот заплатят. В ито-
ге мы понесли потери на дополни-
тельную аренду помещения, обору-
дования, зарплаты сотрудников и не 
подготовили видеогиды к началу 
летнего турсезона»,— пояснил пред-
ставитель компании.

Более сложный случай на своей 
странице в Facebook описывает сов-
ладелица турбазы в Хангаласском 
улусе Якутии Марианна Андреева. 
Ее компания, выиграв грант и не по-
лучив оперативно средства, решила 
взять кредит под залог имущества. 
Это было необходимо, чтобы успеть 
быстро завершить монтаж трех мо-
дульных домов, учитывая климати-

ческие условия региона. Теперь пред-
приниматель обслуживает долг, неся 
операционные расходы на содержа-
ние базы. Еще одним ударом для ее 
бизнеса стали принятые в регионе до-
полнительные ограничения на рабо-
ту сферы развлечений, запретившие 
банкеты более чем на десять человек.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин сомнева-
ется, что по итогам возникших слож-
ностей с распределением грантов 
к Ростуризму будут применены ка-
кие-либо санкции. «Если пробле-
ма будет разрешена в течение этого 
года, то освоение средств в целом бу-
дет в рамках установленных финан-
совых планов ведомства»,— поясня-
ет он. Эксперт не сомневается, что 
технически сроки по достижению 
плановых результатов для грантопо-
лучателей будут сдвинуты в рамках 
новых соглашений.

Александра Мерцалова

Турбизнесу не хватило господдержки
Компании пока не могут получить гранты от Ростуризма

Гранты турбизнесу 
помогут в ближайшие  

годы сделать внутренний 
туризм доступнее, 

интереснее  
и разнообразнее
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в сентябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Сегодня же некоторые онлайн-магазины используют 
слово «молоко» в разделе с растительными напитками, 
производители тофу пишут на этикетке «сыр», есть «ко-
косовый кефир» или «соевый йогурт», подчеркивает го-
сподин Белов.

В Danone (молочные продукты «Простоквашино», 
«Активиа», растительные напитки Alpro) также про-
тив смешения понятий и выступают за изменения в ре-
гламент, которые установят четкие правила для обо-
значения растительных продуктов. Производитель 
растительных напитков Nemoloko «Сады Придонья» на 
вопросы не ответил.

По словам источника „Ъ“ в отрасли, некоторые про-
изводители молока, видимо, рассчитывают за счет 
борьбы с заменителями нарастить поставки в том чи-
сле в общепит. Но у аналогов есть своя аудитория, ука-
зывает он. В «Союзмолоке» пока рассчитывают решить 

вопрос путем обсуждения с другими участниками 
рынка, не доводя дело до открытого конфликта.

Управляющий партнер юридической компании 
«Иккерт и партнеры» Павел Иккерт не видит наруше-
ний закона со стороны Starbucks. По его словам, сеть 
кофеен не реализует растительные напитки отдельно, 
а продает только в качестве компонента, то есть не обя-
зана следовать регламенту. Starbucks использует наи-
более понятное потребителю наименование, по такой 
логике можно найти нарушение и в пирожных «Пти-
чье молоко», отмечает юрист.

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев сомневается, что сторонам удастся прийти 
к компромиссу: в крайнем случае Starbucks и другие 
просто будут писать «молоко» в кавычках. По его сло-
вам, в целом потребитель вряд ли может спутать расти-
тельный аналог с молоком, скорее термин нужен для 
указания на цвет, консистенцию и т. п.

Анатолий Костырев

Угрызения соевости
с1

Одной из мер наказания для 
иностранных технологических 
компаний, которые откажутся 
открывать представительства 
в РФ, может стать пометка в по-
исковиках о нарушении законо-
дательства. Если нарушителей 
не будет много, проблем с техни-
ческой реализацией идеи не воз-
никнет, считают эксперты. Одна-
ко, уверены они, эффективность 
ее при этом будет не больше, чем 
у предупреждений о вреде куре-
ния на сигаретных пачках.

Глава комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хинш-
тейн рассказал „Ъ“, что одной из 
мер наказания для иностранных 
IT-компаний, которые не зареги-
стрируют представительство в РФ, 
станет пометка в поисковой выдаче 
о нарушении законодательства. Та-
кая норма, по его словам, содержится 
в готовящемся законопроекте о «при-
землении» иностранных онлайн-сер-
висов: «Смысл в том, чтобы человек 
сразу получал информацию о том, 
что ресурс нарушает законодательст-
во. Дальше выбор человека, хочет ли 
он пользоваться этим ресурсом».

• Законопроект готовится по поруче-
нию президента Владимира Путина 
от 10 декабря 2020 года. Он будет на-
правлен преимущественно на крупные 
американские технологические компа-
нии, например Google, Facebook, Twitter 
и пр., о претензиях к ним неоднократ-
но заявляли чиновники и депутаты.

Документ о «приземлении» будет 
внесен в Госдуму в ближайшее вре-
мя, а принять его планируется до кон-
ца весенней сессии. Законопроект 
обяжет владельцев крупных инфор-
мационных ресурсов с ежедневной 
аудиторией в России от 500 тыс. чело-
век открывать официальные предста-
вительства в стране.

К тем компаниям, которые отка-
жутся исполнять требование, будут 
применять и другие меры воздейст-
вия, например запрет на распростра-
нение рекламы как об интернет-ре-
сурсе, так и на нем самом, запрет на 
проведение платежей в адрес ресур-
са, а также запрет на сбор и трансгра-
ничную передачу персональных дан-
ных российских пользователей.

С 2017 года проект по маркиров-
ке сайтов в выдаче уже развивают 
Банк России и сами поисковики. 
Так, официальные ресурсы финан-
совых организаций, например бан-
ков и страховщиков, галочкой по-
мечают Mail.ru Group и «Яндекс». 
Также у поисковиков в России уже 
есть целый ряд обязательств, уста-
новленных законодательно. Так, 
они обязаны удалять ссылки в рам-
ках «права на забвение», фильтро-
вать выдачу на предмет запрещен-
ных сайтов (для этого они должны 
подключиться к специальной ин-
формационной системе) и удалять 
пиратский контент. Подписанный 
в 2018 году антипиратский мемо-
рандум утвердил появление рее-

стра пиратских ссылок, которые 
должны удалять поисковики.

По данным «Яндекс.Радара», ко-
торый считает популярные в России 
поисковые системы, на 3–9 мая доля 
«Яндекса» в поиске составляет 59,76%, 
Google — 38,41%, Mail.ru — 0,89% 
и Rambler — 0,04%. В трех компани-
ях—владельцах поисковых систем от-
казались от комментариев по поводу 
возможного нововведения, в Google 
на запрос не ответили.

Эксперты сомневаются, что новая 
инициатива депутатов создаст серь-
езные сложности поисковикам. «По-
скольку мы полагаем, что список на-
рушителей не будет обновляться два 
раза в день, то технических проблем 
тут быть не должно»,— поясняет ген-
директор Института исследований 
интернета Карен Казарян. С ним со-
гласен гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков: «Я не думаю, что даже 
потребуется специальный реестр, по-
тому что таких компаний-нарушите-
лей не миллионы».

Однако вопрос, насколько эффек-
тивной окажется мера. Карен Каза-
рян сравнивает такую метку с преду-
преждением об опасности курения 
на сигаретных пачках. По мнению 
интернет-омбудсмена Дмитрия Ма-
риничева, инициатива является по-
пулистской: «Заставить вешать ярлы-
ки не проблема, но такие действия 
выглядят локальными и попадающи-
ми в сиюминутную повестку».

Дмитрий Шестоперов

Нарушителей отметят в выдаче
К давлению на иностранные IT-компании  
привлекают поисковикиПри изменении курса крип-

товалют всегда активизируются 
DDoS-атаки, подтверждает генди-
ректор Qrator Labs Александр Ля-
мин. Причина, по его словам, еще 
и в том, что на разнице курсов мож-
но заработать — например, притор-
мозить операции, устроив атаку. 
Хотя расчеты за DDoS-атаки зача-
стую идут в криптовалюте, их сто-
имость, как правило, устанавли-
вается в долларах, возражает CEO 
и сооснователь StormWall Рамиль 
Хантимиров.

DDoS-атаки могут проводить-
ся на конкретный блокчейн, что-
бы создать проблемы именно в нем 
и понизить ценность монет, добав-
ляет технический директор крипто-
валютной биржи CEX.IO Дмитрий 
Волков. В теории, по его словам, 
это могут делать недобросовестные 
конкуренты, но на практике такие 
атаки редки.

Между тем интенсивность атак 
растет и вне зависимости от кур-
сов криптовалют, говорят экспер-

ты. В первом квартале 2021 года на-
блюдается «огромный сдвиг»: если 
в четвертом квартале 2020 года сред-
няя интенсивность атаки составля-
ла 4,47 Гбит/с, то в первом квартале 
2021 года — 9,15 Гбит/с, следует из 
отчета Qrator Labs.

Такой скачок зафиксировали 
впервые, отметил Александр Ля-
мин. Эксперт связывает ситуацию 
с ростом популярности специаль-
ных сервисов для организации 
DDoS-атак — так называемых «бу-

теров». Их владельцы, как правило, 
принимают оплату кредитной кар-
той и могут организовать атаку на 
любой IP. Через «бутеры» стали до-
ступны терабитные скорости, по-
тому динамичность атак возросла, 
а время проведения сократилось, 
поясняет господин Лямин.

В Росси общее количество 
DDoS-атак в первом квартале, по 
оценке «Лаборатории Касперско-
го», сократилось на 28% год к году. 
Но уже в мае выросло число мощ-
ных атак, которые в пике доходи-
ли до 1 Тбит/с, утверждает Рамиль 
Хантимиров. По его мнению, это 
связано с появлением новых бот-
нетов по относительно невысокой 
цене от $250 в неделю. По данным 
«МегаФона», в первом квартале ко-
личество DDoS-атак на их клиентов 
увеличилось в 1,5 раза год к году. Ру-
ководитель компании по облачным 
платформам и инфраструктурным 
решениям Александр Осипов также 
связывает тенденцию со снижени-
ем цен на организацию атак, кото-
рые «начинаются от $5».

Юлия Степанова

Более 1,8 тысячи
DDoS-атак в день 
наблюдали 
в «Лаборатории 
Касперского» на пиках 
в первом квартале 
2021 года

Бот дал, бот взял
с1
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Как только были смягчены ограниче-
ния на въезд для граждан ряда стран, 
в Россию стали прибывать первые ту-
ристы из-за рубежа. Однако это счи-
таные тысячи человек во многом из 
экзотических и не слишком массо-
вых направлений, например с Кубы 
и Ближнего Востока. Реально поток 
восстановится в лучшем случае через 
год после полноценного открытия гра-
ниц, признают участники рынка. Од-
нако главные туристические города 
страны Москва и Санкт-Петербург уже 
начали готовиться к приему гостей.

С января по март Россию посетили 
1,83 млн иностранцев, из которых 13,4 тыс. 
человек прибыли с туристическими целя-
ми, свидетельствуют имеющиеся у „Ъ“ дан-
ные Погранслужбы ФСБ.

Пандемия и сохраняющиеся ограничения 
привели к резкому сокращению турпотока. 
По сравнению с первым кварталом 2020 года 
число прибывших в страну иностранцев со-
кратилось почти втрое, а туристов — в 24 раза. 
Падение въездного турпотока за весь 2020 год 
оказалось еще драматичнее — на 93,4%, до 
334,84 тыс. человек.

До кризиса, по данным пограничников, 
основными источниками въездного трафика 
были Китай (1,5 млн человек в 2019 году), Гер-
мания (522,2 тыс.), Южная Корея (413,1 тыс.), 
США (241,1 тыс.) и Израиль (199,1 тыс.).

Сейчас редкий поток туристов прибыва-
ет из 36 стран, с которыми у России откры-
то официальное авиасообщение, поясняет 
вице-президент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Дмитрий Горин. В этом списке 
«разрешенных» государств, по его словам, 
особое положение занимают Турция, Вели-
кобритания и Танзания, из которых посеще-
ние ограничено в силу выраженной третьей 
волны пандемии.

В Турции число инфицированных CO-
VID-19 начало резко увеличиваться в кон-
це марта, что вынудило власти страны объ-
явить очередной локдаун, а правительство 
РФ — ограничить авиасообщение и прио-
становить массовые турпоездки россиян. 
Однако до ограничений, в первом кварта-
ле, Россию успели посетить 4,9 тыс. граждан 
Турции (на 43% меньше, чем за тот же период 
2020 года). С Кубы в январе—марте прибы-
ло 3,2 тыс. туристов — в докризисный пер-
вый квартал их было всего на 25% больше. Из 
Сербии за тот же период приехала 1 тыс. че-
ловек, что в четыре раза меньше обычного.

О появлении зарубежных гостей говорят 
и отельеры. Вице-президент по стратегиче-
скому развитию Cosmos Hotel Group Сергей 
Толчин отмечает, что, хотя доля интуристов 
остается незначительной в общей структу-
ре загрузки, наблюдается ее постепенный 
рост. Эксперт отмечает, что с учетом темпов 
вакцинации гостиничный рынок рассчи-
тывает на увеличение потока из-за рубежа 
в июле—августе.

Однако исполнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе сомневается, что до осени 
произойдут существенные изменения. Ос-
новным ориентиром для индустрии высту-
пают туристы из Евросоюза, которых в Рос-
сии пока почти нет.

Хаски и танки
Между тем почти столько же туристов, сколь-
ко из Сербии, 944, в первом квартале этого 
года в РФ прибыло из ОАЭ. Именно путеше-
ственники из Эмиратов, пусть и немного-
численные, по словам гендиректора Put-in 
Tours Сергея Кириллова, «вытягивают» сей-
час ставший в кризис микроскопическим 
сегмент въездного туризма, «по сути, опера-
торы этого сектора сейчас работают только 
на Ближний Восток».

Из этого региона скачок спроса на туры 
в РФ возник после окончания Рамадана, но 
из-за нестабильной эпидемиологической 
ситуации сложно прогнозировать, как дол-
го продлится тенденция, отмечает эксперт. 
По его наблюдениям, туристы из ОАЭ и дру-
гих стран Ближнего Востока теперь не очень 
охотно ходят на шопинг, зато посещают ре-
стораны и бронируют экстрим-туры. «Ка-
таются на танках, ездят к хаски, охотно по-
сещают бани»,— перечисляет господин 
Кириллов.

Об оживлении потока туристов из ближне-
восточных стран говорит и гендиректор «Тари 
тур» Марина Левченко. Ее компания недавно 
приняла первую с начала пандемии группу 
путешественников из Катара. «Хотя в прош-
лом году запросы были только на индивиду-
альные бронирования»,— добавляет госпожа 
Левченко. Приезжающие в Россию туристы 
из-за рубежа сдают ПЦР-тесты до въезда в стра-
ну и уже по прибытии в отелях проходят по-
вторное тестирование, уточнила она.

Однако «нынешний поток из других стран, 
включая ОАЭ,— это небольшой ручеек», под-
черкивает Майя Ломидзе. Даже в тех странах, 
чьим гражданам разрешен въезд в РФ с тури-
стическими целями, неактивно продвига-
ются возможности путешествия по России, 
поясняет она. «До недавнего времени наша 
страна для большинства государств находи-
лась в „красной зоне“ по уровню заболеваемо-
сти. Хотя сейчас ситуация меняется, но бизнес 
осознает: если интуристы после поездки в Рос-
сию заболеют COVID-19, то это будет антире-
кламой»,— говорит госпожа Ломидзе.

Иных уж нет
Марина Левченко ждет, что с полноценным 
открытием границ турпоток восстановится 
«очень быстро». Но многие туроператоры не 
разделяют этот оптимизм. Гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромашкин полага-
ет, что после снятия всех ограничений на въезд 
путешественников из-за рубежа до восстанов-
ления турпотока пройдет от шести месяцев до 
года. Он связывает такой лаг с опасениями ту-
ристов по поводу возможного повторного за-
крытия границ в любой момент.

Ряд экспертов видят в такой отсрочке 
больше хорошего, чем плохого: возобновле-
ние полноценного въездного турпотока для 
России может оказаться не самым простым 
делом.

Сейчас у операторов, кто пережил первый 
год кризиса, заказы в Москве и Петербурге 
появляются благодаря тому, что часть кон-
курентов ушла с рынка, поясняет господин 
Кириллов. Майя Ломидзе утверждает, что 
«суммарные потери для рынка оказались не-
фатальными». Марина Левченко соглашает-
ся, что большинству крупных игроков въезд-
ного туризма удалось пережить пандемию. 
«По крайней мере сейчас мы все увиделись 
на туристической выставке в Мадриде»,— от-
мечает она.

Тем не менее, уточняет госпожа Левченко, 
в период жестких ограничений операторам 
пришлось переориентироваться на экскурси-
онные поездки российских клиентов и разви-
вать собственные системы бронирования от-
елей. «Многие были вынуждены распускать 
персонал и продавать находящиеся на балан-
се туристические автобусы»,— добавляет она.

Сергей Толчин не исключает, что на фоне 
полномасштабного открытия границ для ту-
ристов на рынке будет наблюдаться дефи-
цит персонала, например гидов-переводчи-
ков. «Оставшись в локдаун без работы, они 
нашли другую»,— говорит он. Аналогичные 
сложности, по его мнению, могут возник-
нуть с референтами, обрабатывающими за-
явки иностранных групп в туроператорских 
компаниях, водителями туристических ав-
тобусов и т. д.

Значительно сократилось и число объектов 
туристической инфраструктуры: так, напри-
мер, на Арбате с закрытием в прошлом году су-
венирных лавок доля вакантных площадей 
в стрит-ритейле резко выросла — с 3% до 16%.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров уверен, что нехватка специали-
зированных магазинов и других ориентиро-
ванных на зарубежный туристический спрос 

предприятий не будет долгосрочной и пред-
ложение оперативно вернется вслед за пото-
ком путешественников. «Но первоначально 
благодаря нехватке мелких игроков дополни-
тельный приток спроса могут получить круп-
ные торгцентры, сохранившие ассортимент 
товаров для туристов»,— признает эксперт.

Повесть о двух городах
В таких условиях рынок начинает готовить-
ся к возобновлению туристического потока 
уже сейчас. География поездок по России ин-
туристов не отличается разнообразием. Сер-
гей Ромашкин отмечает, что 90% гостей посе-
щают только Москву и Петербург. И власти 
городов действительно обсуждают перспек-
тивы полноценного приема туристов, не-
смотря на отсутствие каких-либо ориенти-
ров по полному открытию границ.

Глава комитета по туризму Москвы Екате-
рина Проничева рассказывает, что ее подра-
зделение вместе с комитетом по развитию 
туризма Санкт-Петербурга разрабатывают 
совместный событийный календарь. Главная 
цель проекта — стимулировать путешествен-
ников посетить оба мегаполиса в рамках од-
ной поездки, в том числе и тех, кто планиру-
ет приехать на матчи чемпионата Европы по 
футболу, которые пройдут в Петербурге с 12 
июня по 2 июля. «Это мероприятие может 
стать маркером улучшения качества обслу-
живания, сервиса, уровня безопасности»,— 
надеется глава комитета по развитию туриз-
ма Петербурга Сергей Корнеев.

Госпожа Проничева уверена, что у Мо-
сквы есть шансы быстро восстановить поток 
интуристов, поскольку «город по-прежнему 
им интересен». Для информирования тури-
стов о возможностях мэрия еще в прошлом 
году запустила сервис Russpass, который по-
могает подбирать и планировать маршруты, 
в нем же доступны покупка билетов на само-
лет и бронирование гостиниц, говорит она. 
Городские объекты также присоединились 
к международной программе Safe Travels. 
«Как только будут вновь открыты границы, 
мы сможем быстро выйти на докризисный 
уровень»,— надеется Екатерина Проничева.

Среди прочего мэрия планирует сделать 
ставку на гастрономический туризм, разви-
тию которого должен помочь запланирован-
ный на осень выход гида Michelin по рестора-
нам Москвы. В Мостуризме рассчитывают, что 
это приведет росту среднего чека путешест-
венников, «57%, которые часто путешествуют, 
отметили, что могут задержаться в определен-
ном месте, если там есть несколько рестора-
нов с мишленовскими звездами».

В 2019 году оборот туротрасли достиг 
360 млрд руб., а по итогам 2020 года — в шесть 
раз меньше. В столице с учетом внутренних 
путешественников падение оказалось менее 
драматическим: бюджет города получил от ту-
ризма 147 млрд руб., в 2020 году — 77,7 млрд 
руб. У интуристов средний чек за двухднев-
ный тур до кризиса составлял 38 тыс. руб., что 
почти на 8% выше, чем у россиян.

Господин Корнеев говорит, что из-за осла-
бления курса рубля после снятия ограни-
чений иностранцы смогут путешествовать 
по Петербургу, как и в целом по России, «по 
адекватным ценникам». «Увеличить сред-
ний чек и продолжительность пребывания 
можно за счет дополнительных предложе-
ний»,— считает он.

В Петербурге до 80% турпотока формиру-
ет классическая программа с посещением 
дворцов и прогулками по каналам, говорит 
исполнительный директор туроператора 
«Невские сезоны» Кирилл Соколов. Только 
20% путешественников готовы на альтерна-
тивные предложения, утверждает он. С точ-

ки зрения достопримечательностей в Мо-
скве и Петербурге нет недостатка, но сейчас 
у туристов есть потребность посещать нераз-
рекламированные места, добавляет глава ар-
хитектурного бюро A61 Дмитрий Морозов. 
В том же Петербурге это может быть Кронш-
тадт, Охтинский мыс.

Посторонним  
вход разрешен
Однако за восстанавливающийся турпоток 
явно развернется жесткая конкуренция с дру-
гими странами. Директор по территориаль-
ному планированию института «Гипрогор-
проект» Владимир Трояновский отмечает, 
что количество туристов на душу населения 
в Москве и Петербурге даже до кризиса было 
на порядок меньше, чем в Париже, Лондоне, 
Мадриде или Барселоне. «Все страны сейчас 
как никогда борются за туристов, этот сектор 
один из лидеров в мире по уровню добавлен-
ной стоимости»,— говорит он.

По еще докризисному замыслу феде-
ральных властей способствовать увеличе-
нию турпотока в страну должно было вне-
дрение электронных виз. По опыту других 
стран видно, что снижение административ-
ных барьеров для въезда помогает нарастить 
поток из-за рубежа на треть буквально за год. 
«Упрощение визового режима может пози-
тивно сказаться на индустрии»,— соглаша-
ется Сергей Корнеев.

С начала этого года получение электрон-
ных виз должно было стать доступным для 
граждан 52 стран, в том числе из Евросою-
за. Но из-за пандемии их оформление пока 
приостановлено. Поэтому прибывающим 
в РФ туристам до сих пор приходится полу-
чать бумажные визы. Собеседник „Ъ“ на тур-
рынке прогнозирует, что система заработает 
уже с возобновлением полноценного про-
движения туристических поездок в Россию 
за рубежом.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Как рестораны Москвы и Петербурга, принимав-
шие до пандемии иностранных туристов, справ-
ляются без них и почему россияне пока не могут 
восполнить отсутствие в заведениях общепита 
путешественников из-за рубежа, „Ъ“ рассказал 
управляющий партнер и гендиректор Ginza Proj-
ect Moscow Максим Ползиков.

— Для каких ресторанов в Москве и Санкт-Петербур-
ге туристы — целевой трафик?
— Есть огромное различие между этими двумя города-
ми. Москва в меньшей степени до кризиса зависела от 
туристов. Глобально индустрия серьезно пошатнулась 
из-за локдауна и всех последовавших ограничений, но 

как только их начали смягчать, в столицу хлынули рос-
сийские туристы. Основные проекты, которые пользу-
ются у них популярностью, это или видовые рестораны, 
или рядом с историческими достопримечательностями.

В Петербурге ситуация гораздо сложнее. Этот город 
был сильно заточен на иностранных туристов, особен-
но из Азии. Не стоит забывать, что ограничения в Петер-
бурге были дольше и жестче, чем в столице. В итоге кар-
тина ресторанной жизни там сильно изменилась, и пока 
непонятно, когда все вернется к докризисному уровню. 
До пандемии в летний сезон до 30% ресторанного тра-
фика Петербурга занимали иностранцы, хотя в панде-
мию в город поехали москвичи и жители других регио-
нов России. Но они все равно не могут компенсировать 
падение зарубежного трафика.
— Насколько сложно заведениям, которые были 
ориентированы на туристов, переключиться на 
местных жителей?
— У таких ресторанов сократился поток гостей и часто-
та сменяемости столов. Турист — очень выгодный гость 
для ресторана, он редко долго сидит в заведении. Мест-
ная публика обычно приходит на два-три часа. А в на-
шем бизнесе простая математика: чем больше оборачи-
ваемость столов — тем выше заработки. В Петербурге 
мы уже привыкли к тому, что прошлого объема выруч-
ки у нас нет. В то же время изменился портрет клиен-

та, структура заказов. Пандемия привела и к другим из-
менениям. Например, прошедший Новый год в Москве 
был удачным для отрасли: обычно москвичи в это время 
уезжают из города, но в этом году рестораторы почувст-
вовали рост спроса — люди приезжали из Московской 
области и других городов.
— Сейчас стали возвращаться немногочисленные 
туристы. Рынок общепита это ощущает?
— В силу обстоятельств все обратили внимание на соб-
ственную страну. Внутренний туризм поражает — тако-
го потока не было, на мой взгляд, со времен Советского 
Союза 1960–1970 годов. Кроме того, восстанавливают-
ся и деловые мероприятия — в Петербурге скоро прой-
дет ПМЭФ. Если не будут введены новые ограничения, 
мы с оптимизмом смотрим на предстоящий летний се-
зон, даже несмотря на практически полную потерю ино-
странного трафика. У нас есть сеть «МариVanna», рас-
считанная на экспатов и зарубежных туристов. Проект 
специализируется на русской и советской кухне, поэ-
тому до 40% посетителей были иностранцы. Сейчас мы 
почувствовали небольшой рост, однако это не туристы, 
а скорее представители деловой среды.
— Сейчас много говорят о развитии гастрономиче-
ского туризма. Вы в него верите?
— Верим. Более того, сейчас мы начали проект в Пе-
тербурге — хотим приглашать гостей из Москвы на 

двухдневную гастрономическую экскурсию, где каж-
дый день они будут посещать три разных ресторана 
Ginza Project и знакомиться с нашей кухней. Все это 
с различными дополнениями и экскурсиями. Пока мы 
только присматриваемся к этому формату. Также мы 
сейчас готовим подобный проект в Ростове-на-Дону на 
базе нашего комплекса Hotel ARKA by Ginza Project. Ду-
маю, что экспериментировать с гастротуризмом будут 
многие, но что из этого получится, пока непонятно. По 
моим прогнозам, такие проекты будут востребованы 
у москвичей: они более платежеспособны, чем жители 
других регионов, и имеют больше возможностей путе-
шествовать по стране.
— Какие кулинарные бренды в Москве и Санкт-Пе-
тербурге в принципе интересуют туристов?
— Говоря о кулинарных брендах, на слуху проекты 
White Rabbit — они привлекают и русского, и зарубеж-
ного туриста, и местных жителей. В остальном это заве-
дения Аркадия Новикова, Александра Раппопорта, бра-
тьев Березуцких.

В Петербурге также есть свои заметные игроки — на-
пример, проекты Дмитрия Блинова или ресторан Birch. 
Там много интересных проектов-одиночек с точки зре-
ния кулинарии и внутренней свободы. Это связано с воз-
можностью без больших денег начинать новые проекты.

Интервью взял Никита Щуренков

«Турист — очень выгодный 
гость для ресторана»

Максим Ползиков,
управляющий партнер  
и гендиректор  
Ginza Project Moscow

Кризисный набор 
путешественников
Как восстанавливается  
въездной туризм в России

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В О З В Р А Щ Е Н И Е  Е В Р О П Ы

В других странах Европы, традиционно привлекавших до кризиса большой турпоток, также задума-
лись о восстановлении индустрии после снятия всех ограничений. Так, по данным El Pais, власти Испа-
нии разработали план по развитию сельского туризма стоимостью €500 млн, которые планируется на-
править на реставрацию культурных объектов в небольших городах, включая замок епископов Сигуэнсы 
в Кастилии-Ла-Манча, дворец эпохи Возрождения в Убеде в Андалусии. Страна рассчитывает на под-
держку со стороны ЕС. Власти Мадрида и Барселоны параллельно подготовили свои программы. 

В Италии рассчитывают восстановить турпоток к концу этого года. По данным La Stampa, мэрия Рима 
пообещала направить до €53 млн в восстановлении индустрии. А власти Милана готовы дать преферен-
ции местным ритейлерам, включая льготные ставки по аренде муниципальной собственности. Это дела-
ется для того, чтобы продавцы люксовых товаров, за которыми до пандемии в Милан съезжались тури-
сты со всего мира, смогли вновь способствовать привлечению потока путешественников в город. 

ИНДУСТРИЯ ТУРИЗМА В РОССИИ И МИРЕ
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МЭРИИ, 
ПРИВЕДЕННЫЕ 
НА 
SOBYANIN.RU.
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Завершены работы по рекон-
струкции Bourse de Commerce — 
Торговой биржи, которую биз-
несмен и меценат Франсуа 
Пино получил на 50 лет от горо-
да Парижа для основания музея 
Collection Pinault. Проект залов, 
встроенных в памятник XVIII ве-
ка, создал притцкеровский ла-
уреат японец Тадао Андо. И его 
архитектура, безусловно, глав-
ный и лучший экспонат первой 
выставки «Открытие» нового па-
рижского музея, начинающе-
го работу с 22 мая. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

центре ротонды XVIII ве
ка на три этажа вверх поднимает
ся гладкий как шелк бетонный 
цилиндр, роскошная подкладка, 
которую сшил Тадао Андо для зда
ния Торговой биржи. Новый бетон 
не касается старых стен. По пери
метру уже внутри исторического 
здания на всех трех этажах распо
ложены выставочные залы. К опоя
сывающему двор балкону перебро
шены мостики.

Над огромной ротондой цент
рального зала стеклянный купол 
открыт небу. Солнечный круг блу
ждает по замкнутому двору. Сразу 
угадывается боготворимый Андо 
римский Пантеон. Одна архитекту
ра не мешает другой, и с огромной 
свежеотреставрированной фре
ски, подробно, как и полагается 
в XIX веке, рассказывающей о том, 
как в мире развивалась торговля, 
персонажи смотрят на выставку 
в круглом дворе. Здесь в окружении 
голых бетонных стен показывает 
свое «Похищение сабинянок» и дру
гие скульптуры из свечного пара
фина под цвет мрамора швейцарец 
Урс Фишер.

Все это удивительно к месту, даже 
история торговли. Главный меценат, 
создатель и временный обладатель 
музея Франсуа Пино — знаменитый 
торговец, владелец аукционного 
дома Christie’s и люксовой группы 
Kering: от Gucci до Bottega Veneta, 
от Balenciaga до Brioni, от GirardPer
regaux до Boucheron. Четвертое или 
шестое, смотря как считать, состо

яние Франции, двадцать седьмое 
в мире. Этот самоучка, чего он ни
когда не скрывал, жесткий, даже 
жестокий предприниматель обожа
ет современное искусство и собрал 
одну из десяти крупнейших миро
вых коллекций.

Сын владельца лесопилки, он од
нажды уже взрослым дядей попал 

в музей и оказался в плену новой 
страсти. «Желание обладать, проя
вившееся с момента первой встре
чи с искусством, превратилось в глу
бокую потребность разделять мою 
страсть с людьми»,— говорит Пино. 
Теперь он этой страстью живет, 
оставив руководство предприяти
ями сыну ФрансуаАнри Пино. Вот 
уже более двадцати лет Пиностар
ший занимается оформлением сво
ей коллекции, вместо витрин зака
зывая целые здания.

В 1999 году власти предложили 
ему место для парижского музея 
в реконструируемой промзоне на 
острове Сеген, где сносили заводы 

Renault. Проект Пино заказал япон
цу Тадао Андо. Ничего не получи
лось. Измучившись в борьбе с фран
цузской бюрократией, в 2005м 
Пино отказался от строительства, 
большую часть своей коллекции 
он перевез в Венецию и выставил 
в двух реконструированных все тем 
же Андо музеях. Первый располо
жился в палаццо Грасси, второй — 
в самой лакомой точке города, на 
стрелке, в старом здании венециан
ской таможни. И вот наконец через 
двадцать с лишним лет после пер
вой попытки 84летний меценат 
Пино и 79летний архитектор Андо 
добились своего. Они создали один 

из красивейших парижских музеев 
в самом центре Парижа, между Лув
ром и Помпиду.

Выставка к открытию называет
ся попросту «Открытие» и, понятно, 
представляет вещи и художников из 
коллекции Пино. Здесь нет генера
лов из его собрания ранга Джеффа 
Кунса, Дэмиена Хёрста или Субод
ха Гупты. Даже Маурицио Каттелан 
представлен скромными скульптур
ками сидящих на парапете голубей. 
Похоже, создатели экспозиции спе
циально отказались от слишком эф
фектных и ожидаемых экспонатов, 
ограничившись одной централь
ной скульптурной группой Урса 

Фишера, которой предстоит распла
виться к концу представления, на то 
она и свеча.

Политику Collection Pinault 
определяет целая команда извест
ных кураторов во главе с ЖанЖа
ком Аягоном, бывшим минист
ром культуры, директором Центра 
Помпиду и Версаля. Но говорят, что 
Пино самолично приходил каж
дый день следить за развеской. Ав
торы подобраны отлично — правда, 
слишком уж в соответствии с сов
ременными указаниями партии 
и правительства. Произведения 
соответствуют гендерной (Синди 
Шерман), расовой (Керри Джеймс 
Маршалл) экологической и соци
альной (Дэвид Хэммонс) повестке. 
Даже «Сабинянки» Фишера окру
жены его же свечами в виде этни
ческой мебели из музея примитив
ного искусства Бранли. Разумеется, 
любимые художники коллекцио
нера, виданные в Венеции,— Люк 
Тёйманс, Рудольф Стингел. Есть эф
фектные работы, есть более проход
ные. И есть те, в которых, к счастью, 
нелегко выделить какойнибудь 
жизнеутверждающий и полез
ный месседж, вроде скульптур То
маса Шютте или картин жестокой 
и сложной Марлен Дюма.

У этой выставки есть еще одна 
цель, кроме как выстроить в шерен
гу таких разных художников. Как 
ни хороши они вместе, без любо
го и любой из них можно было бы 
обойтись. Но «Открытия» не было 
бы без основного пространства, 
придуманного Андо, без его собст
венного главного произведения 
выставки: скульптуры, живописи, 
инсталляции и лендарта в одном 
лице. Ну и, конечно, архитектуры, 
потому что многообразие разме
ров и техник участников — каталог 
того, как изобретательно и удобно 
продуманы залы, чтобы показывать 
самые разные произведения сов
ременного искусства: маленькие 
и большие, плоские и объемные, 
живопись, фотографию, инсталля
цию, объемную скульптуру. Выход 
из карантина в Париже оптимисти
чен. Центр Помпиду закрывается на 
реконструкцию, как и ГранПале, но 
одни музеи приходят на смену дру
гим. В столице Франции появилось 
исключительное художественное 
пространство, и вот это, действи
тельно, настоящее «Открытие».

ПРЕМЬЕРА КОЛЛЕКЦИЯ

Солнечный круг
Франсуа Пино открыл свой музей в Париже

Скульптуры Урса Фишера 
в центре построенного  
Тадао Андо музея  
Франсуа Пино — свечи  
на праздничном торте  
по поводу долгожданного 
открытия   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Анна Нетребко вместе с командой 
Мариинского театра под управле-
нием Валерия Гергиева уже вто-
рой раз за сезон спела в Москве 
«Турандот» Джакомо Пуччини. 
Полусценическую версию опе-
ры показывали в зале «Зарядье», 
славном кроме прочего нерядо-
вой акустикой и трансформирую-
щейся сценой, технологические 
возможности которой редко ис-
пользуются в музыкальных про-
граммах, но здесь пришлись 
весьма кстати. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Н овые московские гастро
ли Мариинского театра со звездной 
парой солистов — Анной Нетреб
ко и Юсифом Эйвазовым — заранее 
выглядели одной из предсказуемых 
кульминаций посткарантинного 
российского сезона. На фоне отло
женных премьер и замороженных 
контрактов в Европе он дает публике 
возможность видеть на столичных 
сценах родные звездные кадры гора
здо чаще, чем в обычной жизни. Так, 
в Москве Анна Нетребко недавно 
пела на сцене Большого театра вме
сте с Пласидо Доминго в «Дон Карло
се», а в конце февраля — в той же «Ту
рандот»: тоже в «Зарядье» и тоже, как 
и теперь, в полусценическом пере
ложении давней мариинской поста
новки Шарля Рубо.

И для певицы, и для Валерия Ге
ргиева «Турандот» — особая исто
рия. Утверждаясь в новом амплуа 
драматического сопрано, Нетребко 
дебютировала в партии пуччини
евской «ледяной принцессы» в од
ной из последних докарантинных 
премьер Баварской оперы в янва
ре 2020 года. Это была аутентичная 
версия оперы — без финала. Как из
вестно, заключительный любов
ный дуэт и жирную точку в парти
туре за умершего друга и коллегу 
дописал Франко Альфано, и мос
ковские гастроли Мариинки пред
ставляли именно этот расхожий 
вариант окончания, делающий «Ту
рандот» скорее близкой родствен

ницей большой романтической 
оперы XIX века, чем почти совре
менницей, к примеру, «Лулу» Берга. 
Другой финал в 2001 году написал, 
свободно пользуясь набросками 
Пуччини, поставангардист Лучано 
Берио, подчеркнув в партитуре те 
черты, которые делают ее оперой 
XX столетия.

В 2002 году в партии Донны Анны 
дебютировала в Зальцбурге юная 
Нетребко — и в тот же год именно 
Гергиев на том же фестивале про
дирижировал мировой премьерой 
«Турандот» с новым финалом. Тог
дашний зальцбургский спектакль, 
поставленный Дэвидом Паунтни, 
превращал псевдоромантическую 
историю жестокой экзотической 
принцессы в оперный вариант «Ме
трополиса» Фрица Ланга с его смер
тоносной механической женщиной 
на месте главной героини.

Механистичность, но другого 
плана свойственна и Турандот в те
перешнем исполнении Нетребко. 

Ее принцесса почти до последних 
тактов остается величественной, 
жестокосердной дивой, высказыва
ющейся во всех смыслах на повы
шенных тонах. Голос звучит окру
гло и уверенно в нижнем регистре, 
но особенно хорошо чувствует себя 
на высоте, куда Пуччини недрог
нувшей рукой отправляет певицу, 
заставляя, как Штраус свою Сало
мею, почти кричать, но без нажима. 
Другие оттенки редко когда прояв
ляются в этой партии и у Нетребко 
задействованы мало: вокальный 
образ эффектно стоит на ледяном 
контрасте двух красок, двух реги
стров, двух версий эмоциональных 
состояний — мстительности и пре
восходства.

Казалось бы, механистичность 
должна противоречить условно ре
алистической концепции Рубо, от 
которой гастрольной версии доста
лись декорации и схема мизансцен. 
Но нет, конфликта между технич
ным стилем примадонны и ста
розаветной оперной театрально
стью не возникает: будто и нет всей 
той жанровой полемики, которую 
под видом ортодоксальной оперы 
с массовыми сценами, ансамбля
ми и ариями устраивает Пуччини. 
Зал «Зарядье» трансформировали 
так, чтобы за оркестром выраста

ла компактная двухъярусная сце
на, а верхняя галерея над задником 
(в обычной жизни там зрительские 
ряды) превращалась в узкое подне
бесье. В этом оформлении оперная 
условность мариинского спектакля 
приобретала свойства честного ил
люстративного театра с метафори
ческим мимансом, оттенком быто
вого шинуазри и традиционным 
психологизмом, когда, например, 
страдания китайского народа неот
личимы от страданий русского в по
хожих обстоятельствах у Мусорг
ского или Бородина, а согбенные 
фигуры Лиу и Тимура — от фигур 
собратьев по несчастью Амонасро 
и Аиды. Все вместе они дружно до
казывают, что оперные семьи и пар
титуры счастливы и несчастливы 
одинаково, и остается только ждать 

каждой следующей знаменитой 
арии: от спетой с металлическим 
блеском «In questa reggia» Турандот 
до своеобразно величавой у Эйва
зова арии Калафа «Nessun dorma» 
(в ней любопытно статное напря
жение, хотя первую арию «Non pi
angere, Liu» Эйвазов скорее прого
варивает) и финальной арии Лиу, 
украшенной у Ирины Чуриловой 
тонким звуковедением, красивым 
тембром и особой эмоциональной 
краской. В «Tu, che di gel sei cinta» 
общий накал форсированного зву
ка этой «Турандот» ненадолго сменя
ется трепетно прозрачной, хрупкой 
динамикой, вокальнооркестровое 
мастерство Пуччини можно расслы
шать во всех подробностях.

Чего не скажешь о других стра
ницах партитуры (за исключением, 

пожалуй, еще вступления к третье
му акту). Фирменные гергиевские 
гипнотические крещендо как буд
то начинаются с кульминацион
ной фазы и разрастаются не волна
ми, а единым массивом на плато 
гипертрофированного звука. Рас
сказывают, что на первом представ
лении (за которым, как знать, мо
гут последовать теперь и другие) 
многие даже подозревали в зале 
аппаратное звукоусиление. Одна
ко звучание оркестра Мариинки 
и без подзвучки может походить 
на цунами, а технологичная аку
стика «Зарядья», очевидно, служит 
этой «Турандот» отличной рамой: 
вся ее гулкоживописная пышность 
с бурлящими и сливающимися 
в массивное целое деталями видна 
как на ладони.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

Легированный стиль
«Турандот» прогремела в «Зарядье»

Турандот Анны Нетребко 
(справа) почти до послед-
них тактов остается вели-
чественной, жестокосерд-
ной дивой, высказываю-
щейся во всех смыслах 
на повышенных тонах   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В
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Сегодня хоккейная сборная Рос-
сии матчем с чехами открывает 
выступление на чемпионате мира 
в Риге, который не похож на боль-
шинство предыдущих чемпио-
натов. Расклад перед ним очень 
сложно оценить из-за страшного 
дефицита заметных хоккеистов 
из НХЛ, с которым столкнулись 
все фавориты, в том числе рос-
сийская команда. Правда, не ис-
пытывая такого дефицита, она 
несколько лет подряд никак не 
могла добраться до золота миро-
вых первенств, несмотря на вы-
сокие котировки.

ля сборной Рос-
сии этот чемпио-

нат мира, который Рига должна была 
принимать вместе с Минском, но 
осталась без напарника, когда Между-
народная федерация хоккея (IIHF) сда-
лась под жестоким напором тех, кому 
не нравилась идея доверять охвачен-
ной протестами Белоруссии топовые 
соревнования,— очередная попыт-
ка вернуть себе звание по крайней 
мере формально лучшей хоккейной 
команды планеты. Когда-то оно было 
для нее чем-то очень привычным. 
Полтора десятилетия пролетая мимо 
золота чемпионатов мира, россий-
ская сборная в 2008 году в Квебеке 
странную серию прервала, а за следу-
ющие пять лет взяла высшие награ-
ды еще трижды.

Но вот дальше — как отрезало. Пра-
ктически все чемпионаты мира, по-
следовавшие за минским триумфом 
2014 года, были одной и той же исто-
рией — об упущенном обидным обра-
зом шансе. Иногда шансе вернейшем. 
В 2015 году сборная России так и не 
разобралась, что делать с канадцами 
в финальном матче. В 2016 году у себя 
дома, в Москве срезалась в полуфи-
нале на котировавшихся куда ниже 
финнах. В 2017 году во втором пери-
оде полуфинальной встречи от души 
измывалась над канадцами и вроде 
бы отправила их в нокаут, но в заклю-
чительном периоде вдруг «поплыла» 
сама. В 2018-м, уже в свежеобретен-
ном ранге олимпийского чемпиона 
наткнувшись на них же в четверть-
финале, пропустила роковую шай-
бу в овертайме. Наконец, на преды-
дущем чемпионате мира, в 2019 году 
в Словакии (швейцарский в 2020-м со-
рвал коронавирус), случилась осечка, 
видимо, самая обидная. Сборная Рос-
сии не просто входила в список фа-
воритов, а выглядела фаворитом без-
условным. Но опять в полуфинале ее 
вырубили финны — крепкой защи-
той и единственным голом двухме-
трового гиганта Марко Анттилы.

Человеку, не знакомому с об-
щим, что ли, контекстом, может по-
казаться, что раз уж на тех чемпио-
натах сборная России обязательно 
оступалась, то в Риге взлет точно бу-
дет чудом. Дело не в том, что ею руко-
водит новый, назначенный только 
прошлым летом, в разгар пандемии 
тренер Валерий Брагин, до этого 
долго-долго трудившийся на моло-
дежном уровне, а со СКА в прошед-
шем сезоне не совершивший ничего 
такого, чтобы доказать исключитель-
ность своих умений (в полуфиналь-
ной серии Кубка Гагарина ЦСКА 

справился с петербуржцами доволь-
но убедительно). И не в том, что сбор-
ная России, выиграв общий зачет 
Евротура, на заключительном его 
этапе в мае, то есть этапе «разминоч-
ном» перед главным турниром года, 
была как-то совсем невыразитель-
на в матчах против финнов и чехов: 
на команду, готовую штурмовать 
верхушку, она совершенно не похо-
дила. В конце концов, работа с рос-
сийской молодежкой намекала на та-
лант Брагина подводить хоккеистов 
в хорошем тонусе к конкретному ко-
роткому состязанию, а выкладывать-
ся в товарищеских, по сути, встре-
чах в преддверии чемпионата не 
было никакого практического смы-

сла. Наоборот, смысл был в том, что-
бы по беречь силы и скрыть козыри.

Дело в заявке сборной России. 
Именно она заранее обеспечивала 
ей фаворитский статус на чемпиона-
тах минувшего десятилетия.

КХЛ — сильная лига, но лучшие 
российские игроки все-таки высту-
пают в НХЛ. Так вот, всякий раз перед 
мировым первенством сборная Рос-
сии получала солидный отряд хок-
кеистов, выступающих в Америке, 
в том числе хоккеистов знаменитых 
и на пике. Мало кому из отечествен-
ных звезд приходило в голову игно-
рировать такие приглашения. А аме-
риканский отряд, прибывший в 2019 
году в Словакию, вообще производил 
впечатление устрашающее — Алек-
сандр Овечкин и Евгений Малкин, 
Никита Кучеров и Андрей Василев-
ский, Никита Гусев и Евгений Кузне-
цов. На самом деле до оптимального 
с точки зрения звучности имен вари-
анта той сборной не хватало трех-че-
тырех фамилий.

Вариант латвийский — совер-
шенная ему противоположность. По-
давляющее большинство игроков — 
из КХЛ (причем нет некоторых ее 
героев, например, динамовского 
бомбардира Вадима Шипачева, ко-
торый мог бы закрыть ценную по-
зицию центрфорварда, и мастера 
биться рядом с воротами Максима 
Мамина из ЦСКА). Три полных пя-
терки — дебютанты чемпионатов 
мира. А американская бригада уди-
вительно скудна.

В ней всего семь человек (в луч-
шем случае по ходу турнира добавят-
ся еще двое — под них держат сво-
бодные места в заявке), чьи клубы не 
пробились в розыгрыш Кубка Стэн-
ли, и нет никого из верхнего эшелона 
российских хоккейных звезд. Эше-
лон второй представляют разве что 
защитники «Филадельфия Флайерс» 
и «Колумбус Блю Джекетс» Иван Про-
воров и Владислав Гавриков. Никита 
Задоров в «Чикаго Блэкхокс» лидиро-
вал в клубе по набранным штрафным 
минутам, но остальные статистиче-
ские показатели у него так себе. Ар-
тему Зубу из «Оттава Сенаторс» и Ни-
ките Нестерову из «Калгари Флеймс», 
еще двум игрокам обороны, достава-
лось немного игрового времени. Фор-

вард «Колумбуса» Михаил Григоренко 
в 32 матчах забил всего четыре гола, 
а другой нападающий — Александр 
Барабанов — расцвел лишь на изле-
те «регулярки», после обмена из «От-
тавы» в «Сан-Хосе Шаркс». Ничего пу-
гающего в этом списке, в общем, нет.

Только вряд ли его стоит прини-
мать за приговор сборной России. 
Дефицит видных энхаэловцев — это 
примета латвийского чемпионата, 
пришедшегося на слишком специ-
фическое время. Финиш регулярного 
первенства лиги из-за позднего старта 
состоялся прямо перед турниром, не 
дав им времени на отдых и разгрузку, 
а уплотненный календарь клубного 
сезона вкупе с необходимостью отбы-
вать недельный карантин по прибы-
тии в Ригу окончательно добили же-
лание игроков метаться через океан 
и череду часовых поясов ради новой 
порции игр, как и желание менедже-
ров сборных дергать их.

В положении, похожем на рос-
сийское, все фавориты. У чехов еще 
довольно приличное усиление из 
Америки в лице Якуба Враны, До-
миника Кубалика, Филипа Гроне-
ка, Филипа Задины. А шведы, также 
очутившиеся на предварительном 
этапе в группе с россиянами, при-
везли команду, здорово напомина-
ющую евротуровскую. Позициони-
рующийся как фронтмен нападения 
сборной Канады Макс Комтуа не во-
шел даже в первую сотню бомбарди-
ров регулярного чемпионата НХЛ, 
а в заявке его команды нашлись ме-
ста и для хоккеиста подмосковного 
«Витязя» Джастина Данфорта, и для 
игравшего в университетских со-
ревнованиях тинейджера Оуэна Па-
уэра, и для представителей низших 
профессиональных лиг. Та же карти-
на в сборной США, которая, скажем, 
взяла год не игравшего в професси-
ональный хоккей ветерана Брайана 
Бойла. Финны вообще на НХЛ напле-
вали. Как, кстати, и в 2019-м, когда 
продемонстрировали, что чемпио-
наты мира можно выигрывать и не 
полагаясь на десант с противополож-
ного берега Атлантики, а благодаря 
сыгранности и дисциплине. У моло-
дежных сборных Брагина с этими ка-
чествами все было в полном порядке.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

В хоккей играют настоящие не звезды
Сборная России сыграет на мировом первенстве в Риге  
без своих козырей из НХЛ

По итогам предпоследнего тура 
чемпионата Английской премь-
ер-лиги (АПЛ) на четвертое ме-
сто, дающее право на путевку 
в Лигу чемпионов, вышел «Ли-
верпуль», который крупно (3:0) 
обыграл «Бернли», продлил бес-
проигрышную серию до девяти 
матчей и обошел «Лестер», усту-
пивший «Челси» (1:2). Таким 
образом, прошлогодний чемпи-
он Англии, несмотря на провал 
в середине нынешнего турнира, 
все-таки получил отличный шанс 
заработать уже почти потерян-
ную путевку в главный еврокубок.

Чемпионат Англии
Для «Ливерпуля», который закан-
чивает под руководством Юргена 
Клоппа уже шестой сезон, нынеш-
ний чемпионат Англии складывал-
ся очень тяжело. После 15 туров ко-
манда лидировала с небольшим 
отрывом, однако зимой затем после-
довали два провальных отрезка — 
сначала из пяти матчей без побед, 
а затем из четырех подряд пораже-
ний. Неудивительно, что за девять 
туров до финиша «Ливерпуль» шел 
лишь восьмым, практически рас-
прощавшись с надеждами на путев-
ку в Лигу чемпионов. Однако затем 
дела стали налаживаться. Начиная 
с 15 марта на счету команды семь по-
бед при двух ничьих, причем в по-
следних четырех турах он не поте-
рял ни одного очка.

Свой предпоследний матч в сезо-
не «Ливерпуль» проводил в гостях 
против «Бернли», уверенно побе-
див со счетом 3:0. Иного результа-
та ожидать было сложно, поскольку 
скромный по своим возможностям 
клуб из небольшого города на се-
веро-западе Англии расположился 
в нижней части таблицы, обезопа-
сив себя от вылета. А за день до это-
го «Челси» обыграл «Лестер» — 2:1, 
взяв реванш за недавнее пораже-
ние в финале Кубка Англии. Таким 
образом, лондонский клуб вышел 
на третье место, а на четвертом и пя-
том с отставанием в одно очко идут 
«Ливерпуль» и «Лестер», причем 
прошлогодний чемпион имеет пре-
имущество по первому из допол-
нительных показателей, которым 
в АПЛ является разница забитых 
и пропущенных мячей.

В последнем туре «Челси» в го-
стях играет с «Астон Виллой», «Ли-
верпуль» дома — с «Кристал Пэлас», 
а «Лестеру» на своем поле предсто-
ит тяжелейший матч с «Тоттенхе-
мом», который будет стараться, 
во-первых, попасть в Лигу Европы, 
а во-вторых, не пропустить вперед 
себя в турнирной таблице своего са-
мого принципиального соперни-
ка — находящийся совсем рядом 

«Арсенал». Таким образом, шансы 
«Ливерпуля» гарантировать себе ме-
сто в Лиге чемпионов в следующее 
воскресенье котируются очень вы-
соко. Более того, он еще может за-
нять третье место.

Кубок Франции
Во Франции состоялся финал куб-
ка, в котором «Монако» с Александ-
ром Головиным в основном составе 
противостоял ПСЖ. Поначалу игра 
была абсолютно равной, времена-
ми «Монако» даже имел территори-
альное преимущество, однако затем 
последовала грубейшая ошибка за-
щитника Акселя Дисаси, которого 
в результате небрежности обокрал 
в штрафной Килиан Мбаппе. Ока-
завшись один на один с вратарем 
Радославом Маецким, француз не 
стал жадничать, выкатив мяч Мау-
ро Икарди. Впрочем, свой гол Мбап-
пе все-таки забил. Это произошло 
в конце второго тайма, в то время как 
Александр Головин, так же, впрочем, 
как и весь «Монако», за всю игру не 
смог создать ничего существенно-
го, потерпев закономерное пораже-
ние — 0:2. Для ПСЖ это уже 14-я по-
беда в Кубке Франции, что является 
рекордом.

Кубок Италии
Аналогичного успеха в Италии до-
бился «Ювентус», который также 
взял кубок в 14-й раз. Главному тре-
неру туринцев Андреа Пирло, про-
валившему чемпионат и Лигу чем-
пионов, все-таки удалось выиграть 
на финише сезона один трофей, 
победив «Аталанту» — 2:1 — бла-
годаря решающему мячу, который 
в результате красивой комбинации, 
разыгранной с Деяном Кулушев-
ски, забил Федерико Кьеза. В этом 
финале также не обошлось без уча-
стия россиянина — Алексея Миран-
чука. Правда, на поле он появился 
лишь на 83-й минуте, когда отыг-
раться его команде было уже очень 
трудно.

Это последний трофей, который 
завоевал в составе «Ювентуса» ле-
гендарный вратарь — 43-летний 
Джанлуиджи Буффон, отразивший 
три удара в створ ворот. По слухам, 
ветерану готовы предложить кон-
тракт «Барселона» и еще несколько 
клубов. Более того, по всей видимо-
сти, покидает туринцев и 36-летний 
Криштиану Роналду. Одним из ва-
риантов продолжения карьеры для 
него является лиссабонский «Спор-
тинг» — новоиспеченный чемпион 
Португалии, в который пятикрат-
ный обладатель «Золотого мяча», 
похоже, готов вернуться 18 лет спу-
стя после перехода в «Манчестер 
Юнайтед».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Для «Ливерпуля» 
открылось  
очко возможностей
Клуб почти вернулся  
в Лигу чемпионов

Сборная России  
(в центре — глава штаба  
национальной команды  
Роман Ротенберг) впервые 
за долгое время не имеет 
в заявке на чемпионат 
мира суперзвезд НХЛ   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Д

Формат чемпионата мира
Группа A: Россия, Швеция, Чехия, Швейцария, 
Словакия, Дания, Белоруссия, Великобритания.

Группа B: Канада, Финляндия, США, Германия, 
Латвия, Норвегия, Италия, Казахстан.

Расписание матчей сборной России  
на групповом этапе
21.05: Россия—Чехия. 22.05: Великобритания—Рос-
сия. 24.05: Словакия—Россия. 26.05: Россия—Да-
ния. 29.05: Швейцария—Россия. 31.05: Россия—
Швеция. 01.06: Россия—Белоруссия.

Команды, занявшие в группах первые четыре места, 
выходят в 1/4 финала.

Матчи 1/4 финала пройдут 03.06, 1/2 финала — 05.06, 
финал и матч за 3-е место — 06.06.

Начальная заявка 
сборной России 
на чемпионате мира
Вратари: Александр Самонов (СКА), Иван Бочаров 
(«Динамо»).

Защитники: Артем Зуб («Оттава», НХЛ), Иван Про-
воров («Филадельфия», НХЛ), Владислав Гавриков 
(«Коламбус», НХЛ), Игорь Ожиганов (СКА), Рушан 
Рафиков («Локомотив»), Никита Задоров («Чикаго», 
НХЛ).

Нападающие: Антон Слепышев, Максим Шалунов, 
Константин Окулов, Павел Карнаухов (все — ЦСКА), 
Антон Бурдасов, Артем Швец-Роговой, Владислав 
Каменев (все — СКА), Михаил Григоренко («Колам-
бус», НХЛ), Александр Барабанов («Сан-Хосе», НХЛ). 

В начальной заявке 17 хоккеистов. Сегодня заявка 
будет дополнена. На чемпионат можно заявить  
28 хоккеистов.

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии
37-й тур. «Бернли»—«Ливерпуль» 0:3 (Фирмину, 43; Филлипс, 52; Окслейд-Чемберлен, 88). «Тоттенхем»—
«Астон Вилла» 1:2 (Бергвейн, 8 — Регилон, 20 (автогол); Уоткинс, 39). «Вест-Бромвич»—«Вест-Хэм» 1:3 
(Матеус Перейра, 27 — Соучек, 45+1; Огбонна, 82; Антонио, 88). «Эвертон»—«Вулвергемптон» 1:0 (Ришар-
лисон, 48). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 83 очка. 2. «Манчестер Юнайтед» — 71. 3. «Челси» 
— 67. 4. «Ливерпуль» — 66. 5. «Лестер» — 66. 6. «Вест-Хэм» — 62. 7. «Тоттенхем» — 59. 8. «Эвертон» — 59.

Кубок Франции
Финал. «Монако»—ПСЖ 0:2 (Икарди, 19; Мбаппе, 81).

Кубок Италии
Финал. «Аталанта»—«Ювентус» 1:2 (Малиновский, 41 — Кулушевски, 31; Кьеза, 73).

Президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах перенес свой визит 
в Японию, где должна пройти лет-
няя Олимпиада-2020, на 12 июля. 
То есть глава МОК прибудет в сто-
лицу Игр всего за 11 дней до стар-
та турнира. Такое решение госпо-
дина Баха лишний раз подогрело 
разговоры о том, что Игры-2020, 
уже перенесенные на год, вновь 
под угрозой, несмотря на то что 
МОК и власти Японии пока при-
держиваются позиции, согласно 
которой Олимпиада точно будет 
проведена. При этом, согласно 
последним опросам, более 80% 
жителей Японии выступают про-
тив проведения Олимпиады ле-
том 2021 года.

резидент МОК Томас Бах 
должен был посетить Японию с ин-
спекционным визитом еще в мае. 
Но из-за очередной, уже четвертой 
вспышки коронавируса визит был 
перенесен на июнь. В МОК, когда 
объявляли о том, что господин Бах 

посетит Японию в июне, по всей ве-
роятности, рассчитывали на то, что 
вспышка COVID-19 окажется лишь 
незначительным всплеском. На 

деле же оказалось, что в Японии, не-
смотря на то что с начала мая влас-
ти страны вновь ввели ограничи-
тельные меры, фиксируется около 
7 тыс. случаев заражения ежеднев-
но, что сопоставимо с январскими 
максимумами. На этом фоне все 
громче звучат голоса граждан Япо-
нии, выступающих против проведе-

ния Олимпиады. Согласно данным 
опроса, проведенного по заказу из-
дания Asahi Shimbun, 83% граждан 
Японии выступают против прове-
дения Игр грядущим летом. Из них 
43% хотели бы отмены Олимпиады, 
а остальные 40% — ее переноса. От-
метим, что ранее МОК неоднократ-
но заявлял, что еще один перенос 
турнира невозможен.

Официальная позиция МОК 
и властей Японии все еще сводится 
к тому, что Игры пройдут согласно 
плану. Онлайн-консультации МОК 
и представителей японских властей 
шли на протяжении последних трех 
дней. По всей видимости, в их ходе 
от МОК требовали гарантий прове-
дения безопасных Игр. Томас Бах 
поспешил выступить с соответству-
ющими заявлениями, отметив, что 
«МОК сконцентрирован на проведе-
нии безопасной Олимпиады», а так-
же сообщив, что до 80% спортсменов 
прибудут в Токио, уже будучи вакци-
нированными. Глава МОК не пояс-
нил, откуда у него такие данные. Ра-
нее он же говорил, что вакцинация 
не является обязательным условием 
участия спортсменов в Олимпиаде.

Тем временем японские власти 
рассматривают возможность ради-
кального сокращения иностранно-
го участия в Олимпиаде. Ранее уже 
было принято решение о том, что 
иностранные болельщики не смогут 
посетить соревнования. Решение во-
проса относительно допуска на три-
буны японских фанов перенесено на 
июнь. Но, как сообщает агентство Ky-
odo, власти Японии готовятся к тому, 
чтобы вдвое сократить численность 
иностранных «делегаций» на Олим-
пиаде. Первоначально предполага-
лось, что Японию во время Игр посе-
тят около 200 тыс. иностранцев (без 
учета спортсменов). Речь об офици-
альных лицах, гостях турнира, ли-
цах, сопровождающих спортсме-
нов, представителях СМИ… Kyodo со 
ссылкой на источники в правитель-
стве Японии утверждает, что пре-
дельное количество представителей 
вышеозначенных категорий будет 
ограничено примерно 90 тыс. чело-
век. При этом вполне реальна пер-
спектива еще одного серьезного уре-
зания квот для иностранцев.

Напомним, что олимпийский во-
прос для Японии давно уже перешел 

из сугубо спортивной и организаци-
онной плоскостей в политическую. 
В действо вовлечены не только влас-
ти страны, но и руководство регио-
нов. Так, на прошлой неделе четы-
ре десятка японских населенных 
пунктов, начиная от крупных горо-
дов и заканчивая поселками, отказа-
лись от участия в олимпийском про-
екте. Глава японского правительства 
Ёсихидэ Суга, хоть формально и под-
тверждает приверженность прове-
дению Олимпиады, оказывается, 
таким образом, под серьезным дав-
лением. Осенью в Японии должны 
состояться парламентские выборы. 
И если окажется, что Олимпиада не-
гативно повлияла на эпидемиологи-
ческую ситуацию в стране, у япон-
ского премьера могут возникнуть 
сложности. Примечательно, что, от-
вечая на критику о том, что он готов 
провести Игры любой ценой (ее из-
ложил Юкио Эдано, глава Консти-
туционно-демократической партии 
Японии, крупнейшей оппозицион-
ной силы в стране), премьер Суга вы-
нужден был заявить, что никогда не 
ставил Олимпиаду на первый план.

Александр Петров

ИГРЫ-2020

Президент в переносном смысле
Глава МОК вновь сдвинул свой визит в столицу Олимпиады

Президент МОК Томас Бах 
сможет посетить Японию 
с инспекционным визитом 
в лучшем случае за 11 дней 
до старта Олимпийских игр
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